


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TEPJF

Sala regional del TEPJF da revés a la alianza opositora en Nuevo León 2

     La Jornada - Estados - Pág. 26 - Lilian Hernández / Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

Niega discrecionalidad en multa al guinda 3

     La Razón - Primera - Pág. 5 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

¿Cómo le harán con sólo cinco magistrados? 4

     El Financiero - Opinión - Pág. 30 - Juan Antonio García Villa ( Artículo )

Columnas Políticas

Templo Mayor 7

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 9

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 10

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 11

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 12

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 14

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / La desinvestigación 15

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Estrictamente Personal / Billonarios 17

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Detesta a la CNDH su presidenta 19

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

Sobreaviso / Entrampado 20

     El Financiero - Opinión - Pág. PP-25 - René Delgado ( Columna )

En Privado / El crimen organizado, fuera de control 22

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Autonomía Relativa / La heredera del PRI 23

     El Financiero - Nacional - Pág. 37 - Juan Ignacio Zavala ( Columna )

Razones / La guerra del agua 24

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / Grito de desesperación 26

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Seguridad y Defensa / Estadio vs. Estado 28

     24 Horas - Nación - Pág. 10 - Carlos Ramírez ( Columna )

Día con Día / Xóchitl y Claudia: dos países 29

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 30

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Julio Hernández López ( Columna )

En Petit Comité / La gran "fiesta democrática": todos por el poder y el dinero 31

     El Financiero - Opinión - Pág. 29 - Óscar Mario Beteta ( Columna )
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A Puerta Cerrada / La disyuntiva 33

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Marcela Gómez Zalce ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 35

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin Autor ( Columna )

El Caballito 36

     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - Sin autor ( Columna )

Capital Político / Pasa factura Ernestina al PRI 37

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Adrián Rueda ( Columna )

Sin maquillaje 39

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Alfredo La Mont III ( Columna )

Línea 13 41

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Red Compartida 43

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 45

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

#Política Confidencial 46

     Publimetro - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Mensaje político / AMLO perdió la CDMX 47

     El Independiente - Ciudad de México - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Glorieta de Colón / Reapertura L12, otra que le gana Martí a Claudia 48

     El Independiente - Ciudad de México - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Fuero-nominales... 50

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Camacho ( Cartón )

Cartón / Sin título 51

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Si grazna como ganso y camina como ganso... 52

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Silencio estruendoso 53

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Waldo ( Cartón )

Cartón / No toquen ese vals 54

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Magú ( Cartón )

Cartón / Digno orador 55

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Defensor de la democracia 56

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Baño vaquero 57

     El Economista - Opinión - Pág. 46 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / ¡Bomba! 58

     El Economista - Opinión - Pág. 47 - Perujo ( Cartón )

Cartón / La lista de pluris del PAN 59

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 60

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Interesado en la bolsa de valores 61

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Llera ( Cartón )

Cartón / Sequía excepcional 62
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     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / Las circunstancias actuales 63

     El Financiero - Opinión - Pág. 28 - Garci ( Cartón )

Cartón / Niños contra el narco... 64

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Piedra 65

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Pejidente anti-Biden 66

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / Sin título 67

     El Sol de México - Análisis - Pág. 14 - Patricio ( Cartón )

Cartón / Reconocimiento 68

     El Sol de México - Análisis - Pág. 12 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 69

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Pega recorte al IECM en el recurso vecinal 71

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Iván Sosa ( Nota Informativa )

INE

 
Defiende Taddei nombramientos de sus cercanos en áreas clave del INE 73

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Sin autor ( Nota Informativa )

Critican a Taddei por unilateralidad en nombramientos 74

     La Razón - Primera - Pág. 13 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Taddei defiende sus recientes nombramientos 76

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Fabiola Martínez y Lilián Hernández ( Nota Informativa )

División no trastoca elección.- INE 77

     Reforma - Primera - Pág. 11 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Exigen al INE blindar proceso electoral 78

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Partidos piden al INE un mapa de riesgo electoral 79

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-5 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Piden blindar a comicios del crimen 81

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Chocan 4T y oposición en INE por fiscalización 82

     La Razón - Primera - Pág. 5 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Acusa Taddei 'narrativa perversa' contra nombramientos en el INE 83

     24 Horas - Nación - Pág. 3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

'Chocan' al pedir información 84

     El Heraldo de México - El país - Pág. 10 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Reciben agua por tandeo 284 colonias; en Iztapalapa y Tlalpan, más de la mitad 86

     La Jornada - Capital - Pág. PP-27 - Ángel Bolaños Sánchez ( Nota Informativa )

Ningún deceso por covid-19 ha ocurrido en la ciudad en la actual temporada invernal: Oliva López 88

     La Jornada - Capital - Pág. 28 - Rocío González Alvarado ( Nota Informativa )

Gobierno condona pagos de agua para 2 alcaldías 89

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Armando Yeferson ( Nota Informativa )
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Ante escasez, 284 colonias de la CDMX recibirán agua por tandeo 90

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 12 - Gerardo Mayoral ( Nota Informativa )

La Secretaria de Trabajo promueve a capitalinos para laborar en diferentes destinos turísticos de México 92

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 13 - Jennifer Garlem ( Nota Informativa )

Disminuye 26% número de feminicidios en la capital del país: Batres 93

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 9 - Redacción ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Atribuyen hackeo a 'mantenimiento' 96

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

Arrumba Donceles iniciativas hídricas 97

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

Sesma celebra regulación de paseadores 99

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Ivonne Melgar ( Nota Informativa )

Legislador pide redoblar la vigilancia en el Aeropuerto 100

     24 Horas - Nación - Pág. 8 - 24 Horas ( Nota Informativa )

"Nunca hubo una traición", revira Mónica Fernández a líder priista 101

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 9 - Héctor Cruz ( Nota Informativa )

CNDH

Ni desaparece ni se elimina la CNDH, aclara Morena 103

     La Jornada - Política - Pág. 12 - Andrea Becerril ( Nota Informativa )

Ex directivo: quieren eliminar la CNDH por millones malversados 104

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-9 - Alejandro Domínguez ( Nota Informativa )

Xóchitl reclama cinismo de Rosario Piedra, titular de CNDH, ante los legisladores 106

     El Financiero - Nacional - Pág. 38 - Pedro Hiriart ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

Critican a partidos excluir a ciudadanos 108

     Reforma - Primera - Pág. 10 - Mayolo López ( Nota Informativa )

Deplora gremio minero que la Corte dé contrato de AHMSA a afín a Ancira 110

     La Jornada - Política - Pág. CP-10 - Jared Laureles ( Nota Informativa )

El Radar Excélsior / Más sanciones por encubrir delitos 111

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Ivone Melgar ( Nota Informativa )

CNDH e INE no desaparecerán, afirma Ignacio Mier 112

     La Razón - Primera - Pág. 8 - Yulia Bonilla ( Nota Informativa )

PRI, el que más vota por AMLO, revela reporte 113

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

Incrementa inseguridad en carreteras 114

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 9 - Ruben Arizmendi ( Nota Informativa )

Chapulín y plagiario, Germán Martínez vuelve a las andadas 115

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-4 - Francisco Mendoza Nava ( Nota Informativa )

Plenaria de Morena analizará reformas presidenciales 117

     Ovaciones - Nacional - Pág. 18 - Patricia Ramírez ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

PRD acredita a Taboada como su candidato 119

     El Universal - Metrópoli - Pág. 17 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Celebra Brugada alianza Morena, PT  y  PVEM 121
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Sala regional del
TEPJF da revés a la
alianza opositora
en Nuevo León
LILIAN HERNANDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

La Sala Regional Monterrey del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF ordenó
al Tribunal Electoral del Estado de
Nuevo León TEENL emitir en un
plazo de 24 horas una nueva reso
lución sobre el proceso mediante
el cual se otorgó al Partido Acción
Nacional PAN una prórroga para
presentar el aval de su Comisión
Permanente Nacional a la coalición
Fuerza y Corazón por Nuevo León
que el blanquiazul integra con los
partidos Revolucionario Institucio
nal PRI y de la Revolución Demo
crática PRD

El pleno de la sala resolvió que
fue excesiva la providencia del Insti
tuto Electoral Estatal que concedió
al PAN más de un mes para cum
plir el requisito y que el TEENL
también se excedió al considerar
que esa providencia era definitiva
cuando debió asentar que era algo
provisional o cautelar

En el proyecto se propone revo
car la resolución impugnada por
que a diferencia de lo señalado por
el tribunal local se considera que
tiene razón Morena en lo esencial
señaló el tribunal federal

Morena impugnó el fallo del
TEENL por considerar que la coa
lición no fue aprobada por la Comi

sión Nacional Permanente panista
La presidenta de la Sala Regional

Monterrey Claudia Valle Aguilaso
cho señaló que Morena tuvo razón
al argumentar en su impugnación
que la determinación del TEENL
violaba el principio de legalidad

Este órgano jurisdiccional es
taba obligado a responder frontal
mente los agravios que en la deman
da de juicio de inconformidad se le
hicieron valer Omitió faltando al
principio de exhaustividad y de con
gruencia expuso al votar a favor
del proyecto del magistrado Ernesto
Camacho Ochoa

Niega asesor panista que
sea el fin de la coalición

En respuesta el director jurídico
del blanquiazul Daniel Galindo
rechazó que el TEPJF haya echado
abajo la alianza con el PRI y el PRD

Expuso que en ningún momento
de la sesión ni en la sentencia de la
Sala Monterrey se plantea la disolu
ción de la coalición solamente que
el TEENL se manifieste sobre los
argumentos de Morena

La coalición Fuerza y Corazón
por Nuevo León sigue fuerte y viva
Sin duda lo acontecido en los mo
mentos recientes sólo muestran el
temor de Morena y sus aliados del
poder de los ciudadanos remató

Con información de Raúl Robledo
corresponsal
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Niega discrecionalidad en multa al guinda
Por Magali Juárez
magalijuarez razon com mx

EL MAGISTRADO Felipe de la Mata re
chazó que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF aplace
discrecionalmente los asuntos particular
mente en referencia al de la sanción por 61
millones de pesos que impuso el Instituto
Nacional Electoral INE a Morena

Después de dos sesiones de la Sala

Superior en las que no fue abordado el
asunto pese a que ya se había agendado
e incluso se dio a conocer el proyecto de
resolución de De la Mata que planteaba
ratificar la sanciona puntualizó que éste
se aplazo ante la petición de audiencias

Este asunto SUP RAP 391 2023 no
se aplaza discrecionalmente Las solicitu
des de audiencia se desahogan en pleno
ejercicio de ley y en cumplimiento de mi
mandato publicó elmagistrado en redes

Informó que por la mañana tuvo una
audiencia con representantes del PAN La
audiencia de la semana pasada que hizo
que se pospusiera la resolución al 17 de
abril un día antes del cierre de campaña

de Claudia Sheinbaum fue con represen
tantes de Morena

Ante la solicitud del PAN el represen
tante del partido guinda ante el INE Ser
gio Gutiérrez Luna reclamó una actitud
parcial por parte de De la Mata Pizaña

61
MDP la multa que

impuso el INE a
Morena

tf
ESTE ASUNTO no se aplaza discrecio

nalmente Las solicitudes de audiencia se
desahogan en pleno ejercicio de ley y en

cumplimiento de mi mandato

Felipe de la Mata
Magistrado del TEPJF

w
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Cómo le harán con
sólo cinco magistrados
Seha señalado hasta el can

sancio y con razón que
el presidente López Obrador

es enemigo acérrimo no sólo
de los organismos autónomos
constitucionales sino también de
los que integran el Poder Judicial
en particular de la Suprema Corte
No así desde luego en el caso de
las Cámaras del Congreso que
conforman el Legislativo por la
simple razón de que ambas la
de Diputados yla de Senadores
cuentan con mayoría de legislado
res de Morena y sus aliados a los
que el presidente da órdenes al
grado de no permitirles cambiar
una sola coma a sus iniciativas

López Obrador a quien
molesta en demasía la función

equilibradora y de control de los
organismos autónomos de los que
incluso va a proponer su desa
parición de la Constitución ha
puesto en práctica varias formas
para bloquearlos Una de éstas ha
consistido en impedir la renova
ción de sus órganos superiores o
directivos como se comprobó en
el caso del INAI Misma táctica

que el oficialismo viene aplicando
al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
seguramente por instrucciones
directas de él Tal vez sin advertir
el alto riesgo que ello implica y que
hasta ahora y hasta donde se sabe
nadie ha advertido Veamos

Antes resulta necesario tener
presentes las bases constitucio

nales del TEPJF y en particular de
su sala superior Dice el artículo
99 de la Constitución que dicho
Tribunal es la máxima autoridad
jurisdiccional en la materia elec
toral y órgano especializado del
Poder Judicial de la Federación
que funcionará en forma per
manente con una Sala Superior y
salas regionales

Dice el mismo artículo que la
Sala Superior se integrará por

siete magistrados Que éstos se
rán elegidos por el voto de las dos
terceras partes de los miembros
presentes de la Cámara de Sena
dores a propuesta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

La Constitución no dice que las
propuestas sean en terna como sí
lo dice la ley artículo 179 inciso
b de la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación LOPJF

Pues bien el pasado 31 de
octubre concluyó el periodo para
el que fueron elegidos dos de los
siete magistrados de la Sala Supe
rior cuyos sucesores no han sido
designados Esto a pesar de que
han transcurrido casi tres meses
de que se suscitaron las vacantes
y de que desde la primera semana
de septiembre dio inicio el proceso
electoral que culminará con los
comicios del próximo 2 dejunio

En pleno proceso electoral
pues el órgano máximo del TEPJF
está incompleto Le faltan dos
magistrados Tal vez sabiendo que
la composición de la sala superior
del Tribunal no cambiará antes de

las próximas elecciones tres de los
cinco de sus integrantes deci
dieron en diciembre pasado dar
golpe de Estado al presidente

de la misma el magistrado Reyes
Rodríguez Mondragón cuya
presidencia debía concluir el 1 de
septiembre de 2025

Todo parece indicar que los tres
magistrados golpistas están ya
alineados con el oficialismo Lo
cual significa que si sólo suman
cinco los integrantes y no siete
como ordena la Constitución no
sólo tienen esos tres la mayoría
sino también la presidencia del
TEPJF lo cual les permite tener
el control total y absoluto del
Tribunal El resto de la maniobra
no es difícil de imaginar El grupo
oficialista con mayoría en el
Senado hará lo necesario para
impedir el nombramiento de los
dos magistrados faltantes porque
bien saben que no es lo mismo que
la propuesta corresponda hacerla
a la Suprema Corte y no a López
Obrador quien sin duda propon
dría a personajes similares a Lenia
Batres Y de ser posible peores

AMLO y el oficialismo no están
tomando en cuenta las consecuen

cias de esta maniobra En especial
de un par de disposiciones Una
constitucional y otra legal

La constitucional según la cual
corresponde a la Sala Superior
del TEPJF realizar el cómputo

final de la elección de Presidente
y formular en su caso la decla
ración de validez de la elección de

 .  2024.01.26



Pág: 5

Presidente Electo artículo 99
fracción III párrafo tercero de la
Carta Magna

Y la legal que establece que
Para hacer la declaración de vali

dez y de Presidente Electo la
Sala Superior del TEPJF deberá
sesionar con la presencia de por
lo menos seis de sus integrantes

articulo 167 parrafo quinto de la
LOPJF

Cómo se podrán hacer tales
declaraciones de validez de la
elección presidencial y de presi
dente electo si la sala superior
del TEPJF sólo cuenta con cinco
magistrados y la ley exige cuando
menos seis para ejercer dichas
funciones

Es probable que quienes han
maquinado la maniobra arriba
indicada tengan considerado que
si ganan simplemente darán un
manotazo Y si pierden lo cual
es altamente probable tendrán
la coartada para desconocer su
derrota El tema da para mucho
mas como veremos
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• 
¿AGUA? iSOLO 
CON AMPAROS! 
Luego de 7 años de no tener un suministro regular 
de·agua, padres y profesores del kinder "María 
Oropeza Hermid'', en la Colonia Nueva Aragón, 
en Ecatepec, ganaron un amparo para garant izar 
que el Gobierno municipal les dote del líquido. 
Desde ayer llegaron pipas que empezaron a 
abastecer de agua a la escuela. CIUDAD 3 

Dejan a 284· colonias 
con recorte de agua 
IVÁN SOSA 

Al anunciar descuentos fi.s
. cales por falta. de agua, el 
Gobierno de la Ciudad de 
México dio a conocer el 
número de colonias que 
padecen a diario un sumi
nistro irregular . . 

Presentó un .listado de 
284 colonias distribuidas 
en 10 de las 16 alcaldías de 
la CDMX, cuyos habitantes 
reciben un abasto de agua 

· ocasional, sólo por horarios 
yºen unos días de la semana 

El conteo incluye al 15 
por ciento de las mil 837 
unidades territoriales en 
las cuales habita la pobla
ción de la capital. 

''El Gobierno de la Ciu
dad ha realizado acciones 
para mejorar el abasto de 
agua", indica la Resolución 
que se aplicará en las zo
nas en donde los contri
búyentes de los dereehos 
por el suministro de agua 
en sistema medido, de uso 

doméstico o mixto, reciben 
el servicio irregular. 

· "Sin embargo, existen 
<..'Olonias que reciben el vital 
líquido a través del servicio 
por tandeo", reconoce la . 
disposición presentada en 
la Gaceta Oficial de la Ciu -
dad de México. 

El listado se basa en un 
informé remitido por la Se
cretaría de Medio Ambien
te (Sedema) y el Sistema 
de Aguas de la Ciudad de 
México (Sac..mex) a partir 
de información de 2023, es 
decir, todavía no incluye las 
afectaciones por la redué
ción del caudal recibido por 
el Cutzamala que se apli~ 
caron hace unas semanas. 

Para compensar e l 
abac;to irregular se decidió 
que habrá descuentos de 
hasta 95 por ciento de los 
derechos por at,YUa pótable. 
La mayor parte de las colo
nias se encuentra en Izta.
palapa, Tlalpan y Gustavo 
A.Madero. 

e o R A z ó D E MÉXICO 

Buscan invalidar leyes de la sesión del Viernes Negro' 

Va Corte por anular 
reformas de AMLO 
Advierten Ministros 

. 'violaciones graves' 
de Morena y aliados 
en proceso legislativo 
VICTOR FUENTES 

La Suprema Corte prepara 
un freno a las reforma<; apro
badas por la mayoría de Mo
rena en la sesión exprés del 

"Viernes Negro". 
Tres Ministros y una Mi

rlistra propusieron a S\JS cole
gas anular los cambios cons
titucionales aprobados e.l 28 
de abril de 2023, por "viola
ciones graves" en el procédi
miento legislativo. 

• leyes de Aeropuertos y de Aviación CiVil 
(incluida la operación de aerolínea 

• Cambios en Sedena para control · 
del espacio aéreo. 

y aeropuertos por Sedena) ~ Asignaciones ferroviarias indefinidas 
• Extinción del lnsabi y creación IMSS-Bienestar 
• Nueva Ley del Conahcyt 

a militares (*) 
• • Reglas de créditos a burócratas (•) 

• cambios a la Ley Minera 
• Extinción de la Financiera Rural 

Los cuatro proyectos fue
ron difundidos anticipada
mente ayer para discusión 

• Readscripción de Unidades de la SFP 
y compactación de contralorlas 

¡ • Venta y manejo de bienes nacionales (') 
~ •Control de precursores químicos (*) 

¡ •va hay proyecto en lista para invalidar 

y decisión en el Pleno de la dades, Ciencias, Tecnología e 
C<)rte a partir del 9 de abril. Innovación y los cambios a la 

Si los otros cuatro in te- Ley Minera impugnados por 
grantes de la Corte que han cientos de empresas del sec- . 
sostenido este criterio recien- tor1 entre otras. . 
temente lo mantienen para Los proyectos ya listados 
este caso, un total. de 11 re- para abril fueron presenrndos 
formas relevantes p~ por los Ministros J uan 
el Gobierno de AlVlLO Luis González Alcán- · 
serán anuladas. tara, Margarita Ríos-· 

Estas incluyen las · Farjat, Alberto Pérez 
· que penniten a los mi- Dayán y Jorge Pardo. 
litares operar al mis- Dichos proyectos 
mo tiempo una aero- invalidan una re for-
línea y varios aero- ma sobre control de 
puertos, así como obtener precursores químicos y pro-
asig11acio11es ferroviarias por duetos para elaPürar tabletas; 
tiempo indefinido. cambios a la Ley de Bienes 

Además, la reforma que Nacionales sobre manejo y 
extingt.úó al Instituto de Sa- venta de bienes del Gobierno; 
lud para el Bienestar (Insabi) la reforma a la Ley Ferrovia-
y lo reemplazó con el lMSS- ria, que ahora prevé asigna-
Bienestar; la nueva Ley Ge- ciones por tiempo indefinido 

la Ley del ISSSTE, con reglac; 
de créditos a burócratas. 

Dos de Ios asuntos más 
delicados están en manos de 
la Ministra Loretta Ortiz, fé
rrea defensora de las políticas 
del actual Gobierno. Ella, sin 
embargo, aún no ha entre
gado sus proyectos para el 
conocimiento de sus colegas. 

Uno es la refo1ma a las 
leyes de Aeropuertos y de 
Aviación Civil, que además de 
beneficiar a la Sedena para 
tener aerolÚlea y aeropuertos, 
contiene múltiples cambios 
para modernizar el sistema 
aéreo nacional. 

El otro, es la extinción del 
Insabi y su reemplazo por el 
IMSS-Bienestar, operados en 
la Ley General de Salud. 

pera un criterio mayoritario 
de anularlac; por vicios en el 
proceso legislativo, perdería 
la votación. 

Calificado por el bloque 
opositor como "una orgía 
legislativa'', el denominado 

"Viernes Negro" de l 28 de 
abril de 2023 fue una sesión 
maratónica en la que More
na y aliados aprobaron 20 re
formas, una cada 12 minutos, 
en ausencia de la Oposición, 
dispensando dictámenes, de
bates o consultas, y tomando 
protesta a algunos suplentes 
para alcanzar e l quórum. 

neral en Materia de Humani- a paraestata.les militares, y a 

Dará la 4T 200 'mmdp j .. ~I , 
Para cumplir con la veda electoral, el ~ ARDE GUERR. ERO ••• 

Pero aunque prop~siera 
validar las reformas, si im-

Por este tipo de prácti
cas, la Corte anuló en 2023 
el llamado Plan B de refor
ma electoral impulsada por 
el Gobierno, w1a lC;!Y federal 
sobre contratación de publi
cidad, y tres leyes estatales. 

Gobierno federal anunció ayer que 
repartirá por adelantado más de 200 mil e s 
millones de pesos para los beneficiarios Y HAPULINES ALJAN 
de programas sociales. PÁGINA 2 
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JESÚS GUERRERO 

Aunque en sus municipios la 
violencia está imparable desde 
hace dos años, cinco Alcaldes 
morenistas de Guerrero están 
enfocados en brincar a otro 
cargo. 

Ellos son las Alcaldesas 
Abelina López, de Acapulco; 
Norma Otilia Hernández, de 
Chilpancingo; Guadalupe 
García, de Copala, y los Ediles 
de Petatlán y Tecpán, Perfecto 
Javier Aguilar y Jesús Yasir 
Deloya, respectivamente. 

Por ejemplo, el de Petatlán 
solicitó licencia porque quiere 
ser diputado federal. Hace unas 
semanas, un comando irrumpió 
en un palenque de la localidad y 
asesinó a 13 personas. 

Los Ediles de Tecpan y 
Copala aspiran a una diputación 
local. El primer municipio, según 
reportes of iciales, es control~do . 
por "Los Granados". La Edil 
García ha sido ligada con el 
crimen del ex líder del PVEM, 
Jesús·González. 

Mientras que las Alcaldesas 
de Acapulco y Chilpancingo 
quieren brincar a un escaño en 
el Senado, pero en caso de no 
lograrlo.buscarán la reelección. 

m.PÁGINA& 

BENITO JIMÉNEZ 

El General Rolando Solano, 
quien tomó ayer las riendas 
de la seguridad de su natal 
Guerrero, es un militar que 
conoce cómo ópera el cri
men organizado. 

Proviene de la Infan
tería (principal fuerza de 
combate terrestre) del Ejér
cito y como mando de va
rios Batallones, subió a las 
sierras y bajó por las ba
rrancas en busca de sem
bradíos illcitos. 

Desde 2022, como 
Jefe de Estado Mayor en 
Guerrero, Solano fue clave 
para descubrir la operación 
de narcolaboratorios insta
lados en el estado. 

" 
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AORlANA ARCOS 
Y LUIS PABLO SEGUNDO 

El Club América terminará 
con la sequía de colocaciones 
en la Bolsa Mexicana de Va
lores (BMV) al convertirse en 
el primer equipo deportivo en 
cotizar en el mercado accio
nario nacional. 

La colocación será a tra
vés de Ollamani SAB, em
presa conformada por Grupo 
Televisa, como resultado de 
su proceso de escisión. 

El club de futbol saldrá a 
· la cancha bursátil el próximo 

20 de febrero con clave de 
cotización AGUILAS.CPOs. 

De acuerdo con la infor-
. mación del prospecto de co
locación, saldrán al mercado 
más de 340 mil millones de 
acciones y 119 millones 375 

mil Certificados de Partltlpt.
ción Ordinaria (CPOs) emitl· 
dos por Nafin. 

El valor de la acción, lo 
estará dejando que el merca
do lo fije, dependiendo de la 
oferta y la demanda. 

La solicitud inicial fue 
presentada por Telévisa a la 
BMV a finales de 2022, cuan
do se anunció la separación 
de negocios, entre los que. 
están el Club América, el Es
tadio Azteca y la cadena de 
casinos PlayCity, entre otros. 

Otros equipos qL,1e hoy 
cotizan en la bolsa son el 
Manchester United, en Ingla
terra; la Juventus y la Lazio, 
en Italia; Borussia Dortmund, 
en Alemania; Olympique 
de Lyon, en Francia; Porto y 
Sporting de Lisboa, en Portu
gal, o Galatasaray, en Turquía. 

1 
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La tienda de abarrotes de la localidad está vacía y sólo h ay cientos de casquillos percutidos de balas de grueso calibre. 

CJNG desplaza y saquea 
a comunidad de Jalisco 
La irrupción del cártel provocó el éxodo de las.familias de Zipoco, que al retornar 
encontraron destrucción; piden que el Ejército permanezca en la zona 

CARLOS ARRIETA Corresponsal 
-cs1ados@cluniversul.com.mx 

santa Maria del Oro, Jal.- Los 
habitantes de Zipoco, localidad del 
municipio de Santa MaJ.ia del Oro, 
en Jalisco. pudieron regresar a su 
pueblo, luego de casi dos semanas 
de la irrupción del Cártel JalLw:o 
Nueva Generación (CJNG), que los 
orilló a abandonar sus viviendac;. 

Al llegar encontraron u n 1 ugar sa -
queado, sin sus animales y con la 
tienda vacía, que abastecía a esta lo
calidad y pueblos vecinos. 

En las casas había manchas de 
sangre, ropa, basura y cientos de 
casquillos percutidos. 

"Checa cómo quedó la t ienda, 
igual que las casas, también fue sa
queada. Esto ya está destrnido y no 
se puede vivir más", lamenta uno de 

los habitantes que, como sus veci
nos, se enfrenta a la duda de que
darse y empezar de cero o irse. 

Los pobladores quieren que se 
instale una base y se queden los mi
litares· para que la seguridaaregres.e 
a la comunidad; de lo contrario, "en 
cuantito se salga el Ejército ese cártel 
nos mata a todos". En tanto, preva
lece Ja incertidumbre. 

I ESTADOS 1 AlO 

MAURICIO VILA PROPONE 
"YUCATANIZAR" AL PAIS 

1 ESTADOS 1 All 

PREFIERENJXTORSIÓN A 
CORRUPCION DEL GOBIERNO 

!NACIÓN 1 A4 

ATENTAN CONTRA FISCAL DE EOOMEX: SALE ILESO 1MRrnóPou1 A16 

Demoras en el 
aterrizaje aquejan 
a vuelos en AICM 
SARA CANTERA 
- sara.ca11lcra@e/1m iversa/.com.mx 

Mientras los despegues en el Ae
ropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (ATCM) mejoraron 
en pw1tualidad, los aterrizajes se 
retrasan más, dijeron expertos. 

"La llegada es fatal'', afim1ó Ro
gelio Rodríguez, titular de posgra
do de la Cátedra de Derecho Aé
reo y Espacial de la UNAM, ya que 
el avión se queda en patrón de es
pera dando vueltas. 

El AICM quedó en el lugar 18 
entre los aeropuertos más pun
tuales del mundo en despegues 
en 2023, de acuerdo con la con
sultora Cirium. 

I CARTERA I A23 

79.4%delos 
despegues 
desde el AICM 
salieron a t iem
po durant e 
2023. indica 
la consultora 
Cirium. 

La reunión secreta 
de we are the worla 
Un documental muest ra, con videos res
catados, cómo se gestó la grabación con 
las grandes est rellas del pop. 1 A 5 1 

1 NUEVOS NÜCLEOS FAMILIARES 

ADOPTAN A REGINA Y HACEN HISTORIA EN EDOMEX 
Toluca, Méx.- Fanny y Synthia se convirtieron en la primera familia hom oparental en lograr la 
adopción d e un menor en el Estado de México. 1 METRÓPOLI 1 A19 

EUafianza 
• su presencia 

en Ecuador 
contra narco 
Acuerdos permiten a aeronaves y 
buques desplazarse libremente por 
el país en la lucha contra el crimen 

1 El DATO 
La transferen
cia de armas de 
EU a Ecuador 
sumó 13 millo· 
nes de dólares 
entre 2000y 
2022, según 
el SIPRI. 

OPINION 
i-NACiOÑ·-····--······ 

JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal 
- e/1111.mdo@e/1111ivcrsal.c0111.11LX 

san José.- Los acuerdos entre 
Ecuador y Estados Unidos para 
sumar fuerzas en la lucha contra 
el narco afiaJ.1Zal'.án la presencia 
militar estadounidense no sólo 
en el país sudamericano, sino en 
toda América Latina. 

La Corte Constitucional autori
zó al presidente Daniel Noboa a 
ejecutar los acuerdos sin esperar 
el aval de la Asamblea Nacional. 

Los convenios, de los que este 
diario tiene copia, establecen que 
"aeronaves, buques y vehículos 
operados por el Departamento de 
Defensa (de EU) podrán entrar, 
salir y desplazarse libremente" en 
Ecuador, además de que las ope
raciones para "eliminar las activi
dades marítimas transnacionales 
ilícitas" se enfocarán en buques 
"sospechosos". No se aplicará la 
fuerza "contra aeronaves civiles", 
pero sí el derecho a la defensa. 

IMUNDOI A12 

A7 Mano Maldonado 
A:a···Maréfiiá1lomffzarce ···· ······· 
--··-···· ····· ·· · ..... ··-·-· . 
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Escuelas indígenas 
están en el olvido; 
no tienen luz, agua 
ni computadoras 
El Instituto Mexicano para la Compe
t it ividad señala las precariedades y 
pocas oportunidades para niños indí
genas, pues de cada 100 que van a la 
primaria cuat ro llegan a la universidad. 

I NACIÓN I AS 

1 MI CASA. TU CASA 

! Así pinta el año para 
~ la vivienda en México <( 

Del nearshoring a los crédi-
tos hipotecarios, los retos 
que enfrenta la industria 
inmobiliaria. 1 08 Y U7 1 
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Continúan los hallazgos en la zona del Tren Maya

▲ El director del INAH, Diego Prieto, informó ayer en la mañanera 
sobre el descubrimiento, durante la reubicación de estructuras del 
tramo 7, de un conjunto de collares colocados a manera de ofrenda 
y compuestos de 112 elementos agrupados en 10 formas diferentes, 

entre ellos conchas y caracol, un hacha de piedra verde y colmillos 
de un animal que podría ser jaguar. Asimismo, reportó que el pasado 
martes se rompió el récord de asistencia en Chichén Itzá con 7 mil 500 
personas. Foto INAH                                    Á. CRUZ Y E. OLIVARES / CULTURA

Consideran en 
La Haya fallo 
contra Israel 
por genocidio
● Hoy, el veredicto de 
tribunal de la ONU por la 
demanda de Sudáfrica 

● Puede ordenar que se 
detenga la ofensiva militar 
contra la franja de Gaza

● La decisión provisional 
abre la puerta a sanciones 
a escala internacional

THE INDEPENDENT / P 20

Alza en empleo 
formal, de la 
mano del sector 
de manufactura
● De acuerdo con Inegi, en 
2023 la población ocupada 
aumentó en 1.2 millones

CLARA ZEPEDA / P 15

Se multiplican 
protestas en el 
centro del país 
por falta de agua
● Esta semana, bloqueos 
en 3 alcaldías de CDMX y en 
2 municipios mexiquenses

● Emiten listado de colonias 
capitalinas con descuento de 
95% en el pago del servicio

A. BOLAÑOS, E. M. BRAVO 
Y CORRESPONSALES / P 25 Y 27

▲ Por primera vez, un recluso, 
Kenneth Eugene Smith, fue 
ajusticiado ayer con gas 
nitrógeno en Alabama, EU,
un método considerado cruel.
Foto Afp           AGENCIAS / P 22

“Sin precedente”: 
$2.7 billones para 
programas sociales

Resalta el gobierno federal cifra histórica durante el actual sexenio

l Adultos mayores, 
madres solteras y 
discapacitados, entre 
los beneficiarios

l Los apoyos llegan 
a 80 por ciento de 
los hogares del país, 
destaca el Presidente

l Con motivo de 
la veda electoral, 
adelantarán pagos 
de dos bimestres

l Se busca devolver 
“espíritu de justicia” 
a la Constitución 
con 36 reformas

EMIR OLIVARES Y ÁNGELES CRUZ / P 3 Y 4

Ejecución inhumana
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Violeta Vázquez-Rojas
“Las encuestas casi no 

se movieron terminadas 
las precampañas” - P. 12

Alfredo Campos Villeda
“En extinción, el PRD se 
pelea a dentelladas las 
migajas del pastel” - P. 2

Ligia Urroz
“Vamos por la buena 

suerte y nos aferramos 
a amuletos” - P. 25

Traileros se 
cotizan alto 
aquí y allá
El déficit de choferes al 
norte y la violencia en 
México han disparado la 
demanda de paisanos
GARDENIA MENDOZA - PAG. 8

Armamento del narco 
no sale del ejército de 
EU, refuta Ken Salazar

Inseguridad. Rechaza la versión difundida por la canciller sobre que Sedena detectó 
casos; “pueden ser los mismos calibres, pero no son de militares estadunidenses”

GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO

 El embajador de EU en 
México, Ken Salazar, salió al pa-
so de las versiones de que el nar-
co posee armas que provienen 
del ejército estadunidense, negó 

la especie divulgada por la SRE 
con base en reportes de Sedena 
y expuso que las extradiciones de 
líderes de cárteles mexicanos son 
de “muchísima importancia” pa-
ra el presidente Joe Biden. P. 4 Y 5

Apunta a cártel de Jalisco
Reporta Guatemala primer 
ataque a unidad castrense 
JORGE MARTÍNEZ - PAG. 6

Gulfstream bimotor
Venezuela destruye avión 
proveniente de Cozumel
REDACCIÓN - PAG. 5

Pelota caliente. López Obrador pule su macaneo
Andrés Manuel López Obrador presumió que macaneó junto al seleccionado nacional Randy Arozare-
na y ambos mandaron un mensaje por X. “Estuve bateando muy a gusto y descubrí que lo mandó Ma-
riano Rivera para ver si me hace daño su recta cortada”, escribió el Presidente, fan del beisbol. ESPECIAL

Mercados. Vuelan Águilas a la Bolsa 
con 340 mil 621 millones de acciones

P.  16

CARLOS VEGA, CIUDAD DE MÉXICO

 El número de migrantes 
que se queda en México en su ca-
mino a Estados Unidos subió 24 
por ciento para llegar a 44. PAG. 14

Cuatro de cada 
10 migrantes se 
quedan antes de 
cruzar el Bravo

Renata Notni, heroína 
en Zorro, nueva serie
Además: Marina de Tavira

SILVIA ARELLANO E ISRAEL NAVARRO

 El priista Manlio Fabio 
Beltrones llamó a evitar la regre-
sión democrática con gobiernos 
de modos tradicionales. PAG. 10

Plurinominales: dirigentes, 
arrepentidos, chapulines y 
de todo, menos ciudadanos

Denuncia de ex directivo
Quieren eliminar la CNDH 
por “millones malversados”  
ALEJANDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 9

Al
“E
p
m

da
se
s 
2

“Vam
suert

a 

Vio
“L

se m
la



TANDEAN AGUA EN 10 ALCALDÍAS 

VIERNES 
26 DE ENERO 
DE 2024 

AÑO CVll TOMO l. 
NO. 38.859 
CIUDAD DE MEX ICO 
48 PÁG INAS 

$20.00 

GLOBAL 

------------- - --- ------

E L PERIÓD I CO O E 

Foto: Especia 1 
- - --- ·--- -------- -

PRIMERA 

Alcalde sólo 
ve "bachecitos" 
en inseguridad 
Luego de revelarse que 
estaba de viaje en Madrid 
mientras Taxco es azotado 
por la v iolencia, el alca lde 
Mario Figueroa Mundo 
dijo que "estos bachecitos 
seguirán pasando". / 14 

EXTERNAN TEMORES 

Partidos 
pidenalINE 
un mapa 
de riesgo 
electoral 
POR AURORA ZEPEDA 

Partidos políticos de opo
sición exigieron al Con
sejo General del IN E que 
realice "un mapa de ries
gos" para las elecciones 
del 2 de junio. ante temo
res de Intervención del 
crimen organizado. 

Tras solicitar medidas 
para mitigar la influen-· 
cla de la delincuencia en 
las votaciones. los repre
sentantes de los 1nst1ruros 
polftlcos señalaron que 

no han defi
!!!!!11 CJ nido algunas 

alm Lt candidaturas 
locales por el 
miedo de la 

DESTINO ciudadanía a 
participar. 

El priista Rubén Morei
ra dijo tener ejemplos de 
lugares donde su partido. 
candidatos y funcionarios 
del propio INE tienen que 
pedir permiso a los grupos 
delincuenciales. 

La conse jera Norma 
de la Cruz llamó a que 
los partidos garanticen 
el registro de abandera
dos libres de nexos con 
la delincuencia. "Revi
sen cómo van a blindar 
sus campañas para que 
no venga el dinero ilegal. 
cómo van a registrar todos 
los Ingresos y aportacio
nes para que no venga di
nero de origen ilícito que 
pueda alterar la voluntad 
popular". dijo. 

PRIMERA 1PÁGINA5 

- - - --- - - . - -

PRIMERA 

Fiscal del Edomex 
libra ataque a tiros 
José Luis Cervantes salió 
ileso luego de ser agredido 
cuando circulaba sobre la 
autopista México-Toluca; 
uno de sus escoltas quedó 
herido y un hombre fue 
detenido. / 12 
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Vecinos de 284 colonias están afectados por el bajo nivel del Cutzamala; 
el gobierno capitalino aplicará una cuota f ija al suministro. Comunidad / 18 

• 
LA V 1 O A NA CIONAL 

DESOCUPACIÓN FUE DE 2.6°/o EN DICIEMBRE 

El desempleo 
en México toca 
mínimo histórico 
DURANTI IL Af:IO PASADO se generaron 1.2 millones de 
plazas laborales respecto al cierre de 2022, para sumar 59.1 
millones de personas con alguna ocupación, reportó el lnegi 

POR KARLA PONCE 

En diciembre. la tasa de 
desempleo en el país se ubi
có en 2.6%, el nivel más bajo 
en la historia desde que el 
Indicador se registra. 

De acuerdo con la En
cuesta Nacional de Ocupa
ción y Empleo. del Inegl. la 
población desocupada sumó 
un total de 1.6 millones de 
personas. 59 mil menos que 
en diciembre de 2022. 

Para Juan Carlos Alderere. 
director ejecutivo de Análisis 
Económico y Estrategia de 
Mercados de Grupo Finan
ciero Banorte, las cifras son 
consistentes con una conso
lidación relevante del merca
do laboral. apoyado por una 
demanda interna boyante y 
con algunos posibles cam
bios estructurales en juego. 
principalmente relacionados 
al efecto nearshortng. 

Los mexicanos con alguna 
ocupación sumaron 59.1 ml
llones, J.2 millones más que 

TASA DE DESEMPLEO ABIERTA 

53.6% 
FUE LA TASA DE 
INFORMA LIDAD 
laboral a diciembre pasado, 1.3 
puntos porcentuales menos 
que en el último mes de 2022. 

un año antes. 
Del total de ocupados. 

41.4 millones de personas. 
es decir. 70%. operó como 

Fuente: lnegi 

trabajadores subordinados y 
remunerados. mientras que 
12.9 millones. equivalentes a 
21.7%. trabajaron de manera 
independiente. sin contratar 
empleados. 

Por actividad económica. 
en los servicios se concen
traron 25.8 millones de per
sonas (43.6%l. en el comercio 
11.5 millones (19.5%) y en la 
industria manufacturera 10.1 
millones (17.1%). 

DINERO 

.,_,_.-...,--,.......,..~-..----,--~~-· .. _......__~-,..~-----· ........ -----,.,..;....._---· --

PROY ECTO SLI M 

JAPÓN ANDA 
DE CABEZA 
EN LA LUNA 
La agencia JAXA publicó 
la primera imagen de 
la sonda que lanzó a la 
superficie lunar, tomada 
a distancia por uno de los 
dospequeños roverque 
viajaron a bordo. Como 
quedó volteada, será difíci l 
que sus paneles solares 
generen energía. / 20 

DESTACA COOPERACIÓN BILATERAL EN SEGURIDAD 

Salazar: criJ:nen usa el calibre 
del ejército de EU, no las arJ:nas 
El embajador atiende 
el reporte de Sedena 
sobre la presencia de 
armamento militar en 
territorio mexicano 

POR ENRIQUE SANCHEZ 

Ken Salazar. embajador de 
Estados Unidos en México. 
descartó que armas del ejér
cito de su país hayan sido 
incautadas a criminales en 
territorio nacional. Juego de 
que la Sedena reportó que ha 
detectado armamento de uso 
exclusivo de dicha milicia. 

Dijo que la delincuencia 
podría estar usando el mis
mo calibre de las armas del 

ejérc!Co de EU. "Yo no tengo 
Información. en los dos afios 
y medio que tengo aquf, que 
sean armas del ejército de 
EU. que tienen los calibres 
que usa el ejército. pero no 
son. a la vista mfa y la infor
mación que tengo. que ven
gan del ejército de Estados 
Unidos". dijo tras Inaugurar 
un taller de capacitación a 
funcionarios de seguridad. 

Reiteró la importancia 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
- -·- ·-· 
Leticia Robles de la Rosa 11 - ----- - ---
Yuriria Sierra 12 

del trabajo conjunto entre 
México y EU para atender la 
inseguridad. 

"No podemos tener noso
tros seguridad para el pueblo 
de los 330 mlllones de esta
dunldenses si no logramos 
más seguridad en México; 
México no puede tener más 
seguridad y ver los remedios 
a la violencia si no tenemos 
este esfuerzo conjunto". dijo. 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 

111111 
503009 929073 

---··--- -- ·- -
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Desocupación 
nacional cierra 
2023 en mínimo 
histórico
INEGI. Tasa de 2.6% en diciembre es la más baja para un final 
de año desde 2005; factor de estímulo económico: analistas
En 2023, el mercado laboral mexi-
cano mostró fortaleza; pero en 2024 
registrará distintas velocidades, 
advierten expertos. Datos del INEGI 
revelan que en diciembre la tasa de 
desocupación fue de 2.6 por ciento, 
la más baja para un cierre de año 
desde 2005. En 2023, fue de 2.8 
por ciento, la menor en 18 años. La 
Encuesta Nacional de Ocupación 
y Empleo destaca que a diciembre 
hubo 59.15 millones de ocupados.  
En cuanto a la informalidad labo-
ral, en el último mes fue de 53.6 por 
ciento.—Alejandro Moscosa / PÁG. 4

Pedro  
Vásquez

Berenice 
Ramírez

Guillermo 
Prieto

Omar  
Cepeda

Reforma a pensiones deberá 
ser de fondo e inclusiva

PÁG. 6

ESCRIBEN

René Delgado 
SOBREAVISO / 25

Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 28

María Scherer 
RETRATO HABLADO / 21

Alejandro Moreno 
LAS ENCUESTAS / 37

El paquete de reformas que enviará 
el presidente AMLO el 5 de febrero 
prevé modificar 36 artículos de la 
Constitución, entre ellos el 35°, re-
ferente a la consulta popular.

Aseguró que con este cambio se 
"hará valer la democracia partici-
pativa, si un presidente llega a los 

dos, tres años y no tiene respaldo, 
ni apoyo del pueblo, que se haga 
una consulta y se le pueda sustituir".

Anunció que para que sea una 
reforma válida, vinculatoria, "se 
los adelanto, en vez de 40 por ciento 
de participación, deberá ser 30 por 
ciento". —Diana Benítez / PÁG. 32

Facilitar revocación 
de mandato, planteará 
AMLO en sus reformas

'Justicia social'. Le regresará a la Cons-
titución su 'espíritu', dice el presidente.

EP
SE

C
IA

L

A
P

PISA EL ACELERADOR PÁG. 10

CRECE PIB DE EU 
3.3% EN EL CUARTO 
TRIMESTRE DE 2023
En el periodo octubre-diciembre 
el PIB creció más de lo anticipado, 
pese a las altas tasas de interés.

SEGÚN ENCUESTAS

Aventaja Trump 
a Biden con 6 
puntos rumbo a 
la elección. PÁG. 26

BALEAN AL FISCAL DEL EDOMEX

JOSÉ LUIS CERVANTES SE REPORTA ILESO; HAY UN DETENIDO. PÁG. 38

EVITAR PANEL EN ENERGÍA

BUSCA MÉXICO UN  
'PLAN ACEPTABLE' CON EU  
EN EL TEMA ENERGÉTICO.  
PÁG. 8

KEN SALAZAR

NIEGA QUE 
ARMAS QUE 
ENTRAN AL 
PAÍS SEAN 
DEL EJÉRCITO 
DE EU.
PÁG. 34

DEL AZTECA A LA BMV

CLUB 
AMÉRICA 
ALISTA  
SU OFERTA 
PÚBLICA 
INICIAL.
PÁG. 16

El PRI y el PAN definieron a las 
'figuras' que irán al Congreso. En 
primera fila ubicaron para pluris 
a los líderes de los partidos, a 
Alejandro Moreno y Carolina 
Viggiano por el PRI y a Marko 
Cortés por el PAN, entre otros. El 
legislador independiente Emilio 
Álvarez Icaza y el candidato de 
MC, Jorge Álvarez Máynez, cri-
ticaron que sean 'figuras viejas' 
y piden representantes de la so-
ciedad. —Redacción   / PÁGS. 35 Y 37

Apuestan por 
'figuras viejas' 
para pluris

VEN FALTA DE INCLUSIÓN

EVITAR RECORTES AL GASTO. Para que las 
finanzas públicas no se sobrecarguen, la 
iniciativa deberá ser integral, dicen expertos.

Fuente: Oficina de Análisis Económico de EU.

PIB de EU
 Tasa trimestral anualizada, %

*Estimación inicial
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Fuente: INEGI.

En mínimos

 Tasa de desocupación en diciembre de cada año, %

El desempleo en México finalizó 2023 con la tasa más baja para un mes 
de diciembre desde que hay registros.
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Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 7

Marco A. Mares
 pág. 22

Fausto Pretelin Muñoz
 pág. 36

Alberto Aguirre
 pág. 39

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 41

No extrapoles las 
tendencias del 
año pasado a la 
economía global
Mohamed  
A. El-Erian

 pág. 30

Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios

Población ocupada se incrementó en más de 1 millón 

Mercado laboral 
registra su mejor 
año; desempleo 
cerró 2023 en 2.6%
•En el periodo, el promedio fue de 2.8%, su mejor desempeño en 
casi dos décadas; desempleo extendido también bajó, a 9.9%.

•La ocupación entre mujeres creció el doble que en 
hombres; subocupación subió 0.4 puntos en el año.

Gerardo Hernández
 pág. 4-5

Cierra semana negativa
Aunque en los últimos 5 días no hubo 
mucha variación, en la comparación 
semanal hay 4 décimas menos.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

27 DICIEMBRE 2023 26 ENERO 2024

44.4
43.1

55.6
56.9

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.3

Situación de economía Situación de seguridad

47.039.3

28.5

En Primer 
Plano

“Huelga de Audi 
obligará a revisar 
contratos en el sector”
• Con la reforma laboral ya es posible que 
se lleven a cabo negociaciones más comple-
jas, con participación de obreros.

 pág. 21

 Es una oportunidad para fortalecer la 
capacidad negociadora de los contratos 
laborales en condiciones auténticamente 

colectivas y benéficas para ambas partes”.

Tereso Medina, secretario general adjunto ctm.

Operación de armadoras chinas 
de autos eléctricos en México 
aún está lejana: INA

 pág. 23

• Junto con el Estadio 
Azteca, debutará en el 
mercado bursátil.

 pág. 44-45

América jugará 
de local en la 
cancha de la 
Bolsa mexicana

• Cifra récord, pero só-
lo es 2% del portafolio 
de las administradoras.

 pág. 19

Afores invirtieron 
123,978 mdp en 
Pemex y CFE en 
el 2023

creció la inversión de 
afores el año pasado 
en las dos empresas.

17.2%

Frontera norte, 
imán para 
inversiones con 
el nearshoring

 pág. 32

• El monto creció 9.8% 
en ene-nov contra el 
mismo lapso del 2022.

 pág. 6

IMSS destina 
66% de su gasto 
al pago de las 
pensiones

FUENTE: SHCP

Gasto del IMSS en 
pensiones | ENERO-NOVIEMBRE, 
MILLONES DE PESOS DEL 2023

2018

2019

2020

2021

2022

2023

472,846

517,803

552,168

587,710
623,732
684,830

• Malos resultados en el IV 
Trim. del 2023, débiles perspec-
tivas para 2024 y la creciente 
competencia china le afectaron.

  pág. 14 y 19

Mal reporte 
de Tesla causó 

derrapón que le costó  
US 80,100 millones

TE
Termómetro 
Económico

Tesla intradía | DÓLARES POR ACCIÓN Quálitas Intel

utilidad neta

1,126 MDP 85.5%
ganancias

3,791 MDP 71.6%
upa

9.5 pesos

utilidad bruta

6,018 MDD 9.41%
ganancias

15,410 MDD 9.75%
upa

0.41 dólares
FUENTE: INVESTING Y REPORTES TRIMESTRALES CONSULTADOS

-12.13%

188.78
APERTURA 25-ENE-24

207.83
CIERRE 24-ENE-24

180.67
11:30

182.63
CIERRE

25-ENE 24

7.5
9.2

8.3

16.4

En el mercado laboral, los registros del año pasado reflejaron buenos resultados, con 
cifras que no se veían desde hace dos décadas y con menor subocupación.

FUENTE: INEGI

México | Tasa de desempleo | 
% de la PEA

México | Tasa de subocupación 
| % de la PEA
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LISTAS “QUEDAN A DEBER”, CONSIDERAN

Llueve a partidos
por postular viejos 

cuadros y chapulines 
y omitir ciudadanos

ATACAN A TIROS CONVOY DEL  
FISCAL DEL EDOMEX; RESULTA ILESO

Piden sacar a  Ely 
de zoo de Aragón... 
y llevan a Gipsy

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 26 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4553 PRECIO  $10.00

Critican que líderes del Frente amarren 
pluris y que otros salten de una cámara 
a otra; “pura vieja política”, dicen en MC; 
en Morena, desde dentro, reprueban dar 
cabida a desdeñados en otros partidos  
y no a militantes de cepa págs. 3 y 4

De más de 20 mil cargos en juego, 3 aspiran a gubernaturas 
de Jalisco, Tabasco y Yucatán; 4 van por la CDMX; 11 buscan 
diputaciones locales y 19 ayuntamientos. pág. 6

Se desinfla vía de independientes: 
sólo van 37 para contienda en junio

Y. BONILLA, J. BUTRÓN, C. ARELLANO Y M. JUÁREZ

AGRESIÓN contra escoltas de José Luis Cervantes fue adelante de la caseta Toluca- 
México; uno sale herido; decomisan arma y vehículo a Julio César “N”. pág. 7
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Asume  
general  

seguridad 
en Guerrero

PRESENTAN a 
Rolando Solano,  

originario de la 
Montaña; titulares de 
Defensa y de la SSPC 

acuden en acompa-
ñamiento federal; 

gobernadora Evelyn 
Salgado advierte: Ni 

un paso atrás en el 
combate a la delin-

cuencia. pág. 10

ELY, en sitio que habita, antes de cerrar el área.

H
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JAVIER SOLÓRZANO
No es normal  pág. 2

FRANCISCO CÁRDENAS
Atentan contra fiscal pág. 4

VALE VILLA
10 rasgos de la salud mental   pág. 29

VE XÓCHITL CINISMO 
EN PROPUESTA DE 
OMBUDSPERSON DE 
ELIMINAR LA CNDH 
AFIRMA que el hecho de que el órgano 

“no haya tenido presidenta” estos años no 
implica que destruya una institución muy 
valiosa; deberían fortalecerla, dice. pág. 9

¡VAYA CINISMO! Dicen que les inte-
resan los derechos humanos mientras 
quieren desaparecer la CNDH. En lu-
gar de destruir instituciones, deberían 
fortalecerlas para asegurar que cum-
plan sus funciones” 

Xóchitl Gálvez 
Aspirante del Frente a la Presidencia

1 2

1

2

JOSÉ LUIS Cervantes, fiscal  
del Edomex. 

JULIO César “N”, presunto 
agresor del fiscal.

ELEFANTA no está en sitio ideal: expertos y 
activistas; padece artritis, estrés y daños en la 
piel; plantean ubicarla en Zoofari, en Morelos, 
de donde sacaron a su compañera. pág. 17
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 DEMANDAN QUE LA LLEVEN A UN SANTUARIO

Y ahora, van al 
rescate de Ely

Activistas y defensores de los derechos animales retomaron 
su lucha -iniciada hace siete años- para salvar a la llamada 
“elefanta más triste del mundo” que se encuentra en el 
Zoológico San Juan de Aragón, luego de ser rescatada de 

un circo. Su caso ya fue llevado hasta la Suprema Corte por 
la Asociación Abriendo Jaulas, Abriendo Mentes, dirigida por 

Diana Valencia, quien advierte que tienen aislado al paquidermo y que su 
salud se está deteriorando. Experto de la UNAM recomienda que deben 
revisarla antes de un traslado que la pueda dañar CDMX P. 6

Samanta Rodríguez se encamina con 
la selección de Nado Artístico rumbo a 
París 2024. Una de sus mejores armas 
es su experiencia  DXT P. 21

AL MANDO DE 
LAS SIRENAS
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BarbieBarbieBarbieBarbie
En la temporada de premios, a pesar 
de existir grandes producciones, 
los Oscar tuvieron omisiones 
VIDA+ P. 18

REVERDECE ENTRE AUSENTES. En la Glorieta de los Desaparecidos, todavía con vallas y rodeado de cédulas de búsqueda, el ahuehuete de 
Paseo de la Reforma luce un verde follaje en pleno invierno, luego de la polémica tras sustituir a su antecesor.

Da Gobierno
dinero a manos 
llenas previo a 
la elección

Se nos vendió como una gran alianza. Tres partidos de oposición unidos con la sociedad 
civil para representar a la ciudadanía y dar la pelea al aparato de Estado. Pero no será 
así. Salvo la candidata presidencial Xóchitl Gálvez, ligada al panismo y exfuncionaria 
con Vicente Fox pero sin partido político, no habrá representantes independientes en el 
Congreso de la Unión.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 4
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SE CONTRASTAN PROPUESTAS 
DE SALUD DE XÓCHITL Y CLAUDIA

Mientras la oposición apuesta por invertir más 
en la materia, la 4T va por impulsar el recién 
creado IMSS-Bienestar MÉXICO P. 4

LLEGA MILITAR A GUERRERO; ATACAN A FISCAL EN EDOMEX PÁGINAS 2 Y 10

la gran ausente
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En pleno proceso 
electoral, el Gobierno 
anunció que repartirá 
casi 156 mil millones de 
pesos en Programas del 
Bienestar, al adelantar 
dos pagos a los 
beneficiarios debido a la 
veda por el inicio de las 
campañas, por lo que, 
por ejemplo, los adultos 
mayores recibirán 12 
mil pesos cada uno 
MÉXICO P. 3

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E


Colima: la 
asfixia del 
Instituto 
Electoral
Los severos recortes 
presupuestales que 
le han sido aplicados 
al Instituto Electoral 
del Estado de Colima, 
por parte del Gobier-
no de la mandataria 
Indira Vizcaíno Silva 
y el Congreso local, 
han obstaculizado su 
funcionamiento, al 
grado de que ahora 
‘el proceso electoral 
está en grave riesgo’

16

NACIONAL

¡A Las Vegas, 
baby!
49ers y Ravens están 
a un paso de cumplir 
los pronósticos y ser 
los invitados del SB 
LVIII, pero Chiefs se 
ve Bicampeón y Lions 
‘rugirá’ con todo para 
debutar en el gran 
juego

36

FAN

12

La siempre 
cambiante industria 

de la moda se 
prepara para su 

siguiente gran paso; 
cambiar la relación 

entre la oferta y la 
demanda apoyada 

por la tecnología, 
como la inteligencia 

artificial, lo cual 
evitará el desperdicio 
y la sobreproducción 

mundial de prendas

CAMBIAR
LA FORMA
DE CONSUMIR

M É X IC O
 No.2910: 26 AL 28 DE ENERO DE 2024

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com
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#MADRIDESPAÑA

DESTACA MÉXICO EN LA FITUR P18, 28 Y 38  

REDACCIÓN/P21

LA EMPRESA PERDIÓ LAS MEDIDAS CAUTELARES DICTAMINADAS A 
SU FAVOR PARA PRESTAR SERVICIOS DE AGUA Y ALCANTARILLADO

 #RESOLUCIÓN

GANA 
OUINTANA 

ROO JUICIO 
A AGUAKAN

#JOSÉLUISCERVANTES
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BUSCA  RAÍCES
mexicanas

#MARIOSANDOVAL

SALE ILESO FISCAL DE  
EDOMEX TRAS ATENTADO
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BIENESTAR ALISTA 155 MIL 
MDP PARA ENTREGAR P5

#ENTREENEROYFEBRERO



Registran 58 fallecidos . 

Crecen 
muertes 
en motos 
Ven en velocidad 
un factor para 
el incremento 
de los siniestros 

BERNARDO URIBE 

El último Reporte de Hechos 
de Tránsito, que abarca de 
julio a septiembre de 2023, 
emitido por la Secretaria de 
Movilidad (Semovi), arrojó 
que los usuarios de motoci
cleta son los que más fallecen 
en siniestros viales. 

Los motociclistas repre
sentan el 47.5 por ciento de 
los fallecimientos ocurridos 
por hechos de tránsito y el 
42.5 por ciento del total de 
lesionados. 

Las cifras han tenido un 
aumento en comparación 
con los dos trimestres ante
riores del 2023. De enero a 
marzo se registraron 33 mo
tociclista fallecidos; de abril 
a junio, 43 y de julio a sep
tiembre, 58. 

Areli Carreón, miembro 
de la Coalición Movilidad Se
gura, afirmó que el "asesi
no silencioso" en hechos de 
tránsito sigue siendo la velo
cidad, ya que el mayor por
centaje de motociclistas fa
llecidos murió a causa de un 
choque, con 64 por ciento, y 
el 33, por derrape. 

"El tema de l0s motoci
clista es dramático y ya se ha 
vuelto una crisis emergente, 
la cual no ha sido atendida 
debidamente por el Gobier
no. La autoridad ha fallado 
en comunicar todos los ries
gos que conlleva el uso inde
bido de la motocicleta, sobre 
todo porque ya no sólo son 
victimas, sino victimarios, ya 
están atropellando a peato
nes y ciclistas", aseguró. 

En cuanto a lesiones, los 
datos de la Semovi indican 
un reptmte en los siniestros 
contra ciclistas que pasaron 
de 520 a 595; a peatones, con 
mil 162 en comparación con 
mil 43 del segundo trimestre. 
El rubro de pasajeros incre
mentó a mil 855 y conduc
tores, con un total de mil 371 
tan sólo en tres meses. 

"La velocidad es clara
mente lo que nos está cos
tando vidas, ya que está in
volucrada en, al menos, una 
tercera parte de todos los si
niestros. Llan1a la atención 
que los días más letales sean 
las horas de la madmgada de 
lunes, viernes, sábado y do
mingo, cuando menos gente 
hay en las calles, además de 
la violencia vial y de cómo se 
está usando al auto como un 
arma", dijo Carreón. 

Estos resultados se die
ron antes de que la Ciudad 
de México hiciera cambios 
al Reglamento de Tránsito, 
los cuales derivaron de varios 
meses de negociaciones con 
asociaciones de motociclistas 
organizados y activistas. 
. Para la especialista en 

movilidad y senadora, Laura 

,'> 

Relevantes 
trimestrales 
Indicadores a destacar 
de julio a septiembre, 
según el reporte más 
reciente de Semovi. 

POR PERIODO 
Fallecidos de enero 

a septiembre de cada año. 

381 

278 

2019 2020 . 2021 2022 2023 

DEL TOTAL DE FALLECIDOS 

• 8% motociclistas 
• 25% peatones 
• 17% conductores 

. . • 10% pasajeros 
de vehículos motorizados 

• 1% ciclistas 

LA PRINCIPALES CAUSAS 

• 64 de los 122 decesos 
fueron tras un choque. 

• 31 de los 122 decesos 
fueron tras un 
atropellamiento. 

DECESOS EN MOTOCICLETA 

• 64%(37 
de 58) 
por choque. 

• 33% (19) 
por derrape. 

INCIDENCIA POR HORARIO 
• Casi el 30% de los 

hechos de tránsito fatales 
(34) ocurrieron en 
sábado, domingo y lunes, 
de 00:00 a 5:59. 

DE LOS LESIONADOS 

• 43% motociclistas 
• 21% pasajeros de 

vehículos motorizados 
• 16% conductores 
• 13% peatones 
• 7% ciclistas 

Ballesteros, la tendencia a la 
alza se atribuye a un uso polí
tico electoral de la movilidad 
y a la continuación de políti
cas públicas que no han dado 
resultados. 

''Han creado colaboracio
nes con organismos interna
cionales y aún así siguen dan
do malos datos, todo el dine
ro de las campañas y recursos 
"intemacionales no han alcan
zado por el nivel de devasta
ción y muertes que han oca
sionado el no controlar las 
velocidades", aseguró. 

. . ~ . ,. . . .... . . . . ... . 

1 El programa arrancó en 2021 en las alcaldías Alvaro Obregón, lztapalapa y Miguel Hidalgo. 

Retiran de vía pública 11 mil autos chatarra 
VIRIDIANA MARTÍNEZ 

Un total de 11 mil 581 vehícu
los abandonados en las viali
dades de la Ciudad de México 
han sido retirados en los últi
mos dos años en Iztapalapa, la 
Alcaldía que encabeza la lista 

Los vehículos obstruían 
vías de comunicación, au
mentaban el riesgo de acci
dentes, agravaban la conges
tión vehicular y eran sitios 
que podían ser usados para 
cometer ilícitos, enumeró el 
Secretario de Seguridad Ciu
dadana (SSC), Pablo Vázquez. 

La remoción se deriva del 
Programa de Chatarrización 
que inició en 2021. Los vehí
culos comprenden desde ca
rros compactos hac;ta camio
nes y de transporte público. 

En 2021 fueron retirados 
2 mil 855, pero fa cifra incre
mentó casi al doble para 2022 
y 2023, en los que fueron lle
vados al corralón 4 mil 394 
y 4 mil 332, respectivamente. 

"Es imperativo que abor
demos este problema de ma
nera efectiva Retirar la llama
da chatarra de la vía pública 
es clave para restaurar nues
tros espacios y devolverles su 

1 El ti tular de la SSC pidió a los capitalinos que hagan sus reportes sobre el abandono. 

funcionalidad y su atractivo. 
''Al hacerlo, mejoraremos 

la movilidad y la seguridad, 
además de que recuperare
mos áreas que pueden ser 
destinadas, como ya se ha di
cho antes, a iniciativas ciuda
danas que beneficien a todas 
y todos'', agregó el funcionario. 

En Iztapalapa, por ejem
plo, tan sólo en estos tres 
ailos fueron poco más de 8 
mil vehículos retirados. 

Vázquez pidió a la po
blación que reporte los au
tomóviles .abandonados en 
las calles. 

Pablo Vázquez, 
titular de la SSC 

•• Los autom6vlles 
detenidos se 
convierten· en 
refugios potenciales 
para actividades .. 

delictivas, afectando• 
la segtiridad en 
nuestras canes y · 
vecindarios". 

Atribuyen hackeo 
a 'mantenimiento' 
EDUARDO CEDILLO 

Sin especificar fechas, el Ofi
cial Mayor del Congreso de la 
Ciudad de México, Reynaldo 
Baños, afirmó que la caída 
del portal de la Asamblea Le
gislativa del Distrito Federal 
(ALDF) se debe a un mante
nimiento del sitio web. 

''Se resguarda, porque con
tinuamente le damos mante
nimiento a los servidores y a 
esa infonnación que es acervo, 
porque data de.5de los tiempos 
de laA"3mblea Entonces, son 
archivos muy robustos que 
deben estar siempre atendi
dos y dándoles mantenimien
to'', dijo el funcionario. 

El miércoles, REFORMA 
publicó que archivos de la 
ALDF en sus 30 años de his
toria no están disponibles de
bido a un en-or en la página 
web de la institución por un 
presunto hackeo. 

El bloqueo de e1>ta infor
mación resultó problemática 
para la bancada de Acción 
Nacional, quienes requerían 
de archivos históricos con el 
objetivo de elaborar produc
tos legislativos. Encontraron 
un bloqueo en los servidores y 
negativas de la administración 
para brindar la información. 

.. ,_ 

José Luis Nieves, asesor 
del PAN, solicitó la informa
ción, pero se le argumentó 
que no se· encontraba física
mente dispo1úble y que, al rio 
tener acceso a Ja página web 
de www.aldf.gob.mx, no ha
bía posibilidad de consulta. 

''Lo primero que hicimos · 
fue preguntar en sistemas y 
nos dicen que la hackearon, 
que quizá la Oficialía Mayor 
podría saber. La Oficialía Ma
yor nos (dijo) que ellos no tie
nen acceso a la página, que 
no había manera de que ellos 
pudieran tener la posibilidad 
de acceder y que no saben los 
motivos. & decir, nadie se hi
zo responsable de la existencia 
de la página'', explicó Nieves. 

El Oficial Mayor enfatizó 
que ni la página ni la infor
mación de la Asamblea Le
gislativa se encuentran extra
viadas. Sin embargo, no hay 
un acceso público para una 
consulta abierta por la web. 

· "La página siempre ha es
tado activa, si acaso, algunos 
archivos que se encuentran 
en desarrollo o en manteni
miento. Sí, los fines de semana 
se encuentran fuera, pero de 
lunes a viernes está al público 
en general", apuntó el Oficial. 

Sin embargo, la página 

,, 

...... ... ? • 

1 Las unidades invadían, 
incluso, la vía pública. 

¿con mejoras? 
El Oficial Mayor aseguró 
que el portal web 
de la ALDF está en 
mantenimiento y que 
por eso se "cayó". 

Mrtiu,....,.~~w....., ... .-. 

Extravía Congreso 
archivos de ALDF 
REFORMA publicó que 
con esa caída se extravió 
la historia de la Asamblea. 

de la Asamblea se encuentra, 
hasta ayer por la noche, fuera 
de servicio. 

Posteriormente, el Oficial 
Mayor afirmó que el portal 
se encuentra fuera de la web, 
pero que puede ser consulta
do localmente desde compu
tadoras del Congreso . 

;¡; 
'ü 

~ 
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Aumentan 
colonias 
que reciben 
agua por 
tandeo 
Este año suman 284 
distribuidas en 10 
alcaldías; en 2023 el 
registro era de 275 

CRISIS DEL AGUA 

FRIDA SÁNCHEZ 
- metropolí@eluniversal.com.111x 

En el contexto de las reducciones 
del suministro de agua que proviene 
del Sistenla Cutzamala, por las se
quías y la disminución de lluvias, en 
este año suman 284 colonias de la 
Ciudad de México, en 10 alcaldías, 
que reciben el servicio por tandeo. 

En 2023 había 275 colonias que 
recibían agua de esta forma y, en los 
últimos cinco años, el número iba a 
la baja, según el Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México (Sacmex); no 
obstante, en lo que va de 202A hubo 
un aumento de nueve colonias. 

En la Gaceta Oficial de la Ciu
dad de México, la Secretaría de 
Administración y Finanzas publi
có ayer la resolución en la que se 
dan a conocer "las zonas en las que 
los contribuyentes de los derechos 
por el suministro de agua en sis
tema medido, de uso doméstico o 
mixto, reciben el servicio por tan
deo". Se trata de 284 colonias. 

Las alcaldíac; con más colonias a 
las que se les distribuye agua por 
tandeo son Tlalpan, con 94; Iztapa
lapa, 58; Magdalena Contreras, 30; 
Tláhuac, 26; Gustavo A. Madero, 2A; 
Xochimilco, 16; Cuajimalpa, 14; Ál
varo Obregón, 13; Coyoacán, cinco y 
Milpa Alta, cuatro. 

Las zonas que este año aparecen 
para distribución de agua por tan
deo y que no estaban en 202..1 son las 
unidades habitacionales El Salado y 
Fuentes de Zaragoza, y Santa Mar
tha Acatitla Norte, en Iztapalapa. 

Los barrios de San Miguel Mix
quic, Los Reyes Mixquic, San An
drés Mixquic y La Conchita Zapo
titlá.n, en Tláhuac y, por último, Eji
dos de San Pedro Mártir y Juventud 
Unidad, en la alcaldía Tlalpc.m. • 

Atacan a balazos 
al fiscal del Estado 
de México; sale ileso 
Convoy de José Luis Cervantes circulaba sobre la autopista 
México-Toluca cuando fue agredido; capturan al responsable 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- metropoli@leluniversal.com.11ix 

OCoyoacac,Méx.- El fiscal gene
ral de Justicia del Estado de México 
(FGJEM), José Luis Cervantes Mar
tínez, fue atacado a balazos mien
tras circulaba en su camioneta so
bre la autopista México-Toluca, 
con dirección a la capital mexi
quense; sin embargo, se reportó 
fuera de peligro e ileso, confimla
ron fuentes de la corporación. 

Por estos hechos, la FGJEM re
portó la detención de un hombre 
identificado como Julio César, 
quien según los primeros reportes 
iba a bordo de una camioneta, y a 
la altura del kilómetro 25 de la au -
topista, en la zona de Ocoyoacac, 
empezó a agredir al convoy en el 
cual viajaba el fiscal. 

Según las primeras indagatorias, 
el sujeto empezó a realizar disparos 
y posteriormente, en respuesta, el 
grupo de seguridad de Cervantes 
Manínez repelió Ja agresión y se 
dio la detención del agresor. 

Mediante redes sociales, la fisca
lía mexiquense indicó que el ata
que ocurrió a las 16:45 horas del jue
ves y en la agresión al fiscal, si bien 
él salió ileso, uno ele sus escoltas tu
vo heridas, y hasta la noche del jue
ves no se tenía conocimiento del 
estado de salud. 

Julio César habría comenzado las 
detonaciones, según reportes. 

-;J. La FGJEM detalló que además 
~ de la detención de Julio César, las 

autoridades aseguraron 1m anna 
larga de fuego y una Jeep Cherokee 
color negro mate. 

Fuentes informaron que el suje
to portaba identificaciones falsas 
de corporaciones de seguridad y 
cartulinas con mensajes intimida
torios que no estaban dirigidos a al
guien de manera directa 

De acuerdo con la fiscalía del Es
tado de México, el detenido fue pre
sentado ante el Ministerio Público 
y se llevan a cabo las investigacio
nes pertinentes con la finalidad de 

La canúoneta 
del detenido 
fue llevada a las 
instalaciones de 
la FGJEM, donde 
la seguridad fue 
refonada por la 
Guardia 
Nacional. 

El fiscal Cervantes fue reportado 
fuera de peligro. 

~ FISCALIA DEL EDOMEX 

~ "El convoy aue 
s trasladalla al Fiscal 
! General #Edomex en la 
~ autooista Tol-Méx, sufrió 

una agresión aue fue 
repelida. Sólo resultó 
lesionado un escolta" 

deslindar responsabilidades. La 
camioneta del detenido presenta 
daños y fue trasladada por una 
grúa a la Fiscalía Central, ubicada 
en la vía Morelos, en la capital me
xiquense; asimismo, el detenido 
habría sido presentado en el mis
mo sitio. 

En el lugar se observó la presen
cia de elementos de la Guardia Na
cional y policías estatales. 

El titular de la Secretaria de Se
guridad del Estado de México, An
drés Andrade Téllez, expresó su so
lidaridad y apoyo al fiscal y dijo que 
coadyuvará en lo necesario para 
dar con Jos responsables. 

En días recientes, en el Estado de 
México se han combatido a diver
sos cárteles, especialmente han 
desplegado operativos en contra de 
LaFamilíaMiclzoacana, que opera 
en la zona sur de la entidad. • 

"Suben casos positivos de Covid-19" 

En los últimos días han sido a tendidas en el centro de salud Doctor José Maria Rodríguez 10 personas diariamente, que llegan a realizarse una prueba Covid-19. 

Sedesa indica que no se 
avizora emergencia; 
crece demanda de 
pruebas a 400 diarias 

COVID. 

FRIDA SÁNCHEZ 
Y JORGE MEDELLÍN 
- mctropo/i@e/u11iversa/.com.mx 

En los últimos días se ha detectado 
un incremento ligero en la positivi
dad de Covid-19 en la Ciudad de Mé
xico, sin que se trate de cuadros gra
ves ni que se avizore una situación 
de emergencia entre la ciudadmúa, 
dio a conocer la secretaria de Salud 
capitalina, Oliva López Arellano. 

En entrevista con EL UNIVER
SAL, la funcionaria precisó que ca
da día se realizan alrededor de 400 
pruebas que arrojan una positivi
dad de entre ?2% y 25%. 

No obstante, las hospitalizacio-

OLIVA LÓPEZ ARELLANO 
Secretaria de Salud 

"Estamos monitoreando 
siemore la demanaa en 
salas de urgencias. 
ambulancias, los 
hospitalizados (. . .) 
y está estable" 

nes se mantienen en siete, al corte 
del 2A de enero, principalmente de 
menores de edad que son quienes 
no están vacunados. 

"Todos los datos que tenemos es 
que no estamos en una situación de 
emergencia y que no se avizora una 
situación de emergencia; de todos 
modos, estarnos monitoreando 
siempre la demanda en salas de ur
gencias, las peticiones de ambulan
cias, los hospitalizados, no sólo por 

Covid-19 y por influenza, sino por 
los otros virus respiratorios yapa
rentemente está estable hasta aho
ra", aseguró la secretaria. 

Esta casa editorial acudió al 
centro de salud Doctor José Ma
ría Rodríguez, en la alcaldía 
Cuauhtémoc. "Estamos hacien
dounas 10 pruebas al día y de esas 
sale uno, máximo dos positivos 
( ... ) ha estado tranquilo'', dijo 
Juan, médico encargado de rea
lizar pruebas Covid-19. 

Comentó que antes de diciem
bre del afio pasado no llegaba ni un 
paciente que buscara hacerse la 
prueba, y ahora atiende mínimo a 
10 al día "Estamos justos de prue
bac;, no es mucha gente, pero tene
mos pocas unidades", explicó. 

En la Clínica de Especialidades 
ubicada en República de Guatema
la 78, los tiempos de espera para re~ 
cibir el resultado de las pmebas Co
vid son de hasta una hora. 

En la tila estaba uno de los doc
tores del lugar, quien prefirió reser
var su nombre. 

"Sí ha habido w1 aumento [de 
contagios] y más que nada pór el 
descuido, las personas ya no usan 
su cubrebocas, no se han vacuna
do, ha habido muchos contagios. 
Ahorita antes de mí hubo una po
sitiva en la clínica (. .. ), nosotros 
siempre estarnos expuestos porque 
recibimos a 10 o 20 pacientes al dia 
y por más que nos protejamos, no 4 
estarnos exentos de contagiarnos", · 
indicó el doctor. 

·euena· respuesta por vacunas 
Además del aumento en la positi
vidad, también ha habido un incre
mento en la demanda de vacuna
ción entre la población y se ha no
tado mayor uso de cubrebocas, so
bre todo en zonas con aglomeracio
nes, dijo la secretaria de Salud local, 
lo que consideró una ''buena" res
puesta por parte de la ciudadanía. 

"Las personas están incremen -
tando su demanda de vacunación, 
es un buen dato porque ya habían 
medio bajado la guardia; nosotros 
seguimos vacunando", dijo. • 

-28,169 
VACUNAS 
se suministraron 
en la semana del 
15 al 21 de enero 
(13 mil 622 
de Abdalay 
14mil547 de 
SputnikV). 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L

Terminación de placa 9 y 0
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 49 15
Noreste 65 15

Centro 49 14
Suroeste 42 13
Sureste 34 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 90 18
Noreste 101 14

Centro 48 07
Suroeste 29 17
Sureste 80 13

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La colonia Selene, en Tláhuac, es 
una de las 284 en 10 demarcacio-
nes que reciben agua por tandeo, 
alrededor de 15 por ciento de las 
mil 812 que conforman la capital 
del país, consideradas en su mayo-
ría de clasificación popular y baja.

Allí, en la colonia Selene, sus ha-
bitantes reciben agua por la red 
sólo dos veces a la semana duran-
te unas tres horas y de noche. Al 
no haber un día específico para el 
abastecimiento tienen que estar 
pendientes de cuándo cae para 
llenar piletas, tinacos y cubetas. 
“Apartamos agua en lo que se pue-
da”, explicó Aranza Pérez, vecina 
de la calle Lago de la Muerte.

En el domicilio, agregó, viven 
cinco familias y tienen que espe-
rar a que una termine de llenar sus 
contenedores para que la otra se 

surta. De lo que apartan dependen 
16 personas para cubrir sus nece-
sidades básicas de alimentación 
y aseo en tanto vuelve a caer el 
líquido. Sólo cuentan con una pi-
leta con capacidad para unos 2 mil 
litros, y cuando una familia queda 
sin el recurso, recurren a la pileta 
para apoyarla.

Explicó que antes, hace poco 
más de dos años, la colonia no te-
nía ese problema. Tenían agua casi 
a diario y a todas horas, pero ahora 
la reciben por tandeo dos días a la 
semana y por lo regular es de la 
media noche a las 3 de la mañana.

Ayer, la Secretaría  de Adminis-
tración y Finanzas publicó en la 
Gaceta Oficial el listado de las 284 
colonias en las que el Sacmex dis-
tribuye el agua por tandeo –más 
de la mitad se ubican en Tlalpan e 
Iztapalapa–, a efecto de aplicar la 
tarifa que corresponde con el des-
cuento de 95 por ciento en el pago 
del servicio que establece la ley.

En esas colonias, la dependencia 
capitalina aplica a los abonados del 
Sacmex una tarifa única por dere-
chos de agua, que va de 135 a 930 
pesos, según la clasificación fijada 
para dicha área, ya sea popular, ba-
ja, media o alta

La familia Pérez, en la colonia 

Selene, paga bimestralmente 208 
pesos por el servicio.

En las colonias Miguel Hidalgo, 
segunda, tercera y cuarta sección, 
de la alcaldía Tlalpan, incluidas 
también en la lista publicada en 
la Gaceta Oficial, el tandeo es de 
tres días a la semana, pero la ma-
yoría de las viviendas cuenta con 
cisterna en la que apartan la sufi-
ciente para los días en que dejan 
de recibirla.

Algunas que no cuentan con cis-
terna, como en el número 23 de 
la segunda cerrada de Acanto, en 
Miguel Hidalgo, tercera sección, 
tienen que recurrir a tinacos, 
tambos y cubetas para almacenar 
agua que les cae por lo general de 
viernes a domingo, explicó José,  y 
aunque al principio llega con bue-
na presión, conforme los vecinos 
comienzan a almacenarla, el vo-
lumen comienza a bajar.

ELBA MÓNICA BRAVO Y
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Por cuarto día consecutivo, capi-
talinos bloquearon vialidades por 
el desabasto de agua que padecen. 
Los pobladores de San Mateo Tlal-
tenango, en Cuajimalpa, cerraron al 
tránsito vehicular el acceso princi-
pal al pueblo, ubicado en el cruce de 
las avenidas Tamaulipas y Arteaga y 
Salazar, para manifestar que desde 
el año pasado carecen del servicio.

Por más de dos horas, la conocida 
“y griega” fue cerrada parcialmente 
al tránsito por los pobladores, que 
reprocharon a las autoridades la 
falta de agua, lo que ocasionó caos 
vehicular en las vialidades que co-
nectan con Santa Fe, Santa Rosa y 
San Bartolo Ameyalco. 

Los manifestantes exigieron a los 
gobiernos capitalino y de la alcal-
día aclarar el porqué el desabasto, 
al asegurar que no dependen del 
Sistema Cutzamala, sino de ma-
nantiales ubicados en Cuajimalpa. 

Los pobladores dijeron que desde 
hace meses recurren a estrategias 
como no cambiarse diario de ropa 
ni bañarse todos los días, reciclar 
agua para el sanitario, hasta llegar 
al extremo de “aguantarse las ganas 
de ir al baño”, hasta que llegan a sus 
domicilios quienes atienden algún 
establecimiento mercantil.

El bloqueo de ayer se suma a los 
tres realizados el lunes pasado por 
habitantes de San Bartolo Ame-
yalco, en Álvaro Obregón; vecinos 

de las colonias Moctezuma y Am-
pliación 7 de Julio, en Venustiano 
Carranza, y residentes de la colonia 
Molino del Rey, en Miguel Hidalgo, 
cuyo plantón fue intermitente y 
se retiró después del mediodía del 
miércoles.

Distribución “selectiva”

En tanto, vecinos de la colonia Ba-
rrio del Niño Jesús, en Coyoacán, 
señalaron tener problemas con el 
abastecimiento desde hace más 
de dos meses, como consecuencia, 
según explicaron autoridades del 
Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México, de la reducción del caudal 
que recibe la ciudad del Sistema 
Cutzamala. 

Si bien se está apoyando a la co-
lonia con pipas, denunciaron una 
“distribución selectiva” por el área 
de Atención a Grupos Sociales de 
la alcaldía. 

El hecho de que estén solicitan-
do, además, la credencial del INE 
para dar el servicio, ha generado 
inconformidades entre los vecinos. 

Explicaron que zonas como Es-
píritu Santo, Tlalaxco, Las Flores, 
Cruz Verde y Buena Vista están 
siendo excluidas, mientras que han 
detectado domicilios en los que han 
abastecido hasta tres veces en una 
semana.

En los dos meses recientes, la ca-
pital del país ha dejado de recibir 3 
mil 800 litros por segundo, deriva-
do de la reducción en el suministro 
del Sistema Cutzamala.

Sigue el cierre de calles por 
la falta del líquido; piden 
afectados una explicaciónReciben agua por tandeo 

284 colonias; en Iztapalapa 
y Tlalpan, más de la mitad
La mayoría son 
consideradas de 
clasifi cación 
popular y baja

“LA APARTAMOS EN LO QUE SE PUEDE”, DICEN EN TLÁHUAC

▲ La familia Pérez, en la colonia 
Selene, alcaldía Tláhuac, 
recibe dos tandeos de agua a 
la semana durante unas tres 
horas, en las que almacena la 
mayor cantidad posible en su 
pileta, tinacos y cubetas. Foto 
Ángel Bolaños



IZTAPALAPA 

Ubican en 9 colonias 
más narcomenudeo 
El encargado de 
despacho de la 
alcaldía dijo que 
entre los grupos 
delictivos se 
encuentra La Unión 

POR IVÁN MEJÍA 
tvanme/la@glmmcommx 

José Amonio Jiménez, en
cargado de despacho de la 
alcaldíalztapalapa, mencio
nó ayer nueve colonias de la 
demarcación como algunas 
de las más complicadas en 
temas de narcomenudeo. 

"Hay colonias compli
cadas en lztapalapa: como 
saben, Desarrollo Urbano 
Quetzalcóatl es una de ellas; 
está la zona de la Vicen
te Guerrero, ésas son muy 
grandes; Leyes de Refor
ma Tercera Sección. donde 
hemos hecho muy buenos 
operat ivos; en la zona de 
Juan Escmia, lo que es todo 
Ejército Oriente; está San
ta Martha Acatitla , no e l 
pueblo; Santa María Azta -
huacán; San juan Xalpa, 
(y) Los Angeles", dijo al ser 
e ntrevistado tras dar ini 
cio un programa de chata
rrización de vehículos en la 
demarcación. 

Al preguntarle si La Unión 
Tep ito tiene prese ncia en 
esas colonias, el funciona -
rio explicó que es ese y otros 
locales, pero que todos "se 
tien en p lena mente iden
tificados y se les hace se 
guimiento en las mesas de 

• Problemática 
Éstas son algunas de las 
colonias con mayor 
problemática por la venta 
de drogas: 

• Desarrollo Urbano 
Quetzalcóatl 

• Vicente Guerrero 

• Leyes de Reforma Tercera 
Sección 

• Juan Escutia 

• Ejército Oriente 

• Santa Martha Acatitla 

• Santa María Aztahuacán 

• San Juan Xalpa 

• Los Ángeles 

seguridad''. 
Sin embargo, el funcio

nario resaltó los operativos 
que en coordinación con 
autoridades locales y fede
rales se han desplegado e n 
Iztapalapa para combatir a 
la delincuencia. 

Destacó como resultado 
de ello el aseguramiento de 
poco más de 700 dosis de 
drogas por parte de la Policía 
Auxiliar, Guardia Nacional 
y Secretaría de la Defensa 
Nacional. 

Concluyó que uno d e 
los dispositivos importan
tes para bajar la percepción 
de inseguridad en la zona 
13 puntos porcentuales es el 
Operativo Omega. 

Foto: Elizabeth Velázquez 

Habitantes de la colonia Ampliación Casas Alemán aseguraron 
que la alcaldía no at iende las peticiones de seguridad. 

VECINOS DE GUSTAVO A. MADERO 

Chíguil permite cobro de piso 
y venta de droga, denuncian 

POR RAÚL FLORES MARTÍNEZ 
rflore~@gimmcom.mx 

De acue rdo con la última 
Encuesta Nacional de Se 
guridad Urba na del Inegi, 
la alcaldía Gustavo A. Ma -
dero, gobernada por Fran
cisco Chíguil, tiene 57% de 
percepción de inseguridad 
e ntre sus habitantes. la cual 
se traduce en cobro de piso 
en los negocios de las calles 
Puerto Salina Cruz y Puerto 
Guaymas, indicaron vecinos. 

En un recorrido por la 
colonia Ampliación Casas 
Alemá n, Rosa denunció el 
constante acoso de los de 
lincuentes con el cobro de 
piso a los come rcios, dijo, 
bajo la protección de la im
punidad y de algunos fun
cionarios de la alcaldía. 

El cobro d e piso varía 
e ntre los 500 y cinco mil 
pesos a la sema na depen
diendo del establecimiento 
comercial. 

Este delito h a sido de 
nun ciado en el Centro de 
Servicios y Atención Ciuda
dana; sin embargo, los fun -
cionarios les piden nombre, 
dirección, teléfonos de con
tacto , datos que, asegura 
ron, tienen en su poder los 
delincuentes. 

"Todos mis vecinos son 
come rciantes y es tamos 
muy conte ntos con ellos, 
pero desgraciadamente du
ran muy poquito con la ilu
sión de su negocio, porque 
empiezan a pedir el cobro 
de piso'', dijo la mujer. 

También distintos veci
nos denunciaron que e n la 
esquina de Puerto San Bias 
y Puerto Salina Cruz se tiene 
un punto de venta de droga; 
sin embargo, autoridades de 
la alcaldía no a tie nden las 
denuncias. 

"Te ne m os a quí varios 
indigentes que distribuye n 
droga", manifestó una de las 
habitantes de la zona. 

LA MEDIDA 
entrará en vigor el 
primer bimestre 
del año; además 
anunciaron 
descuentos de 
95% por conexión 
al drenaje 

POR HJLDA CASTELLANOS 
hildacastellanos@gimm.com mx 

nte la crisis derivada 
d e la reducción del 
suministro d e agua 
proveniente del Sis
tema Cutzamala, 281 
colonias de diez alcal
días reciben agua por 
tandeo. por lo que a 

éstas se les aplicará una cuo
ta fij a en el pago de derechos 
del líquido, quedó asenta
do en la Gaceta Oficial de la 
Ciudad de México. 

La resolución, emitida a 
través de la Secretaría de Ad
ministración y Finanzas de 
la Ciudad de México, precisa 
que dicha cuota será confor
me a lo establecido en la ta
rifa prevista en el artículo 172 
del Código Fiscal local, en 
tanto se regula riza el sumi
nistro, "sin necesidad de que 
medie la petición del usuario 
del servicio". 

De acuerdo con la pu
blicación, se trata de las al
caldías Álvaro Obregón , 
Coyoacán, Cuajimalpa, Gus
tavo A Madero, Iztapalapa, 
La Magdale na Contreras, 
Milpa Alta , Tláhuac, Tlalpan 
yXochimilco. 

Las demarcaciones más 
afectadas son Tlalpan con 
94 colonias, TztapaJapa con 
58 , La Magdalena Contreras 
con 30 y la Gustavo A . .\'lade
ro con 24. 

Asimismo, para efectos 
de la conexión a las redes de 
agua y drenaje o su regula
rización, la depe nden cia a 
cargo de Luz Elena González 

DENUNCIA DE VECINOS 

SERVICIO IRREGULAR 

Son 284 colonias de 10 demarcaciones las que pagarán 
un monto fijo en tanto se normaliza el suministro 

Gustavo A. Madero 

Xochimilco Tláhuac 

Milpa Alta 

En Polanco, pipas 
cobran por hora 

Recorte es 
para llegar 
a temporada 
de lluvias 

Los precios con 
empresas privadas 
han incrementado 
POR HJLDA CASTELLANOS 
hildacastellanos@gimm.com mx 

Vecinos de Polanco ma
nifestaron que , ante la 
escasez de agua que se 
registra en la alcaldía Mi
gu el Hidalgo, empresas 
privadas han comenza -
do a subir los precios de 
las p ipas y, en algunos 
casos, les cobran hasta 
por hora. 

"El agua la hemos te
nido que comprar con 
(empresas) particulares. 
La de diez mil litros nos 
la daba n en dos mil pe
sos y ahorita ya la subie
ron a dos mil 800 pesos, 
y la de 20 mil litros esta
ba en cuatro mil y aho
rita ya la subieron casi 
a cinco mil pesos", dijo 
Fernando González, ad
ministrador de un edi
ficio ubicado en la calle 
Sócrates. 

En tanto, Rosa Sán 
ch ez , empleada de un 
comple jo habitacional 
ubicado en avenida Pre
sidente Masaryk, afirmó 

Escobar, establece que "a 
estos contribuyentes se les 
aplicará un descuento de 
95%" sobre el pago que de
ban e fectuar por los de 
rech os esta blecidos en el 
numeral 1, de la fracción I 
del artículo 182 del mismo 
Código. 

Dicha resolución surtirá 
efectos a partir del primer 
bimestre de este año. 

que el costo es por lo 
que caiga durante una 
hora en la cisterna. 

"Aquí la pipa está 
cobrando tres mil pe 
sos, por una cisterna de 
diez mil litros. Pero lo 
cobran por hora. Lo que 
se alcance a ll enar en tu 
cisterna en una hora, te 
cobran tres mil pesos. El 
nombre de la empresa 
no lo tengo", indicó. 

En un e jercicio reali
zado por este diario, se 
pudo constatar que en 
empresas como Pipas 
24 Horas, con puntos de 
entrega en gran parte de 
la ciudad, el costo ini
cial de un carro cisterna 
de 10 mil litros es de mil 
299 pesos, sin embargo 
su costo aumenta de
pendiendo del punto de 
entrega. 

"Si nos piden una en
trega en un punto muy 
ale jado de donde está 
nuestra sucursal, el cos
to aumenta, hasta 2 mil 
800 pesos, por una de 
10 mil Oitros)'', por un re
corrido de 12 kilómetros 
o más, dijo un trabajador 
de la empresa, cuestio
nado vía telefónica. 

Entre las colonias que re
ciben agua por tandeo se en
cuentran Jardines delAjusco, 
Lomas de Padierna, Pedre
gal de San Nicolás y Pueblo 
de San Miguel Aj usco , en 
TI al pan. 

En Iztapalapa están La 
Era, Santa María Aztahua
cán y Valle de San Lorenzo; 
en Gustavo A Madero algu
nas colonias son La Pastora, 

Rafael Carmona Paredes, 
coordinador general del 
Sistema de Aguas (Sac
mex), indicó que la dismi
nución en el suministro 
que proviene del Sistema 
Cutzamala t iene como fi
nalidad que "podamos dis
poner de ilQLJn hilstil el 
inicio de la próxima tempo
rada de lluvias en mayo, a 
más tardar en las primeras 
semilnils de j unio''. 

En una entrev ista con 
Pasca l Beltrán del Río para 
la Primera Emisión de 
Imagen Radio, recordó 
que la sit uación se debe a 
" la condición que guardan 
las presas del Sistema 
Cutzamala, de muy poco 
almacenamiento, produc
to de la escasez de lluvia 
(de) los últ imos años''. 

Precisó que esta afec
tilción hil si do desigtrn l 
debido a que el agua 
ingresa por Naucalpan, 
de tal manera que las 
coloniils cerc:rnas a este 
municip io mexiquense se 
ven menos afectadas. 

Sir1 embargo, acotó, se 
reca libró la red y se recu
peró suministro para abas
tecer a la alca ldía Miguel 
Hidalgo. 

- De la Redacción 

General Felipe Berriozábal y 
San Juan Ticomán. 

Mientras que en La Mag
dalena Contreras el listado 
prevé Lomas de San Berna
bé, La Carbonera, Amplia
ción Potrerillo , Pueblo de 
San Nicolás Totolapan, Tie
rra Colorada, entre otras. 

La lista completa se pue
de consultar en la Gaceta 
Oficial de ayer. 
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REPORTE DE JULIO A SEPTIEMBRE 

Repuntan muertes de 
motocicliStas en CdMx 
VIAJES LETALES 
El tercer trimestre de 2023 fue el segundo más letal para tos motociclistas desde que se t iene registro 

PERSONAS FALLECIDAS POR TIPO DE USUARIO DE LA VÍA 
• Motociclista Peatón Pasajero • Conductor Ciclista 
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Fuente: Reporte trimestral de hechos de tránsito, Semovi 

AABYE VARGAS 

La causa principal de las muertes se 
revirtió, pties ahora 6 de cada 10 
fueron por choque y no por derrape 

U
.· a muerte de motociclistas en 
_ accidentes viales aumentó en la 
_Ciudad de México, pues de 
' acuerdo con el último reporte de 
hechos de tránsito de la Secre

taría de Movilidad (Semovi), el número de 
fallecidos creció ocho por ciento. 

De julio a septiembre del 2023, 58 mo
tociclistas fallecieron a causa de un cho
que o derrape, 15 más de los registrados de 
abril a junio y 25 más de los reportados de 
enero a marzo del mismo afio. 

"Por séptimo trimestre consecutivo los 
motociclistas registraron el porcentaje 
más alto de personas fallecidas", indica el 
reporte publicado el miércoles. 

La madrugada de este jueves 3 de agosto 
un motociclista que oonducia a exceso de 
velocidad sobre Paseo de la Refonna. frente 
a la -Torre Mayoi; perdió el control derrapó 

OTROS USUARIOS 

DE 122 muertes registradas en ese periodo 
58 eran bikers, 30 peatones, 12 pasajeros, 21 
conductores y un ciclista 

T2 
2023 

T3 

Gráfico: Daniel Rey 

JOSÉ MELTON / LA PRENSA 

La dudad activó en septiembre un operativo para reducir las muertes Viales 

por el asfalto varios metros y falleció al gol
pearse el cráneo. El accidente le cOstó la vida 
a un hombre de aproximadamente 35 aflos 
pues seirnpactó rontra él camellón de Paseo 
de la Refonna, lo cual causó que saliera pro
yectado y se golpeara la cabeza: ront:icl el pa
vimento. A pesar de que portaba casro. tam
bién quedó destrozado. 

Fse tercer trimestre es el segundo pico 
más alto de muertes de motociclistas re
gistrado desde 2019, sólo detrás de los re
portados en los últimos meses de 2021, 
cuando fallecieron 63 bikers. 

Además, en los últimos meses se revir
tió la causa principal de muerte de moto
ciclistas: ya no fallecieron por derrapes, 
sino por choques. 

La noche del domingo l3 de agosto el 
cruce de las avenidas Canal de Miramon
tes y Acoxpa fueron escenarío de la muer'." 
te del conductor de una motocicleta, el 
cual chocó contra un vehículo Mazda. De
bido al fuerte iinpacto, el biker sufrió le
siones y fracturas que le ocasionaron una 
muerte instantánea • 

De acuerdo con el reporte de Semovi, 

DEL TOTAL de personas 
lesionadas durante un incidente 
vial conducían una motocicleta 

al inicio de 2023 55 por ciento de los mo
tociclistas accidentados murieron a causa 
de una colisión, pero a finales del año pa
sado aumentó a 64 por ciento. 

Los primeros reportes de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana señalaron que el 
operador de una motocicleta conduáa 
presuntamente a exceso de velocidad y al 
llegar a ese cruce de la Colonia Villacoapa, 
en la Alcaldía de Tlalpan, no pudo frenar 
por lo que se estampó contra un automó
vil tipo Mazda color rojo. 

Los motociclistas también registraron 
el porcentaje más alto de personas lesio
nadas en hechos de tránsito, con cuatro de 
cada 10 lesionados. 

Debido al incremento de muertes 
viales de motociclistas, el Gobierno de 
la Ciudad de México modificó el Regla
mento de Tránsito y desde septiembre 
del año pasado obliga a conductores a 
portar casco certificado, no viajar con 
pasajeros menores de 12 años, así como 
contar con la licencia Tipo Al (exclusiva 
para motos), A2 (para motos y vehícu
los), o permanente. 

Para que la Secretaría de Movilidad 
pueda emitir la licencia Tipo Al o A2, el 
motociclista tiene que cumplir un examen 
práctico de habilidades de manejo, así co
mo teórico, sobre el Reglamento de Trán
sito y componentes del vehículo. 

Incluso, la Semovi instaló motoescue
las, realiza campañ.as publicitarías de 
concientización para el uso de protección 
y el correcto manejo, y entrega de forma 
gratuita alrededor de 70 cascos certifica
dos para incentivar su uso. 

La madrugada del domingo 16 de julio 
ocurrió otro siniestro. Utilizar las calles 
como pista de carreras le .costó la vida a 
un biker que, tras derrapar, chocó su 
moto contra un árbol en las inmediacio
nes de la Colonia Pro hogar, en la alcaldfa 
Azca potzalco. 

Julio Cesar "N" de 35 añ.os de -edad, 
avanz.aba a exceso de velocidad sobre la 
Avenida Cuitláhuac. pero su suerte termi- _ 
nó al llegar al cruce con calle ll. pues per
dió el control de su moto y al tratar de es
tabilizarla realizó una peligrosa maniobra 
que ·lo hizo golpear su llanta delantera 
contra el camellón. 

Fste incidente ocurrió en un horario en 
el que las autoridades detectaron como el _ 
más letal debido al número de muertes re
gistradas, ya sea de bikers o de automovi
listas. Las primeras horas de los días sába
dos y domingos concentraron el mayor 
número de muertes, con l3 cada una. 

' 
l 
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VAYA PARADOJA mientras aquí Rosarlo Piedra
Ibarra anda pidiendo que desaparezca la CNDH en
Ginebra el Estado mexicano salió reprobado en el exa
men periódico sobre derechos humanos en la ONU
LA DELEGACIÓN enviada por México recibió más de
300 recomendaciones por las violaciones a las garan
tías individuales en nuestro país Entre las observacio
nes hechas en la Comisión de Derechos Humanos
de Naciones Unidas están por ejemplo los riesgos
de la creciente militarización el hostigamiento a los
periodistas desde el poder y el crecimiento de los casos
de desapariciones y su respectiva impunidad

Y AQUI el balance negativo es atribuible por completo
a la 4T toda vez que el último examen al que se sometió
a México fue en 2018 Y comparado con aquel año
fueron varios los puntos en los que se detectaron fuer
tes deterioros

CUENTAN que dentro del INE decidieron emprender
una investigación contra algunos de los funcionarios
que recientemente salieron del instituto Para más
señas quien estaría bajo la mira es Jorge Torres
Antuñano

COMO TITULAR de la Unidad Técnica de Servicios
de Informática el funcionario era ni más ni menos
que el encargado del PREP Programa de Resultados
Electorales Preliminares Habrá que ver si las investi
gaciones sobre el gasto en tecnología realmente tienen
sustento o si se trata de un ajuste de cuentas en el INE

UNA DE DOS o el alcalde de Taxco es un optimista
irredento o de plano no tiene el más mínimo pudor
como gobernante Y es que el morerústa Mario
Flgueroa salió con que la grisis de inseguridad
que vive el municipio es un bachecito

EL BACHE al que se refiere el munícipe incluye el
asesinato de dos agentes ministeriales la suspensión
del transporte público debido a las extorsiones y todo
un pueblo viviendo en temor por la violencia y el poder
que ejerce en la región el crimen organizado
EL ALCALDE Figueroa se tuvo que regresar de su viaje
a España debido precisamente a esta crisis que están
padeciendo en Taxco Pero para el morerústa es
un bachecito que la ciudad de la plata ahora sea
la del plomo

 .  2024.01.26
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GRAVE y desconcertante resulta el ataque abalazos
contra el fiscal mexiquense José Luis Cervantes
registrado ayer por la tarde en los límites con la Ciudad
de México Un dato que no se puede perder de vista es
que el funcionario no fue nombrado por la gobernadora
Delfína Gómez pues su designación ocurrió en marzo
de 2022 y fue decisión del Congreso del Estado de
México Quiénes y por qué quieren ahora eliminarlo
Son preguntas que sin duda urge responder

 .  2024.01.26
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Frentistas reprochan reparto
de candidaturas murts

Nos cuentan que luego de la definición del
miércoles al filo de la medianoche de las listas
de candidatos al Congreso de PAN PRI y PRD
en las filas de los tres partidos hubo corajes de
militantes En el PAN no cayó nada bien la de
signación del exgobernador Francisco García
Cabeza de Vaca que anda en el autoexilio

desde hace más de un año ni
que le hayan dado un lugar
como plurinominal a la Cáma
ra de Diputados a Germán
Martínez quien renunció al
partido apoyó la campaña del
presidente López Obrador en
2018 y llegó al Senado por Mo
rena mientras que legislado
res más activos como Jorge
Tríana Margarita Zavala y
Saúl Téllez quedaron fuera
de las pluris y tendrán que

dar batalla en sus distritos En el PRD no gustó
que dejaran fuera de la lista a perfiles como la
excoordinadora de la bancada en San Lázaro
Verónica Juárez una de las que más batalla
le dio al gobierno lopezobradorista Y en el tri
color a varios les quedó el ojo cuadrado porque
se privilegió a cercanos al líder nacional Ale
jandro Moreno y hasta hubo retornos inespe
rados como el de Aurelio Ñuño secretario de
Educación con Enrique Peña Nieto Si se re
parte mal el botín

Y morenlstas se ouelan
de pago de cuotas al PT

Nos cuentan que los acuerdos entre Morena
y el Partido del Trabajo en el reparto de candi
daturas cayeron como plomo en varios sectores
guindas que alertan que tanto apapacho a pe

tistas podría terminar costan
do caro incluso en la inten
ción presidencial de tener ma
yoría calificada en el Congre
so Nos comentan que existen
focos rojos en varias entidades
por desbandadas de dirigentes
y militantes por la exclusión
de liderazgos del partido para
imponer a expriístas y expa
nistas o dar preferencia a car
tuchos del petismo que tienen
décadas de trampolín legislati

vo como el caso de Durango donde se busca
incluir al senador Alejandro Gonzalo Yáñez
el eterno autollamado presidente Gonzalo de
ese partido como fórmula nuevamente al Se
nado pero ni siquiera alcanza 7 por ciento de
la intención del voto en las encuestas internas
Será que habrá motín

Se brincan htercampafla
con pasarelas en el Congreso

A partir de la semana que entra comenza
rán las reuniones plenarias de todas las banca
das en el Congreso de la Unión de cara al pe
núltimo periodo ordinario de sesiones durante
la administración del presidente López Obra
dor Nos cuentan que las reuniones previas de
todas las bancadas serán utilizadas como pasa
rela de presidenciables Nos cuentan que las
bancadas de Morena tanto en San Lázaro co
mo en el Senado ya confirmaron la presencia
de Claudia Sheinbaum y no se descarta que
ocurra lo mismo con las del PT y Verde En la
reunión del PAN también ya está confirmada
la visita de Xóchitl Gálvez así como con el
PRI y el PRD Y la intercampaña

 .  2024.01.26
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Que después de la declara
ción de Rosario Piedra para
desaparecer la Comisión Na
cional de los Derechos Huma

nos y sustituirla con una de
fensoría del pueblo el coordi
nador de Morena en la Cámara
de Diputados Ignacio Mier
salió a frenar la especulación
y aclarar que si bien Andrés
Manuel López Obrador va
por la extinción de varios orga
nismos autónomos la CNDH
no está por el momento en la
mira de las eventuales refor
mas Pues sí pero no le expli
caron antes y ella se colgó en
los deseos presidenciales

Que lanoche del miércoles
la sesión de la Comisión Per
manente del PAN se pintó de
rojo por la inclusión de Ger
mán Martínez en las listas de
plurinominales Frente a las
inconformidades el gober
nador de Querétaro Mauri
cio Kuri llamó por teléfono y
desde el altavoz amagó con in
cluirlo hasta en las listas del
PRD y de no operar en la en
tidad para que RicardoAnaya
pueda ocupar un escaño mien
tras que quien dio la estocada
final a Marko Cortés fue Xó
chitl Gálvez quien apresuró

su llegada a Ciudad de Méxi
co desde Veracruz para garan
tizar el lugar del ex titular del
Seguro Social de la 4T

Que el PRD fue el primer
partido en abrirle un foro a
Manlio Fabio Beltrones para
hablar junto con María Mar
ván MariclaireAcostayEmi
lio Rabasa de los gobiernos de
coalición y fue la propia aban
derada opositora Xóchitl Gál
vez quien respaldó ese plan
teamiento en una mesa de
discusión donde el sonorense
advirtió que al ganar los pre
sidentes se sienten muy cómo
dos gobernando solos aunque
no le funcione al país

Que representantes de 15
alcaldías urgieron al Sistema de
Aguas de Ciudad de México que
encabeza Rafael Carmona al
ternativas operativas ante la es
casez del líquido frente a los fo
cos rojos encendidos por lo que
acordaron celebraruna mesade
trabajo el próximo martes 30 de
enero para abordar el tema de
las condiciones de abasto que
prevalecen ante la reducción de
caudales en el Sistema Cutza
mala fuente de abastecimiento
alValle de México w
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1 Apoyo oportuno La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana Rosa Icela Rodríguez

destacó los avances en materia de seguridad en
Guerrero La funcionaria asistió a la toma de protesta
del nuevo titular de la Secretaria de Seguridad
Pública en Guerrero el general brigadier Rolando
Solano en sustitución del capitán Evelio Méndez
Mencionóla reducción del secuestro en 77 en

comparación con 2019 así como el robo de vehículos
en 32 y la trata en 47 de acuerdo con las cifras
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública La Federación está con ustedes

2 Impunes Claudia Shelnbaum candidata
presidencial de Morena Partido del Trabajo

y Verde Ecologista denunció que circula un video
falso realizado con inteligencia artificial con su voz
y su imagen en el que pide depósitos de 4 mil pesos
Sheinbaum alertó en un video difundido en la cuenta

de Morena que se trata de un fraude De alguna
manera Mario Delgado líder nacional del partido
debe acotar ese daño que puede afectarle a la hora
del voto lacobo Bello responsable de la Guardia
Cibernética de la Dirección General Científica de la

Guardia Nacional debe ponerse a trabajar

3 Aplicados La Fiscalía Anticorrupción de
Sonora entidad gobernada por Alfonso

Durazo informó que los oficiales de la Agencia
Ministerial de Investigación Criminal arrestaron
por el delito de enriquecimiento ilícito al
exmagistrado Aldo Padilla presidente del Tribunal
de lo Contencioso Administrativo detenido en una

mansión del residencial Los Lagos en Hermosillo El

delito que se le imputa es probable responsabilidad
de enriquecimiento ilícito durante un periodo en
el que desempeñó funciones en la administración
pública informó la agencia ministerial El presidente
Andrés Manuel López Obrador lo dijo claro se
acabaron los privilegios Ahí está

4 Relevos El INE publicó la convocatoria para
los interesados en participar en el proceso de

selección y designación de consejerías de al menos
20 Organismos Públicos Locales que en el caso
de la CDMX será para suplir a Carolina del Ángel
Mauricio Huesca Rodríguez y Bernardo Valle
Monroy quienes terminan su periodo al frente
del Instituto Electoral de la Ciudad de México Los

que se apunten tendrán hasta el 23 de febrero para
cargar la documentación requerida en el Sistema
de Registro de Aspirantes por lo que a más tardar el
30 de septiembre tendremos nuevos consejeras A
comprometerse con la democracia

5 Zona de guerra En una acción coordinada
entre el Ejército la Policía de Investigación y la

Guardia Civil cayeron dos individuos que portaban
artefactos explosivos en Morelia Michoacán El
presiden te municipal Alfonso Martínez Alcázar
está rebasado Transportaban un arsenal En otro
incidente un comando incendió tres negocios de

compra venta de autos en Uruapan donde el alcalde
es Ignacio Benjamín Campos Equihua quien decía
que la paz estaba garantizada Balas y estallidos
en todo el territorio que es gobernado por Alfredo
Ramírez Bedolla No les da pena
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Villano de moda
Para el modelo personal de gobernar
del presidente López Obrador es in
dispensable generar todo el tiempo
nuevos adversarios enemigos embos
cados que buscan desmoronar la gesta
heroica de la 4T

Los malosos de siempre comienzan a
tener poco efecto se desgastan por
eso siempre es bienvenido un nuevo
villano por lo que el gobierno reci
bió casi con fanfarrias al villano de

moda el doctor Ernesto Zedillo ex
presidente de México en la década de
los años 90
El presidente López Obrador co
menzó la cacería en las mañaneras
que para eso están para ser un ca
dalso público y lo secundó la jauría
electrónica de Morena que es feroz
y no le gusta tomar prisioneros
Zedillo ni sufre ni se acongoja Tuvo
en su momento rivales mucho más

peligrosos y emergió con banderas
desplegadas Sabe defenderse solo
Le dedicará algunos días al tema y
seguirá lejos con sus actividades El
presidente se queda complacido por
tener un nuevo villano en el pueblo
otro neoliberal al cual zarandear
unos días

Es lo que hay
La lista de plurinominales del PRI se
elaboró en la oficina de Alito Moreno

Como era de esperar el campecha
no se sirvió con la cuchara grande
No se detecta por ningún lado la ma
no de la candidata presidencial Xó
chitl Gálvez cuya participación con
respecto a la lista del PRI se limitó a
apechugar
Alito se anotó a él mismo y a su
sobrino orgullo de su nepotismo
candidato perdedor de la elección
de Campeche Puso a la secretaria
general y candidata perdedora de
la elección de Hidalgo Será un
presagio

Rubén Moreira seguirá siendo el hom
bre fuerte en San Lázaro

Nadie se puede decir sorprendido
Ellos son lo que hay en el PRI los que
se quedaron y le sacarán todo el pro
vecho que puedan a lo que queda del
partido
La sociedad civil no fue requerida

La voz de Xóchitl
La candidata presidencial del PAN
Xóchitl Gálvez se tomó un tiempo pa
ra felicitar a tres personas cuyos nom
bres aparecieron en las listas del PAN
Kenia López Josefina Vázquez Mota
y Germán Martínez Apúntelos como
parte de su equipo real Los demás es
tán en otra órbita

Llamó la atención la aparición de
nombres como Cabeza de Vaca o Ri

cardo Anaya que han estado a salto
de mata

También están otros que han he
cho méritos en la trinchera como
Julen Rementeria Lilly Téllez En
rique Vargas y Jorge Romero hom
bre fuerte del PAN en la CDMX
El PRD no tiene mucho de dónde es

coger y tampoco quiso buscar afuera
Jesús Zambrano Adriana Díaz y Mi
guel Ángel Mancera hicieron buenos
los pronósticos y se anotaron en los
primeros lugares de la lista
Bachecito en Taxco
El alcalde de Taxco Guerrero Mario
Figueroa regresó de su periplo euro
peo para decir quitado de la pena que
lo que ocurre en esa ciudad es un ba
checito

De seguro tuvo por lo menos diez ho
ras en el vuelo de regreso de España y
eso fue lo que se le ocurrió decir que
es un bachecito lo que generó indig
nación entre la gente que tiene tres
días encerrada en protesta por la ola
de violencia y la extorsión que se ge
neraliza
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Lo que dijeron por alia es que si el
alcalde no piensa que hay un pro
blema serio no tomará las medidas

necesarias para solucionarlo Por
cierto el bachecito en el estado ya
provocó un cambio de secretario
de Seguridad del estado
No fue un relevo terso nada de eso

porque se pasó de un oficial de la Ma
rina Armada a un mando del Ejército
lo que generó tensiones inocultables
en la ceremonia de relevo

En Guerrero por el bachecito sale la
Marina y entra el Ejército Tome nota

pepegrillo cronica com mx
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Focos rojos electorales

Mientras que el clima de violen
cia sigue siendo la principal preo
cupación de cara a las campañas
y a la jornadaelectoral del 2 de
junio hay otras situaciones que
también tienen marcado con rojo
las autoridades electorales En la

Ciudad de México por ejemplo

teniendo como antecedente la

reciente elección de 2021 el IECM

teme que continúe el desinterés
entre la población joven para
acudir a las urnas De acuerdo

con datos del instituto en 2021 la
cifra de abstencionismo entre los

jóvenes fue de alrededor del 60
por ciento que en términos lisos
representa L5 millones de votan

tes de la lista nominal Por ello

es que gran parte de la estrategia
está enfocada en la concientiza

ción y la importancia de ejercer el
voto aunque aún y con que este
año a diferencia de 2011 también

se elegirá Jefaturade Gobierno y
Presidenciade la República no
parece haber tanto optimismo Ya
lo veremos

Otra crisis para Guerrero

Asi como no ha podido superar
la población de Guerrero el paso
del huracán Otis y la destruc
ción que dejó a su paso lo mismo
le sucede a la clase política de la

entidad la cual ha sido dura

mente criticada cuestionada y
señalada por la falta de apoyos y
de un plan de reconstrucción y
reactivación claro

A la crisis por el desastre na
tural se suma la de inseguridad
plagios asesinatos extorsión
ataques bloqueos con vehículos
incendiados y muchas amena
zas Ayer la crisis generalizada
cobró la primera víctima con
la renuncia de Evelio Méndez

Gómez a la Secretaría de Segu
ridad Si las cosas no mejoran
nos dicen se viene un efecto

dominó y podría haber muchas
más renuncias ya que la orden
supuestamente viene desde la
Ciudad de México Atentos

Comienzan
los movimientos
enEdomex

La diputación permanente de
la LXI Legislatura en el Estado
de México aprobó la primera
licencia que se da en el marco
del proceso electoral para
separarse del cargo de diputada
local por tiempo indefinido Se
trata de la perredista Viridia
na Fuentes Cruz quien se ha
registrado en el proceso interno
del Sol Azteca como aspirante
a la presidencia municipal de
Tultepec Parece que es solo el
arranque y en los siguientes días
veremos más salidas

 .  2024.01.26



Pág: 15

El Presidente dice que se ha hecho cargo
de la investigación del Caso Ayotzinapa
sin ser policía ni abogado Se combinan
incapacidad y la mala fe

La desinvestigación
Investiga lo que es y no o que gusta

Johann Wolfgang Goethe

En su campaña contra el Poder
judicial el Presidente ha acu
sado a los jueces de proteger a

quienes participaron en la desaparición
de los jóvenes los normalistas de Ayo
tzinapa Lo que hay es un interés polí
tico del Poder Judicial Y qué buscan
Dos cosas una desprestigio al Ejército
Y lo segundo hacerme quedar mal

No es nuevo que López Obrador
considere cualquier decisión contraria
a sus deseos como un intento por ha
cerlo quedar mal Su ego no tiene lími
tes Pero no han sido los jueces los que
han tratado de proteger a los asesinos
de los normalistas Primero fueron los
abogados del movimiento Ayotzinapa
que rechazaron la afirmación del padre
Alejandro Solalinde de que a los estu
diantes los llevaron a un lugar donde
los hicieron caminar Los colocaron
fueron poniendo leños madera tablas
Luego les echaron diésel y los quema
ron Dijeron que Solalinde mentía y
lo expulsaron de Ayotzinapa por falto
de tacto y protagónico El propio So
lalinde explicó Ellos me dijeron que
tenían voceros y no es mi intención su
plir a nadie

Pero Solalinde tenía razón La in
vestigación de la PGR llegó a su misma
conclusión Los normalistas fueron ase
sinados y quemados Los abogados que
insistían en que los estudiantes estaban
desaparecidos quizá ocultos en algún

cuartel recurrieron a la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos
que mandó a un grupo de activistas
políticos camuflados en el Grupo In
terdisciplinario de Expertos Indepen

dientes GIEI Su propósito era im
pulsar la conclusión de que el Estado
había ordenado la desaparición de los
normalistas

La PGR encontró elementos para
cerrar una verdad histórica una hi
pótesis para presentar en tribunales y
detuvo a decenas de participantes en
la matanza muchos de los cuales con
fesaron Los abogados y el GIEI sin
embargo hicieron todo lo posible por
desacreditarla Crucial fue el argumen
to de que los acusados habían confesa
do bajo tortura

La Comisión Nacional de los De
rechos Humanos cuando era autóno
ma publicó una investigación el 28 de
noviembre de 2018 que mostró erro
res de la PGR pero confirmó que los
estudiantes habían sido secuestrados
por policías municipales asesinados y
algunos quemados en el basurero mu
nicipal de Cocula También apuntó que
algunos acusados habían sido tortura
dos no todos pero había suficientes
pruebas adicionales para responsabi
lizarlos Pidió que 114 restos óseos en
contrados en Cocula se enviaran a Inns
bruck Austria para realizarles pruebas
genéticas y determinar si pertenecían a
los normalistas

El GIEI y los abogados trabajaron
para desacreditar la investigación Im
pulsaron a los acusados a pedir la li
bertad por su supuesta tortura López
Obrador nombró fiscal especial al se
cretario ejecutivo del GIEI Ornar Gó
mez Trejo pero este no realizó nuevos
protocolos de Estambul para definir
quiénes habían sido torturados ni pre
sentó pruebas supervenientes para rati
ficar la responsabilidad de los acusados
Cuando los acusados fueron liberados
los reclutó como testigos colaborado
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res Tampoco mando los restos oseos
a Innsbruck No le interesaba conocer
la verdad

Mientras los asesinos están hoy en
libertad el exprocurador Jesús Mu
rillo Karam y un grupo de militares
señalados por los acusados converti
dos en testigos protegidos están sien
do procesados AMLO dice que se ha

hecho cargo de la investigación sin
ser policía ni abogado pero exhibe su
ignorancia Dice que la juez otorgó li
bertad condicional a los militares para
golpear al Ejército cuando la Sedeña
se ha esforzado por demostrar su ino
cencia Sostiene que él es la víctima de
este engrudo pero lo ha fabricado él
mismo La incapacidad y la mala fe se
han combinado para destruir un caso

que ya estaba probado

ROSARIO

La historia debe quedar clara Rosario
Piedra llegó a la CNDH con votos ro
bados y sin cumplir con la condición
de no haber sido militante de un parti
do político Ya como titular su función
ha sido simplemente la de despojar a
la comisión de su autonomía

 .  2024.01.26



Pág: 17

Billonarios

UBS la compañía suiza
que ofrece servicios
financieros en más de

50 países acaba de publicar lo
que llama Reporte de ambicio
nes de los billonarios donde su
énfasis es mostrar los cambios

de dirección en las empresas a
partir del cambio de guardia
generacional ante los desa
fíos y las oportunidades que
se presentarán El estudio de
50 páginas provee apunta en
su introducción una valiosa
mirada en cómo los negocios
de los 2 mil 544 billonarios irán
tomando cuerpo y se irán adap
tando a un mundo diferente en

el próximo cuarto de siglo Pero
para los casi 8 mil millones de
habitantes en el planeta el in
forme es una pincelada de una
capa social con fortunas cuya
inmensidad difícilmente caben

en la cabeza y un recordatorio
un poco cruel de la brutal
brecha que divide cada vez más
a las sociedades

No sin mucha sorpresa el
reporte revela que el número de
billonarios creció 7 en 12 me
ses entre 2022 y abril de 2023

cuando pasó de 2 mil 376 a 2 mil
544 que puede mirarse como
el selecto club de los ganadores
materiales en la batalla global
que hubo contra la pandemia del
coronavirus En 1995 cuando
comenzaba la apertura global y
la interdependencia de los mer
cados había 377 billonarios con
una riqueza combinada de 954
billones de dólares a diferencia
del total actual que se sitúa en
tre 11 y 12 trillones de dólares

La fortuna de los billonarios

hoy en día se elevó 9 un
menor porcentaje de billonarios
respecto del pico en 2021 es
decir concentraron aún más
la riqueza En un año menos
billonarios ganaron un trillón
de dólares más en 2023 contra
2021 2022 encabezados por
los europeos Pero no fueron los
financieros o los inversionistas

en sectores energéticos o tecno
lógicos los que encabezaron la
recuperación sino aquellos invo
lucrados en las ventas minoristas
y el consumo En Europa fueron
los billonarios franceses los

punteros de ese pelotón selecto
donde 34 personas concentraron
la mayor riqueza continental
501 mil millones de dólares un
incremento de 27 durante el
periodo

El reporte de UBS no menciona
nombres pero no son un secreto
La persona más rica en Francia
es Bernard Arnault presidente
del imperio de productos de lujo
LVMH Moét Hennessy Louis Vuit
ton que incluye Tiffany Chris
tian Dior y Sephora seguido de
Francoise Bettencourt Meyers
la heredera del gigante L Oréal
y un poco más abajo como el
séptimo más rico Francois Henri
Pinault esposo de la mexicana
Salma Hayek propietario de las
marcas Gucci Balenciaga e Yves
Saint Laurent de tiendas de
partamentales así como la gran
librería FNAC la casa de subastas
Christie s un equipo de fútbol y
una de las grandes colecciones de

arte moderno

No obstante la concentración
más grande de billonarios sigue
siendo el Continente Americano

Hay 867 que tienen una fortuna
de 5 trillones de dólares casi la

mitad del total En esta región
dominan los estadounidenses
con una fortuna combinada de
4 mil 471 billones de dólares y
entre sus 751 súper Macpatos
destacan los gigantes el cono
cido Elon Musk Tesla SpaceX
y X son sus propiedades más
notorias Jeff Bezos Amazon
LarryEllison Oracle Mark
Zuckerberg Facebook Bill
Gates Microsoft el financiero
Warren Buffet Steve Ballmer de
Microsoft y Larry Page y Sergey
Brin de Google

La segunda casa americana es
Canadá con 42 que juntan 166
billones de dólares seguido de
México que aunque sólo tiene 14
billonarios acumulan 140 billo
nes de dólares encabezados por
Carlos Slim que en el sexenio del
presidente Andrés Manuel López
Obrador incrementó su fortuna
en 30 uno de los saltos de for
tuna si no el que más que se haya
registrado en el periodo en todo
el mundo Brasil la principal
economía latinoamericana es el
espejo bizarro mexicano tiene
53 billonarios pero su riqueza
acumulada es inferior a las de los
14 billonarios mexicanos En la
lista de billonarios México ocupa
el lugar 11 detrás en orden de
fortunas de Estados Unidos
China India Francia Alemania
Suiza el Reino Unido Hong
Kong Canadá Italia yAustralia

No hay continente o región
que no tenga billonarios En
Africa donde hay 330 millones
de pobres un incremento en
términos porcentuales a los que
había hace 30 años dos de cada
cinco adultos son analfabetas y
alberga a siete de los 10 países
más desiguales del mundo junto
con el Medio Oriente que tiene
63 billonarios con una fortuna
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acumulada en 279 billones
de dólares donde destacan el
hombre más rico del continente
según la revista Forbes el su
dafricano Johann Rupert cuya
fortuna proviene de inversiones
financieras salud y medios de
comunicación así como de Car
tieryMontblanc seguido delni
geriano Alike Dangote que tiene
un conglomerado de cemento
transporte y procesamiento de
alimentos

El reporte de UBS tiene dife
rentes lecturas El foco es sobre

los relevos generacionales en las
grandes fortunas durante toda
una generación donde resalta
cómo más de mil billonarios

heredaran cerca de 5 trillones

de dólares a sus hijos que se
encargarán de administrar y
ampliar la riqueza pero en nue
vos sectores de una economía en
transformación

Pero hay otras lecturas que
nos esbozan lo que viene por
delante una disminución en el

ritmo de creación de riqueza en
la cuenca del Pacífico rompiendo
su crecimiento de los últimos

20 años un crecimiento mode
rado en el continente americano

2 7 pero con billonarios
involucrados en las principales
industrias que mueven al mundo
como la tecnológica a diferencia
de Europa cuyo dinamismo de

pende de los consumidores O lo
que perfilan los Emiratos Árabes
Unidos que destaca en el Medio
Oriente con una expansión
económica de 7 6 y un brinco
de 10 a 17 billonarios en un año
que nos muestra para dónde se
mueve el mundo

Nota en la columna Alarma

en Palacio publicada el 15 de
enero se citaba un trabajo de
Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad que identificaba
a Luis Doporto Alejandre como
accionista de Brick Contratistas
quien afirmó en una carta a este
espacio que no es socio y nunca
fue accionista de la compañía
que mencionó MCCI

El selecto club de los ganadores
materiales en la batalla global que hubo
contra la pandemia del coronavirus

 .  2024.01.26



Pág: 19

Detesta a la CNDH
su presidenta

RosarioPiedra Ibarrano solo ha degrada
do ychatarrizado la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos que inexpli

cablemente preside sino quiere desaparecerla
Ante la Comisión Permanente del Congreso pre

sentó una iniciativa para reformar el apartado b del
artículo 120 constitucional yla Ley de la Comisión
a fin de extinguir la CNDH como la hemos conoci
do y se cree en su lugar la Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo que habrá de permitirle pro
teger con mayores alcances los derechos de las y
los mexicanos

Al rendir su quinto informe de actividades eviden
ció no entenderque sufunción esponer límites al po
deryque lo esencial de la CNDH de ningunamanera
es defender la abstracción derechos del pueblo
sino los de todas las personas de cualquier naciona
lidad yestrato social o económico en tránsito o radi
cadas en México de los agravios a su dignidad come
tidosporservidorespúblicos

Bajo el estulto criterio de que la institución que
dirige es herencia delneoliberalismoy no respon
de alas necesidades del pueblo Piedra se propone
transformarde raíz laComisióncreadaen 1990por

Carlos Salinas de Gortari
Lo cierto es que la gestión de estamachuchona in

condicional de la 4Tse ha caracterizado por su com
plicidad con el oficialismo

Entre sus yerros más re
probables están el aval que
dio a la militarización de la

GuardiaNacional su apoyo a
la corrosivapropuesta de re
formaelectoral delpresiden
teLópezObradorysudesem
peño autoritario al margen
de las opiniones del Consejo

Consultivo de laComision

Sinasomo devergüenzadijo
Somos el único órgano constitucional autónomo

que ha emprendido su transformaciónporiniciativa
propiaparadejaratrás ese esquemaque nos impuso el
neoliberalismoycrearotra instituciónque realmente
le sirva al pueblo mexicano Derribamoselmitodelos
órganos autónomos que necesitanburocracias dora
das ypresupuestos obesos para cumplir su supuesta
misión Mientras otros han emprendido batallas para
defendersusgrandes sueldosyprebendas nosotros re
dujimos nuestro presupuesto combatimos lacorrup
ción desterramos los privilegios de los altos mandos
eliminamos losguardaespaldasydonamossusseisar
mas alaSecretaría delaDefensaNacional

Tuvo que apechugar entre otras la réplica del se
nador Germán Martínez quien le reprochó que la
CNDH ha evadido hacer recomendaciones contra
los abusos de las autoridades en temas de migración
desaparición depersonas homofobia crisis sanitaria
yfalta de medicamentos y ataques a periodistas Le
reclamó no actuar contra el desplazamiento forza
do ni los mensajes quepromuevenladivisiónyel odio
desde Palacio yle mostró unafotografía de Rosario
Ibarra de Piedra que fue plural junto a Cuauhté
moc CárdenasyManuel J Clouthieren1988 parasol
tarle Le queda grande la Comisión de los Derechos
Humanosyle quedagrande el recuerdo de sumadre

Quépena pero Piedra se loganó sas

La gestión de esta
machuchona se ha

caracterizado por su
complicidad con

el oficialismo
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Rene Delgado
SOBREAVISO

Entrampado
La promesa presidencial ele investigar la

desaparición de losjóvenes de Ayotzinapa conocer
la verdad y castigar a los responsables no está en

proceso está en retroceso
Elpresidente de la República se

entrampó El primer día de su
mandato formuló una prome
sa cuyo cumplimiento exigía y
exige enorme determinación y

ahora tan sólo restan ocho meses para
decidir qué hacer y hacerlo

Sea cual sea la suerte de ese compro
miso adquirido por voluntad propia el
mandatario está impelido a resolver si rei
vindica a plenitud la vigencia y el respeto
a los derechos humanos o si sostiene con

un elevado costo político y social la alianza
entablada por él con las fuerzas armadas
Menuda disyuntiva

Presumiendo ser un político sin zig
zagueos ni titubeos de Andrés Manuel
López Obrador se espera una respuesta
firme y definitiva así sea repudiar el
compromiso No recurrir a pretextos cuyo
fondo revela el ejercicio del no poder
Qué pasó el 26 de septiembre de 2014

aquella noche de Iguala en la cual desapa
recieron los 43 estudiantes normalistas de
Ayotzinapa

Más de nueve años han transcurrido de

entonces a la fecha y hoy como ayer un
manto de impunidad extiende la oscu
ridad de aquella noche terrible Y por si
algo faltara a cuatro días de concluir este

sexenio se cumplirán diez años de aquella
barbarie Qué cuentas se van a rendir al
bajar el telón del sexenio

Si bien y con cuanto supone a nombre del
Estado el mandatario pudo pedir perdón
a los familiares de los jóvenes desapareci
dos adoptar la política de punto final y ce
rrar con dolor ese capítulo negro Andrés
Manuel López Obrador hizo lo contrario
prometió ir al fondo de lo sucedido

El compromiso 89 de los cien que
el mandatario asumió el primero de
diciembre de 2018 decía y dice a la letra
Se investigará a fondo la desaparición de

los jóvenes de Ayotzinapa se conocerá la
verdad y se castigará a los responsables
Y dos años después en el reporte sobre
el estado de ese compromiso se consignó
en proceso Si hoy se actualizará ese

reporte se consignaría en retroceso
Podrá argüir el Ejecutivo como ha em

pezado a hacerlo que fue y es víctima de
un complot por parte de múltiples actores
involucrados en el esclarecimiento de lo

sucedido aquel 26 de septiembre a fin de
desprestigiar al Ejército y hacerlo quedar
mal a él Lo cierto sin embargo es que él
solo se entrampó No se puede resolver
una situación antagónica y salir bien
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librado de ella apoyarse en las fuerzas ar
madas y responsabilizarla de importantes
tareas obras y funciones correspondientes
a la administración civil y en paralelo
investigar si están involucradas en la desa
parición forzosa de personas

Si el poder civil se finca y apoya en el
poder militar no es de extrañar que al
tiempo el primero dependa del segundo

Del apoyo de las fuerzas armadas la admi
nistración hizo un pilar

Cuando antes de asumir el poder el
Ejecutivo decidió no regresar a las fuerzas
armadas a los cuarteles y recargar en ellas
la responsabilidad de la seguridad pública
limitando su actuación se entendió que
la fuerza y actividad criminal lo exigía
La contradicción sejustificaba Luego
cuando les encargó emprender y realizar
obras públicas emblemáticas del sexenio
se entendió que el mandatario estaba re
suelto a impedir que el elefante blanco de
la burocracia las ejecutara a paso lento o
de plano las frustrara Qué mejor que con
tar con una fuerza de tarea disciplinada
con claras líneas de mando y sin sindicato

Sin embargo cuando entregó a las
fuerzas armadas tareas logísticas ad
ministrativas e incluso empresariales
incurrió en un exceso quizá a fin de evitar

que mas adelante estas pudieran ir al sec
tor privado Cruzó la raya Desde luego
el beneficiario de ese rol otorgado a las
fuerzas armadas es el actual mandatario

la perjudicada sera quien ocupe Palacio
Civilizar la administración y acotar el
papel de las fuerzas armadas no será nada
sencillo si la idea es recuperar el espacio
público y civil que ahora ocupan el Ejército
y la Marina

En tal circunstancia someter a inves
tigación la actuación de los militares des
tacados en Iguala aquella noche es dicho
con suavidad muy difícil

Lo delicado de incumplir con la promesa
de investigar lo sucedido a losjóvenes
normalistas y no sólo a ellos sino también
a los más de 111 mil desaparecidos en
el país es que siembra la duda del com
promiso presidencial con los derechos
humanos

Un compromiso que conforme se
acerca el fin de sexenio se diluye dejando
ver la mar de impunidad y aun cuando se
niega la adopción de posturas iguales a
las del pasado Aquellas donde se revicti
miza a las víctimas se acusa a la prensa de
hacer la apología de la violencia se tien
den cordones de seguridad tras ocurrida
la tragedia en turno se manejan las cifras

del crimen a gusto o se dice hacer lo que se
puede siendo bien poco lo que se puede

Ejemplo de ese desdén por los derechos
humanos lo encarnajustamente la titular
de la Comisión responsable de ellos
Rosario Piedra Asistió antier al Congreso
a rendir un informe sin pies ni cabeza
anunciando la intención de desaparecer la
Comisión y crear al Defensoría del Pueblo
e inasistió en Ginebra Suiza al Examen
Periódico Universal del Consejo de Dere
chos Humanos de Naciones Unidas que
revisó la situación en México

En ese foro se cuestionó la militariza

ción y la situación de los desaparecidos
los periodistas los migrantes los refugia
dos los defensores de derechos huma
nos pero la responsable de velar por
ellos no fue

Menudo detalle

Qué va a hacer el presidente de la Repú
blica con el compromiso 89 Lo cumplirá
o incumplirá Saldrá del entrampa
miento
EN BREVE

A qué presunta ministra Interpuso un
nuevo recurso contra la posibilidad de que
la Universidad divulgue si es o no licen
ciada Frenar esa posibilidad despide un
tufo a confesión de parte
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El crimen organizado
fuera de control
Nuncaseesmayorpara

dejarde tenermiedo
Florestán

I adiepuedenegarlaformaenlaque
I Bl se haextendido el crimenorganiza
L v dopor todo el país llegando a terri

torios que ni ellos soñaronnielgobierno previo
Pocoapoco peroenformainexorable ladelin

cuenciaorganizadasehadesarrollado territorial
menteante ladebilidaddelEstado mexicano que
hadejadoesos espacios ymetroque retrocede el
gobierno metroqueocupanesas organizaciones

Hoyhemos pasado de ser unpaís de produc
ciónytráfico aotro al que hayque añadirel con
sumoyagregar ladiversificacióndel crimen or
ganizado que ha dejado al narcotráfico como
única actividad y se ha expandido a laventa de
protección cobro de piso tráfico de personas
migración secuestro toma de gobiernos muni
cipales desde dondecontrolanlaobrapública el
empleo los materiales ypermisos de construc
ción su mano de obra el cobro de deudas una
cuota para vivir y un porcentaje de lo que pro
duzcan aguacate limón verduras frutas pollo
reses No hayactividadproductiva en la que no
intervengael crimen que haido impunemente
amásypormás

Así han tomado territorios antes no tocados

comoAguascalientes Morelos Puebla Estado
de México las goteras de la capital del país des
de lasquehainiciadounainvasióncalleporcalle
ylas fronteras Ya no solo dominan lanorte sino
que pelean ladel sur yhan llegado a Chiapas ya

Tabasco ademas de los territorios que han do
minado tradicionalmente Sinaloa Sonora Ta
maulipas Chihuahua Veracruz Coahuila Baja
California Jalisco Nayarit Colima Guanajuato
Zacatecas San Luís Potosí Guerrero Durango
yaparano recorrer todalageografíanacional

Elpunto es porquéhanconquistado todoes
te territorio ysolo hayuna respuesta por la in
dolencia de los gobiernos yel natural temorde
lapoblación

De seguir así un díaavanzarán sobre Ciudad
de México en lo que ya están y a la que entra
rán caminando
RETALES

1 MAQUILLAJE Rosario Piedra designada
por López Obrador presidenta de la CNDH y
enlíneacon él propuso su desapariciónycrear
laDefensoría Nacionalde losDerechosdelPue
blo Les digo todo al serviciopresidencial
2 RESIDENCIA Ayer le contabaque en 2000
elpresidente Zedillo ylaoposición pasaronpor
encima del requisito de residencia que incum
plíaLópez Obradorparaserjefede Gobiernodel
entonces DistritoFederal FuePabloGómez que
tambiéncompetía elque lo impugnó ante el Tri
bunal Electoral porqueviolaba la ley yallí lo de
jaronmorirsolo y
3 ARMAS Tanto el Presidente como su can

cillerAlicia Bárcena denunciaron que entran a
México armas exclusivas de las fuerzas armadas

deEstadosUnidos lo quenegóelembajadorKen
Salazar Laverdad es que no importa el origen
importael tráficoylos muertos

Nosvemoselmartes peroenprivado
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La heredera del PRI

Con el PRI a la baja como
nunca queda claro
que la heredera de ese

partido no es la que está pos
tulada como candidata de ese

partido sino la candidata del
gobierno lo cual es muy pri
ista En efecto Claudia Shein
baum es la más clara heredera
del PRI en las elecciones de
este año

Claro ella lo niega Alega
una historia propia que la
tiene pero que todos sabemos
que no cuenta Ella está ahí no
para resaltar su trayectoria en
las filas de la izquierda mexi
cana sino para defender un
proyecto de expriistas como
el que ha encabezado desde
2018 López Obrador y sus
amigos como Manuel Bartlett
Ignacio Ovalle y otra runfla
de exmilitantes del PRI Ella

Claudia Sheinbaum que segu
ramente creció despreciando
ese PRI y por ejemplo a ese
par de personajes en concreto
es ahora su heredera y le toca
representarlos No hay manera
de negarlo Aunque la apoyen
algunos elementos de lo que
fue la izquierda mexicana ella
representa la nueva y a la vez
vieja versión del PRI

Héctor Aguilar Camín
lo dijo puntualmente en su
texto el día de ayer Milenio
25 01 24 El linaje histórico
más cercano de lo que Claudia
Sheinbaum encabeza hoy es la
escisión del PRI encabezada en

1987 por Cuauhtémoc Cárde
nas a la que siguió la funda
ción del PRD Una historia
borrada en su discurso

La izquierda en México
desde hace tres décadas
solamente ha tenido dos

candidatos Dos expriistas
Cuauhtémoc Cárdenas y An
drés Manuel López Obrador
Ambos fueron candidatos a
la Presidencia en tres ocasio
nes Claudia Sheinbaum es la
innovación de esta elección
sin embargo pocos ella y unos
cuantos pueden decir que es
postulada como candidata de
la izquierda Tanto Cuauhté
moc Cárdenas el ingeniero
como pomposamente le
dicen como López Obrador
se encargaron de llenar de
expriistas las filas de lo que fue
el PRD y con la fundación de
Morena llegó un movimiento
que no un partido con todas

las prácticas priistas posi
bles y con todos los priistas
posibles De ese movimiento

es candidata Claudia Pero no

solamente eso Es sabido que el
PRI de Salinas de Gortari creó

el PT como partido satélite para
ser auxiliar del priismo Una
vez que el PT se convirtió en
un monstruo capaz de caminar
solito para ir a otro lugar a ex
primir presupuesto el priismo
también echó a volar al tucán

al Partido Verde Un engendro
que también cobró vida propia
y ahora está en la órbita de
Morena tal y como estuvo
con Peña o con Fox siempre
dispuesto a cobrar en efectivo
en cheque en bitcoins o en es
pecie El Partido Verde durante
años ha sido conocido por su
capacidad para la bajeza la
estupidez y el entreguismo más
ramplón Bien pues Claudia
Sheinbaum también es can
didata de esas creaciones del

priismo el PT y Partido Verde
Como hemos visto y co

mentado en este espacio los
eventos de la señora Claudia

son absolutamente priistas
la cargada el acarreo las
tortas los billetes los líderes
el templete lleno de inútiles
los discursos que son porras y
elogios para la candidata y las
palabras huecas de ella Eso sí
cada vez está más rodeada de

priistas Tiene más priistas en
su equipo que Xóchitl

Quizá por eso se desgañita
diciendo que su movimiento es
heredero del 68 y de las luchas
progresistas cosa que también
decían los priistas progres
Claudia no se ha dado cuenta
pero poco a poco está imi
tando en priista Bien revolu
cionaria la heredera

Claudia Sheinbaum también
es candidata de

esas creaciones del priismo
el PTy Partido Verde
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Al inicio del gobierno de Vicente Fox deberían ser los pri
meros días del 2001 Adolfo Aguilar Zínser entonces al frente
de un Consejo de Seguridad Nacional que tuvo poca vida polí
tica me dio una entrevista donde hablaba de algo que en aquel
momento en la opinión pública no se consideraba como uno
de los mayores desafíos de la seguridad nacional la entrevis
ta fue sobre el agua o mejor dicho su escasez como uno de
los problemas centrales que tendría que asumir México en su
futuro inmediato y de cómo incluso en el futuro se podrían
declarar hasta conflictos bélicos por la disputa del agua

Han pasado más de 20 años Aguilar Zínser ya no está en
tre nosotros y nos gobierna López Obrador en las antípodas
de aquel gobierno de Fox En estos días sufrimos
una grave escasez de agua en la Zona Metropo
litana de la Ciudad de México en Monterrey y en
muchas otras ciudades de la República

Lo cierto es que es una crisis anunciada pero
desde hace dos décadas nadie está dispuesto a
invertir seriamente en el agua primero porque
es uno de esos servicios que cuando faltan ge
neran fuertes y lógicos reclamos pero no se suele
invertir en obras estratégicas en ellos porque esas
obras demoran mucho tiempo a veces más de un
sexenio son muy costosas se ejecutan bajo tierra
y no son taquilleras para qué vamos a invertir
en acueductos plantas de tratamiento de recu
peración pluvial si podemos repartir dinero en
efectivo construir una refinería al triple del costo
internacional o financiar una aerolínea con dinero público

El problema central en el tema del agua no es sólo la esca
sez sino también que vivimos en un país árido en buena parte
de su territorio y que por el cambio climático está sufriendo
crecientes sequías pero al igual tenemos un sur donde lo que
sobra es agua y existen tecnologías probadas para tratar agua o
recuperarla muy eficientes El problema es que el gobierno no
invierte en infraestructura y prefiere financiar ahora ni eso pi
pas para llevar agua a zonas que no gozan de ella ni de drenaje

Pero además como en otros sectores está restringida la
inversión privada en el sector En la Ciudad de México por
ejemplo el 30 del agua potable que llega a la ciudad se pier
de en fugas del sistema evidentemente obsoleto y rebasado
En estos 27 años de gobiernos de izquierda no se ha invertido
en ello Tenemos enormes plantas de tratamiento si no me
equivoco son propiedad de grupo Carso que se construye
ron durante el gobierno de Miguel Mancera pero no tienen
permisos para operar No tenemos un verdadero sistema de
recuperación de aguas y mucho menos acueductos para trans
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portar agua del sur hacia el centro del país se dirá que los
costos de subir el agua a la meseta donde vivimos son muy
altos como se dijo en su momento cuando la construcción
del Sistema Cutzamala pero lo cierto es que desde aquellas
épocas no se apuesta a la infraestructura ni a la tecnología
En esta administración ha sido peor porque incluso existe
un desprecio a las nuevas tecnologías a la inversión privada
en sectores estratégicos como el agua el gas y la electricidad

Toda la estrategia del nearshorlng tendrá un límite en esos
tres temas gas energía y agua Y uno influye en el otro Y no
explotamos el gas que tenemos porque no se quieren inversio
nes privadas en el sector y así desarrollar la conectividad con
Estados Unidos y Canadá Tanto el TLC como el T MEC están
pensados para crear una suerte de mercado común energé

tico en América del Norte pero no hemos avan
zado al contrario en esa opción hoy México
está demandado por violar precisamente en gas
y energía los acuerdos del T M EC Sin gas y energía
suficientes no se puede desarrollar la enorme can
tidad de inversiones posibles que podrían llegar al
país Tampoco sin agua y la tecnología para surtirla
muchas veces de lugares lejanos depende de con
tar con energía suficiente para hacerlo

Cuando se decidía la instalación de la planta
de Tesla en Nuevo León el Presidente estaba en
contra de la misma porque decía que no había
agua suficiente Pero el hecho es que Tesla no ne
cesitaba tanta agua porque podía instalar sus pro
pias plantas de tratamiento de aguas residuales El
presidente López Obrador decía que por qué no

invertían en Tabasco u otras zonas del sur donde hay mucha
agua el problema es que esa enorme cantidad de agua que

tenemos no se aprovecha y simplemente se suele desperdiciar
en el Golfo de México El sistema de presas de la Cuenca del
Grijalva es la última gran obra realizada en décadas Durante
el gobierno de Zedillo luego de unas fuertes inundaciones en
Tabasco se planteó una reconfiguración y ampliación de ese
sistema pero nunca se terminó de llevar a cabo salvo obras
muy específicas que no han evitado hasta el día de hoy las
fuertes inundaciones en Tabasco y Chiapas

En síntesis tenemos una crisis de agua global regional y local
pero no tenemos ningún verdadero programa estratégico el
presupuesto no invierte en agua lo suficiente y menos aún en
infraestructura estratégica nuestras leyes no están adecuadas
a las exigencias de la realidad y dificultan o prohiben las inver
siones y el financiamiento privado en el sector Y no crecere
mos lo que deberíamos y podríamos porque la falta de agua
gas y energía nos impondrá un límite insuperable

Tenemos una

crisis de agua
global regional y
local pero no hay
ningún verdadero
programa
estratégico
el presupuesto no
invierte en agua
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Grito de desesperación
La impactante imagen es un grito de desesperación pro
vocado en comunidades pobres abandonadas a su suerte
por un gobierno que justifica su pasividad frente al crimen
organizado bajo el nefasto disfraz de abrazos no balazos

Hablamos de los 20 niños y adolescentes de entre 12 y
17 años que vimos armados con rifles y dispuestos a hacer
el trabajo de enfrentar al grupo criminal Los Ardillos que
según sus pobladores secuestra extorsiona y asesina en la
comunidad de Ayahualtempa Guerrero

Los 20 15 varones y cinco niñas llevan una camiseta
verde militar con la leyenda Policía Comunitaria Fueron
reclutados por la Coordinadora Regional de Autoridades
Comunitarias y Pueblos Fundadores CRAC para labores
de vigilancia

El secuestro de un matrimonio y sus dos hijos el pasa
do 19 de enero llevó a la CRAC a sumar a estos menores
a la policía comunitaria que realiza labores de vigilancia y
seguridad

En lugar de llevar en sus espaldas una mochila con lápi
ces libretas y libros de texto esos niños y niñas de Ayahual
tempa cargan rifles y obedecen órdenes de sus superiores
como si fueran soldados

Por qué reclutar niños y armarlos
Tania Ramírez directora ejecutiva de la Red por los De

rechos de la Infancia en México Redim nos explica
Más que un acto de reclutamiento forzado es una ex

presión extrema un grito desesperado de las comunidades
ante la falta de atención y de recursos frente a la crisis de
inseguridad

Por cierto la Redim en conjunto con el Observatorio
Nacional Ciudadano hizo un trabajo de investigación sobre
niños y adolescentes que podrían ser reclutados por el cri
men organizado no por las autodefensas ante el vacío
de Información sobre el tema

En el reporte final se calcula que entre 145 mil y 250 mil
niños y adolescentes podrían estar en riesgo por recluta
miento por el crimen organizado

Vamos requetebién

Sigue el estira y afloja en el PRD Garganta amarilla res
pondió vía esta columna a la queja de que Jesús Zambrano
deió fuera de las candidaturas a Silvano Aureoles Miguel
Mancera y Luis Espinosa Cházaro

A Cházaro se le dijo que podría ir a competir a un
distrito local ganable pero él quería ser jefe de Gobierno
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delaCDMX
A Mancera sí se le cumplió Va número dos en la lista

pluri de diputados y va de mayoría en un distrito el siete
federal Gustavo A Madero

Garganta amarilla nos hizo ver que el PRD lo hizo jefe
de Gobierno senador y ahora va a ser diputado federal y
no se ha afiliado al partido corno si le diera pena

Silvano Aureoles tenía asegurado el Distrito 7 Zitácua
ro que es el más perredista de Michoacán Pero quería po
ner a su cercana Edna Díaz diputada federal en el Senado

El PRD contrató a Lorena Becerra que le hace encues
tas a Reforma y Latinus Ganó una presidenta municipal
de Michoacán que ya fue diputada local y federal Araceli
Saucedo

Silvano creía que el escaño le correspondía porque lo
tenía su hermano en el Senado y ahora se lo quería dar a
su cercana como si tuviera escriturado el Senado Como no
se lo dieron se encabronó nos dijo Garganta

Ya In extremis se le ofreció la pluri uno local en Michoa
cán Tampoco la quiso

Silvano tiene 18 consejeros nacionales de 200 Fue uná
nime la votación en el Consejo Nacional asegura

La sorpresa en el PAN fue la inclusión del senador del
Grupo Plural Germán Martínez en la lista pluri de candi
datos a diputados del azul Va en el lugar número cuatro de
la quinta circunscripción Querétaro

Hubo resistencia para incluirlo pero al final se impuso la
necesidad de contar con un grupo parlamentario de nivel
y lo incluyeron

Germán fue presidente del PAN con Felipe Calderón
En 2018 fue invitado por López Obrador a ser senador por
Morena y dejó el partido de Manuel Gómez Morin

El Presidente lo invitó después a ocupar la dirección del
IMSS Las diferencias con la SHCP lo llevaron a renunciar
al cargo y ocupar el escaño que tenía en la bancada de
Morena Finalmente se dio cuenta de que no tiene el ADN
guinda y renunció a esa bancada para integrarse después
al Grupo Plural

Sabemos que Xóchitl Gálvez y Mauricio Kuri gober
nador de Querétaro tuvieron mucho que ver en su inclu
sión Nos enteramos también de que Santiago Creel jugo
limpio y Germán está agradecido con él
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Estadio vs
Estado

Cuando el presidente Salinas decidió
fundar la Comisión Nacional de los
DerechosHumanos unministrode la
corte GudiñoPelayo escribióunlibro

paraseñalarque se estabancreandoestructuras
paralelas que distorsionan el funcionamiento
del EstadoylotitulóEZEstadocontrasimismo

La CNDH se creó como un organismo inter
mediopara que el Estado pudiera seguirmani
pulando a través de funcionarios designados
uno de los gravísimos problemas del régimen
autoritario laviolaciónde los derechos ciuda

danos por parte del Estadoy sus funcionarios
Pero en lugar de fortalecer las instanciasjurí
dicas existentes la PGR sobre todo se inventó
una comisión con reglas que no pudieron de
fender los derechos de los ciudadanos

La prueba de fuego de la CNDH se dio en el
Gobierno de Foxcuando se ordenóla investiga
ciónde los crímenespolíticos delEstadopriista
del pasado es decir la represión institucional
contradisidentes yelprocesode investigación
se perdióenlas reglamentaciones sólo se pudo
indiciar al expresidente Luis Echeverría y se le
inventó un cargo no acreditable de genocidio

A lo largo de su existencia la Comisión se

convirtio en unaburocracia elefantiasica aho

gada en papeleos y sin capacidad de decisión
su fundador fue el exrector délaUNAM Jorge
Carpizo McGregor y el organismo solamente
le dio oportunidad para sus histerias políticas
perono pudo consolidar elorganismo como lo
que debió haber sido desde el principio una
Defensoría del Pueblo

La actual presidenta de la CNDH Rosario
Piedra Ibarra acaba de proponer la desapa
rición del organismo pero planteó que en su
lugar se creará la Defensoría del Pueblo aun
que toda la campaña en contra sólo atendió la
ineficacia de la Comisión

Si los violadores de los derechos humanos

son elEstadoyel Gobierno entonces cualquier
defensoría de las garantías constitucionales y
ciudadanas deben estar fuera del Estado y del
Gobierno La CNDH es un organismo autóno
mo que no sirve

ZONAZERO

El compromiso de Rosario Piedra Ibarra era
honrar la histórica tarea de su madre doña
Rosario Ibarra de Piedra quien llevó la lucha
contra la represión a un enfrentamiento con
todo el aparato policiaco y de seguridad polí
tica del Estado desde la época de Echeverría
en que su hijo fue secuestrado torturado ase
sinadoydesaparecido violando sus garantías
individualesporpartede la entonces oficinade
la represión institucional laDirecciónFederal
de Seguridad
Las opiniones expresadas por los columnatas son

Independlentesy no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24HORAS

 .  2024.01.26



Pág: 29

Xóchitl y Claudia
dos países

LosdiscursosdeXóchitl Gál
vezyClaudiaSheinbaumdi
vergenradicalmente Se dis

ponenagobernarpaísesmuydistintos
Para Sheinbaum estamos vivien

dounmomento extraordinario Méxi
coha cambiadoprofundamente para
bien en lo económico en lo político
en lo social pero también enlaconso
lidación de esta nueva forma de pen
samiento el Humanismo Mexicano

basado ennuestrahistoriayenunpro
fundo sentido defraternidad

Es unpaís rescatadode susprecarie
dades que encontró una nueva forma
de seguir su camino al bienestaryaun
alafelicidad

ParaXóchitl Gálvez estamos en un
país donde sevanperdiendo tres valo
res fundamentales de cualquier socie
dad civilizada elvalor de lavida dada
laviolencia que lo azota el valor de la
verdad dado el dis
curso oficial que lo
gobierna y el valor
de la libertad dado el
proceso de concen
tración delpoder mi
litarizaciónyerosión
democrática de la presidencia de Ló
pez Obrador

Es lógico que el discurso de la can
didata oficialveaunpaís mejor que la
candidataopositora Pero ladistancia
quehayentrelospaíses quevenambas

candidatas no es de matices o de énfa

sis Retratanpaísesdivergentes incon
ciliables entresí unpaís quehaencon
trado el camino albienestaryotro que
estáperdiendo losvalores de lavida la
verdadyla libertad

Uno de los dos países es falso o se se
para más de laverdad que el otro Creo
que cualquierpersonamedianamente
informada coincidirá más con el retra
to crítico de Xóchitl Gálvez que con el
triunfalistade ClaudiaSheinbaum

Pero lo que nos dicen las encuestas
algunas desorbitadamente es que la
percepción de lamayoríade los votan

tes prefiere el retrato
de Claudiayquiere su
continuidad

ElretratodeXóchitl
siendo más real es
compartidopormenos
votantes Enlaluchade

laspercepciones sedefinirálaelección
El discurso de Gálvez tiene que cru

zar el muro de las percepciones e im
poner suverdad El discurso de Clau
dianecesitasóloconservarloque tiene
ynoperderdemasiadoconlafragilidad
de surelato

Las dos compiten eso sí por la rifa
del tigre y en eso están parejas 2025
serápeorque 2024

Las dos compiten
por la rifa del t igre y
en eso están parejas
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ASTILLERO
Y la sociedad civil xochitleca PRI

y PAN agandallan Candidaturas
enlodadas Guerrero intervención federal
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LOS LUGARES PRIVILEGIADOS
de las listas de candidatos de PRI
PAN y PRD al Poder Legislativo
constituyen el más seco desmentido
a las pretensiones discursivas de

Xóchitl Gálvez de empoderamiento de una hi
potética sociedad civil y la marea rosa
PEOR IMPLICAN EL retorno a escena y
la continuidad de personajes sumamente
impugnados en varios casos involucrados en
procesos penales que contradicen cualquier
intención xochitleca de propalar que su candi
datura presidencial entraña distanciamiento
con el pasado corrupto o su combate

PARA QUE NO hubiera dudas de que los
partidos mandan Marko Cortés Alejandro
Moreno Alito y Jesús Zambrano se colocaron
en los primeros lugares de acceso a cargos
legislativos Xóchitl tuvo que conformarse con
felicitar solamente a una tercia de las postula
ciones Kenia López y Josefina Vázquez Mota
panistas que forman parte de su equipo de
campaña y Germán Martínez quien vuelve al
redil blanquiazul luego de andanzas de saltim
banqui entre Morena y un Grupo Plural

ESCANDALOSA RESULTÓ LA postulación
de Francisco Javier García Cabeza de Vaca
el ex gobernador de Tamaulipas que goza de
cabal salud política desde que el 14 de septiem
bre de 2021 fue significativamente recibido en
Gobernación por el entonces secretario Adán
Augusto López Hernández a pesar de la bata
lla legislativa y judicial que intentaba llevarlo a
la cárcel Refugiado en Estados Unidos García
Cabeza de Vaca podrá regresar a México con
fuero legislativo al igual que el ex candidato
presidencial Ricardo Anaya o en el flanco mo
renista en 2018 Napoleón Gómez Urrutia el
manejador sindical minero que estaba autoexi
liado en Canadá

EN EL ESCAPARATE priísta queda la pareja
de Rubén Moreira y Carolina Viggiano que
constituyen una especie de poder paralelo
asociado a Alito Y Manlio Fabio Beltrones al
Senado y su hija Silvana del Senado a San Lá
zaro sonorenses a quienes el fuero legislativo
les acomoda bien

VIENE EL TURNO de Morena que ha ido
dosificando sus resoluciones en busca de con
jurar confrontaciones y rupturas En aras del
artificioso plan C está negociando y entre
gando candidaturas a personajes contrarios al
espíritu de ese movimiento partido y relegan
do a cuadros originalmente comprometidos
con él Ya se verán los resultados

LA CRISIS DE seguridad pública que vive
Guerrero con grupos del crimen organizado
cada vez más agresivos ha provocado un
cambio en la secretaría estatal de Seguridad
Pública de cuya titularidad salió un mando de
la Marina y ha entrado un general brigadier

EL TAMAÑO DEL problema intensificado
por la manifiesta incapacidad política y admi
nistrativa de la gobernadora Evelyn Salgado
puede medirse al observar la inusual asis
tencia de dos miembros del gabinete federal
al cambio de un secretario estatal habrá
antecedente de alguna deferencia similar

ni más ni menos que la titular de Seguridad y
Protección Ciudadana Rosa Icela Rodríguez
y el secretario de la Defensa Nacional Luis
Cresencio Sandoval sugerente que no estuvo
el titular de Marina José Rafael Ojeda Durán
Fue en los hechos una necesaria intervención
federal ante la ineptitud de la gobernadora
circunstancial

ADEMÁS AYER CORRÍA con insistencia la
versión de que se busca remover a la fiscal es
tatal de justicia quien es teniente de la Secre
taría de la Defensa Nacional El punto rojo con
más reciente exposición nacional está en Tax
co pero la realidad guerrerense es de gravedad
cotidiana con poderes públicos rebasados y
operatividad policial y militar insuficiente e
ineficaz

Astillas
CLAUDIA SHEINBAUM LE entró al debate
pero con Ernesto Zedillo y por vía indirecta
Mediante videograbación puesta en redes socia
les la candidata presidencial morenista salió al
paso de las declaraciones de Ernesto Zedillo en
un acto organizado por una casa financiera Y
mientras muy original Xóchitl Gálvez prepara
sus conferencias mañaneras de prensa para
temporada de campaña Hasta el próximo
lunes
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La gran fiesta democrática
todos por el poder y el dinero
Hace unas semanas fuimos

testigos de una muestra
de la política que se da tras

bastidores y que nos deja más que
claro que a los políticos lo que me
nos les interesa es la ciudadanía

Conocimos los acuerdos

truculentos entre el PRI y el PAN
en Coahuila En el documento

que se ventiló en redes sociales
nos dimos cuenta de que los
partidos pactaron repartirse 5
distritos electorales 3 secretarías
direcciones de escuelas y uni
versidades 6 notarías y hasta la
ratificación de un magistrado

Lamentablemente esta es una
práctica que se lleva a cabo desde
siempre en la historia del país y
de la cual abundan muchos otros

ejemplos
Lo triste aquí es que como

siempre los ciudadanos nos
quedamos mirando ese lastimero
espectáculo sin una posibilidad
real de incidir en las decisiones

que los partidos toman a puerta
cerrada en negociaciones entre
cúpulas políticas que solamente
se acuerdan de nosotros cuando

hay elecciones
Este año es uno de esos Con

más de 52 millones de spots men
sajes publicitarios y una cantidad
absurda de dinero tirado a la

basura los políticos y los partidos
tratarán de cautivarnos para que
les demos nuestro voto a cambio

de promesas que nunca se cum

plen a cambio de ofertas vacias
Enjunio próximo 97 millones

539 mil 56 mexicanos y mexica
nas registrados en la lista nominal
de electores podran votar por
20 mil 367 personas que buscan
algún cargo de elección popu
lar desde la Presidencia hasta
regidurías

Y aunque las autoridades del
INE prevén una participación ciu
dadana superior al 60 por ciento

que aun así está muy lejos del
76 por ciento que se registró en
las elecciones que le dieron el
triunfo a Javier Milei en Argen
tina la cifra puede ser menor
sobre todo cuando la ciudadanía
encuentra inútil salir a votar si a

fin de cuentas los políticos harán
lo que se les antoje De qué nos
sirve votar si al final todo lo van a

decidir entre ellos y para ellos
En otras palabras de los casi

130 millones de mexicanos que
hay en el país apenas el 0 02 por
ciento ocupara algún cargo para
supuestamente representarnos
pero la realidad es que la mayoría
de esas personas como dice el
presidente Andrés Manuel López
Obrador están por los cargos y no
por los encargos

Saben bien que al llegar al
poder se les abren las puertas de
la impunidad y se les entregan las
llaves de las arcas de la hacienda

pública de recursos que pueden

ir desde una caja fuerte mas pe
queña hasta la bóveda del banco
central

Aunque tengamos un país con
elecciones libres y comicios de
manera periódica estamos muy
distantes de llegar a una verda
dera democracia en la que la voz
de la ciudadanía se escuche se
respete y se obedezca

Hoy por hoy la mayoría de los
mexicanos estamos viviendo la

traición de una clase política que
durante años nos ha ignorado
y terminó sumiéndonos en la
tragedia y la injusticia en una
dinámica en la que los políticos se
vuelven ricos mientras la socie
dad se empobrece

El problema es que ni siquiera
tenemos oportunidad de escoger
las cartas que los partidos nos
presentarán pues entre ellos con
sus acuerdos concertacesiones
y canonjías deciden a quiénes
podemos elegir

En otros países con democra
cias maduras el voto se usa de
manera útil y obliga a los polí
ticos a ser responsables con la
ciudadanía a hacer su trabajo a
escuchar a sus representados a
dar soluciones a sus demandas y a
rendir cuentas

Desde el México posrevolu
cionario la estructura política
que se construyó y en la que
se ha sustentado nuestra de

mocracia con todos los vicios
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y defectos que todavía padece
mos ha permitido que solo les
interese el poder y el dinero O
usted conoce a algún político
pobre que tenga que vivir de su
trabajo Todos gozan de un retiro
o exilio dorado en México y en el
extranjero
SOTTO VOCE

Buenas noticias llegan desde la
Feria Internacional de Turismo de

Madrid En esa muestra de gran
renombre Acapulco se convirtió

en la estrella del evento al recibir

cuatro premios por Mejor Pro
ducto Premio Excelencias Turís
ticas Internacional al Playa Viva
hotel Boutique Regenerativo y
dos reconocimientos ASICOTUR
Todos estos proyectos fueron
impulsados por la gobernadora
Evelyn Salgado

El colmo de la semana En un

país como el nuestro en el que hay
más de 100 mil personas desa
parecidas a diario se cometen
atropellos y el Estado de derecho

es de chocolate la titular de la
CNDH Rosario Piedra Ibarra
pide desaparecer ese organismo
y sustituirla por una defensoría
del pueblo Meaning what

Marko Cortés reiteró en nues

tro espacio de Radio Fórmula que
el equipo de Xóchitl Gálvez en
breve anunciará una nueva estra

tegia una sacudida y una gran
sorpresa que les permitirá incluso
ganar la contienda presidencial
Será
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La disyuntiva
En un clima de polarización

política las diferencias
ideológicas y partidistas

suelen ser extremas El caso de

México con el gobierno de López
Obrador alcanza niveles peligro
sos La constante arremetida ma
ñanera contra todos los que no
concuerdan con su misión des
tructora de instituciones rendi
ción de cuentas y contrapesos son
atacados con virulencia ni más ni
menos que por el mismísimo jefe
del Estado mexicano

Con todo el poder que el voto de
millones de mexicanos le confió en
las u mas allá en el 2018 Andrés Ma
nuel lia abusado de sus facultades
y le ha aliado a los ciudadanos en
los rubros que se hartó de prometer
su administración sería diferente

La corrupción permitida y so
lapada de sus hijos y su círculo
cercanísimo que no ha sido
desmentida ante las pruebas con
tundentes derrumba el relato
por años sobre este flagelo que
lastima y enfurece ante el caos y
desorden que caracteriza a esta
administración

La inseguridad y violencia que
se vive en regiones enteras del país
donde se está imponiendo la vo

luntad y el Ínteres del crimen or
ganizado pi nta de cuerpo entero la
sumisión y colusión de este régi
men con los cárteles La toma de

decisiones unilaterales y centrali
zadas consolidando el poder en
las manos presidenciales para de
bilitar las instituciones fulminar
la libertad de expresión y eliminar
contrapesos sólo fortalece la na
rrativa de un gobierno autoritario
o incluso dictatorial

Y en esa disyuntiva arropada de
ese relato millones de mexicanos
irán a las urnas para decidir si se
quiere continuar con la destructiva
transformación o el mal llamado
2do piso y su cogobierno con el
crimen organizado

Sin estrategia clara de cómo se
pretende recuperar vastos territo
rios controlados por los delincuen
tes donde la expansión de sus ne
gocios ilícitos pega de manera bru
tal en las cifras de inflación cobro
de piso en productos básicos y la
imparable impunidad en las carre
teras del país impactan la cadena
de suministro y se refleja en el bol
sillo de la población Ese es el di
bujo detallado el plano que se pre
tende continuar para el cacareado
segundo piso transformador

Las alertas sobre la participa

ción del crimen organizado para
favorecer a Morena en el próximo
proceso electoral no pueden ser
descartadas ni tomadas a la ligera
y no hay maroma ni discurso pe
destre de campaña para contra
rrestar lo que corre como pólvora
en diversas regiones pretendien
do sembrar el miedo Sin embar
go éste puede originar el valor de
combatirlo cuando la población
no tiene nada que perder ante si
tuaciones en que la ausencia y el
abandono del Estado los han lle
vado al límite del abismo

Y esta próxima elección puede
cambiar el nimbo de la si tuación de
millones de mexicanos

Continuar votando por estos
personajes y perfiles de la cuatroté
que se llenan la boca de promesas
y su ruta de seguir abrazando la im
punidad solapando la corrupción
la nula rendición de cuentas y co
gobernando con intereses del cri
men organizado no debe ser op
ción para México

Y por si fuera poco este cmdo
diagnóstico estáya incrustado en la
agenda geopolítica y por supuesto
en el resultado de la elección en los
Estados Unidos

GomezZalce
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ORDENAR golpear a un
peatón que le reclamó
por casi arrollar a su
perro no fue el único
atropello que Sandra
Cuevas y los suyos
cometieron ayer

DICEN que otro
también grave

aunque no público
fue la forma en que se
organizó todo
EN TEORÍA
trabajadores
se reunieron

espontáneamente para
pedir que la Alcaldesa
se reelija

EN REALIDAD Marión
Ávalos el polémico
director de Desarrollo
fue quien se encargó de
girarla instrucción para
que cada trabajador
acudiera a la explanada
con dos personas más
lo mismo familiares
que amigos sin
uniformes y con
objetos para hacer
bulla como matracas

SIN RODEOS advirtió
que se pasaría lista

y que no habna
consideración para
quienes faltaran

SEA por ponérsele en
frente o por intentar
darle la vuelta nomás
no hay forma de salir
bien con ella

EN LA ÉPOCA en
que Marcelo Ebrard
reclamaba que el piso
para elegir candidato
presidencial estuviera
tan disparejo la
diputada Nancy Núñez
era una de las que con
más ahínco defendió a
Claudia Sheinbaum

PUES cómo da vueltas
la vida

DICEN que ahora es ella
quien arremete contra
los favoritismos pues
teme que la cercanía
de Gabriela Jiménez

con Mario Delgado
acabe arrebatándole
la postulación a la
Alcaldía Azcapotzalco
que ya sentía en sus
manos
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La caballada del PAN cunango
para San Lazara

Nos platican que entre el grupo que man
dará el Partido Acción Nacional para pelear
por las diputaciones federales con distritos

locales en la Ciudad de Méxi
co está el hoy líder de los
blanquiazules en el Congreso
capitalino Federico Ddring
quien será el candidato a
ocupar una curul en San Lá
zaro en el distrito 15 federal
conocido como el más panis
ta de todos pues está en el
corazón de la alcaldía Benito
Juárez Mientras otros azu
les que van por su reelección

son Jorge Triana Héctor Saúl Téllez y sin
militancia Margarita Zavala Así se va pin
tando la caballada

Y en el PRD alistan el regreso
de Nora Arlas al Congreso local

Entre los ajustes ahora nos cuentan que la
presidenta del PRD en la Ciudad de México

Nora Arias está preparando
su regreso al Congreso de la
Ciudad de México pues se
prevé que encabece la lista de
candidatos vía plurinominal al
recinto de Donceles y Allende
También nos dicen que el di
rigente nacional Jesús Zam
brano anunció lo que ya le

hablamos adelantado en este
espacio que Karen Quiroga
será la candidata de la alianza

a Iztapalapa y que Alessandra Rojo de la Ve
ga va en la fórmula 2 al Senado de la República
por la CDMX Cómo lo ve

Para el PRI asi puedo el panorama
en la CDMX y Edomex

En las listas que ayer se revelaron nos afirman
que el dirigente del PRI en la Ciudad de México
Israel Betanzos amarró un lugar en las listas de

candidatos plurinominales para
r a a Cámara de Diputados

por la cuarta circunscripción
También va el diputado local
Fausto Zamora o Mientras
en el Estado de México la ex
candidata del PRI PAN PRD
Alejandra del Moral va ano
tada en la lista de representa
ción proporciona para llegar a
San Lázaro y la actual presi
dente del tricolor mexiquense

Ana Lilia Herrera está en la lista también de
plurinominales a la Cámara Alta Todos movieron
sus piezas con miras a 2024
EL CABALLITO es elaborado ron aportación de periodistas y colaboradores del
diarto previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor S eiuniversal com mx
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Pasa factura Ernestina
alPRI

El líder priista tenía que cumplir y dio la orden de ir
en contra

Quienes creían que los panistas serían los únicos afectados
por la negativa de ratificar a Ernestina Godoy como fiscal
de la Ciudad de México por cuatros años más se quedaron
cortos pues obligaron también al PR1 a hacer ajustes en
sus candidaturas

Para todos estaba claro que en la próxima Legislatura del
Congreso capitalino los presidentes locales del PRD Nora
Arlas del PAN Andrés Atayde y del PRI Israel Betanzos
serían los coordinadores de sus respectivas bancadas en
Donceles

Además de haber sido compañeros en la séptima y últi
ma Legislatura de laAsamblea del entonces Distrito Federal
los tres llevan varios años en el armado de la Alianza X la
Ciudad que será el frente que busque derribar a Morena
en la capital

Tenía toda lógica pues se conocen a la perfección y se
procuran entre ellos sobre todo Betanzos a Nora pero el
hecho de que el dirigente local del PRI no le haya podido
cumplir a Claudia Sheinbaum con el apoyo de su banca
da a Ernestina obligó a moverlo

Es público que tanto Israel rrnf3Ct n i ni ipncomo el secretarlo adjunto del trnesiind quien
tricolor nacional Armando dijo que iba
Tonatiuh González Case habían j act jr pn 1 a c
sido presionamos por la Fisca ii d
lía de la CDMX que encabezaba Calles para ir en
Godoy para que le ayudaran a CQntra de J0S
conseguir la mayoría calificada
necesaria para su ratificación panistas les está

Ambos tienen carpetas abier pasando factura
tas pero las usan como amena r
zas para tenerlos sometidos y
cuando en el gobierno vieron que los tricolores no iban
a ir con ellos le metieron un calambre a González Case
al ejecutarle una orden de presentación por un supuesto
delito de trata

Entre la bancada priista se comentaba que Betanzos
tenía un acuerdo con Martí Batres para que no tocaran
a la dirigencia a cambio de que al menos una parte de la
bancada votará a favor o se ausentara y el dictamen de
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Ernestina pasara
Pero no pudó ctímpllr con el trabajo pues para que

se mantuviera él Frente opositor a nivel nacional el PAN
puso como condición que fueran juntos contra la fiscal
carnal que había emprendido una persecución contra los
álbisrútes

Y como a nivel nacional los panistas le pagaron muy
bien a Alejandro Alito Moreno incluso con candidaturas al
Senado en estados tan azules como Yucatán el líder priista
tenía que cumplir y dio la orden de ir en contra

Al quedar desactivado Betanzos tuvo que aceptar que
fuera excluido de sus aspiraciones para coordinar su ban
cada en la CDMX y fue enviado a una plurinominal a la
Cámara de Diputados

No es que le haya ido mal pues al menos tendrá fuero
pero en San Lázaro será uno más entre 500 y sus posibili
dades de hacer bísnes y fortalecer su presencia en la capital
quedarán mermadas

El líder local también estaría pagando la alianza que te
nía con el alcalde de Cuajimalpa Adrián Rubalcava hoy
fuera del partido Ernestina quien dijo que iba a estar en
las calles para ir en contra de los panistas alguien la ha
visto les está pasando factura
CENTAV1TOS

Dicen que quien no acaba de superar la derrota que le in
fringió su primo Alejandro Armenta para la candidatura
de Puebla es el líder de la junta de Coordinación Política
de San Lázaro Ignacio Mier Y es que por un lado habla
de lealtad a Morena y por otro trata de dinamitar al partido
qué le dio poder Nacho conformó en Puebla el Instituto
para la Transformación que fue la base de su estructura de
campaña pagada con recursos públicos y puso como
presidente a IvánGalindo quien opera abiertamente con el
PRIAN poblano En el centro de operaciones de Sheinbaum
ya tomaron nota
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LOS QUIMICOS ENRIQUE MANDUJANO

Porqué no se prohiben los químicos dañinos que saborizan
muchos alimentos como hamburguesas frituras pastelillos
refrescos sodas etcétera Es tan fuerte el poder de las
grandes marcas que los gobiernos prefieren ignorar estos
venenos

Por qué no se les cobra o aumenta un impuesto como al
alcohol y al tabaco al fin son tan perjudiciales como éstos y
se lo reducen a la gasolina que Síes de necesidadpñmordlal

R Don Enrique un cordial saludo y nuestros mejores deseos
para este año
Le comparto los siguientes puntos Intentando contestar y am
pliar sobre sus preguntas
De los productos químicos nocivos en los alimentos es cierto
que algunos aditivos alimentarios artificiales e ingredientes
procesados plantean preocupaciones sobre los posibles ries
gos para la salud Los ejemplos incluyen conservantes nitritos
sabores y colorantes artificiales y ciertos edulcorantes
Sin embargo una prohibición completa e inmediata es una
medida drástica y requiere una sólida evidencia científica de
un daño significativo Los organismos reguladores como la
FDA en EU evalúan los aditivos alimentarios y establecen lí
mites basados en las evaluaciones de seguridad En este pun
to personalmente añadiría las evaluaciones de la Comunidad
Europea

El problema a menudo trata de equilibrar los riesgos poten
ciales con los beneficios Por ejemplo algunos conservantes
previenen el deterioro de los alimentos y reducen el desper
dicio de alimentos lo que tiene sus propias consecuencias
ambientales y económicas Vea usted el caso del maíz trans
génico que se crea para resistir plagas de insectos o tolerar
herbicidas El maíz Bacillus thuringiensis Bt es un maíz trans
génico que produce proteínas que son tóxicas para ciertas pla
gas de insectos pero no para los humanos las mascotas el
ganado u otros animales ayudando enormemente a combatir
el hambre alrededor del mundo

En cuanto al poder de las grandes empresas alimentarias es
innegable que tienen un poder de cabildeo significativo e in
fluyen en las decisiones políticas Esto puede hacer que sea di
fícil implementar regulaciones más estrictas sobre ingredientes
poco saludables

Sin embargo los gobiernos y los grupos de defensa están pre
sionando cada vez más por la transparencia y una regulación
más estricta sobre los alimentos procesados La presión pú
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blica también puede desempeñar un papel en la promoción
de opciones de alimentos más saludables

Los impuestos sobre las bebidas azucaradas y los alimentos
poco saludables se están debatiendo y ya aplicando a nivel
mundial como una forma potencial de desalentar el consumo
y aumentar los ingresos para las iniciativas de salud

La gasolina está gravada principalmente debido a su impacto
ambiental y su papel en la financiación de la infraestructura
de transporte Si bien los alimentos poco saludables pueden
tener consecuencias para la salud a largo plazo la compara
ción no es sencilla

El debate público la investigación y la formulación de políti
cas responsables son cruciales para abordar estos desafíos y
promover sistemas alimentarlos más saludables
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LA CRISIS HIDRICA DE LA CDMX
Apenas estamos en el primer mes del año v k m
hídrica está pegando con tubo a los capitalinos El
Sistema de Aguas de la Ciudad de México SACMEX
informó flue289 colonias deJO alcaldías recibirán
el agua por tandeo en los próximos días debido
í ATr Av i f frA ciai
proveniente del Sistema Cutzamala deM
las pesas están en su nivel más bajo Aún no llega la
temporada fuerte de calores y de estiaje en la zona
metropolitana y ya estamos padeciendo La gran
interrogante ahora es qué pasará en los meses de
calor como marzo abril y mayo La crisis hídrica
orilla a tomar conciencia del cuidado del agua
pero también a las autoridades de llevar a cabo una
campaña de ahorro entre la población

LOS PRIISTAS A SAN LÁZARO
ILe r el PRI en la cai ita del país Isr iel

Betanzos ya pudei respirar con ciem
debido a que lo colocaron en la segunda posición
de la lista de candidatos a diputados federales del
Tricolor con loque seguramente tendrá una curul
en San Lázaro además de que ello le garantiza el
fuero por aquello de las persecuciones políticas
Quien no las trae todas consigo es el general Fausto
Zamorano Esparza flylen va en

de la Cuarta Circunscripción
dicen no hay muchasposibilidades de

 .  2024.01.26



Pág: 42

A RESOLVER LA PROBLEMATICA
METROPOLITANA
Ahora que los gobiernos de la Ciudad de México

íf ILÍ A lír ír f f íÍ AíÍf íl
y colaboración Así lo dejaron ver los secretarios
de gobierno de ambas entidades Ricardo Ruiz y
Horacio Duaite luego de jirmar el conyenw
colaboración para atender la problemática de la zona
metropolitana Son muchos los temas que deberán

de personas que diariamente circulan en ambas
entidades Sólo se espera que en esta ocasión no
haya irabas Y se pueda ayanzar
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LOS DESTELLOS A DIESTRA Y SINIESTRA

Dicen que desde el pasado cambio de
gobierno en el Estado de México cu
ya administración cumplió ya cuatro
meses la gobernadora Delfina Gó
mez Álvarez y su inseparable Secre

tario General de Gobierno Horacio Duarte Oliva
res han lanzado destellos a diestra y siniestra de
buenas acciones con ofrecimientos de mejoras en
diversos rubros La duda que queda es el famoso
cómo es decir que plantean y plantean proyec

tos de beneficio social sin explicar cómo lo van a
hacer Es esta incógnita de no conocer la forma en
la que concretarán sus planes aparecen las dos
megareuniones de la Mesa Interestatal de Cons

trucción de Paz Primero Delfina Gómez y su equi
po convocaron a los gobernadores de Guerrero Mi
choacán y Morelos con el objetivo de enfrentar a
la delincuencia luego de nueva cuenta se reunió
con mandatarios estatales pero en esta ocasión
con los de la Ciudad de México Hidalgo Puebla y
Tlaxcala La tónica fue la misma combatir a los

criminales con una serie de promesas pero nunca
se dijo cómo lo harían Puro anuncio de resplandor
Enel Día Mundial de la Educación Am

biental reflexionamos sobre el papel
del plástico en nuestra cotidianidad y la
urgencia de cambiar su modelo de pro
ducción consumo y reciclado Las más

de 5 mil 100 empresas mexicanas en el sector sien
ten este imperativo al liderar el cambio la Asocia
ción Nacional de Industrias del Plástico ANIPAC
bajo la presidencia de Aldimir Torres y la dirección
de Raúl Mendoza En los últimos cuatro años la
ANIPAC ha encabezado campañas de educación
ambiental al sumar más de mil 300 millones de
impactos Sus acciones van más allá de la concien
tización programas de incentivo al reciclaje y pro
moción de una cultura de aprovechamiento de re
siduos Pláticas sobre campañas de gestión del
agua y promoción del uso responsable de recursos
forman parte de su estrategia integral También
puso en práctica el primer Diplomado en Econo
mía Circular del Plástico en 2023 avalado por la
Universidad Anáhuac Además su programa Cero
Pérdidas de Pellets evidencia una aproximación
práctica para minimizar impactos negativos en la
producción de pellets de este material

Quienes caminan por la vereda del
ocaso son los dirigentes nacionales
del PRI PAN y PRD Alito Moreno
Marko Cortés y lesús Zambrano res
pectivamente al no logran frenar las

e la Alianza Fuerza y Corazón de Méxi
co Quizá por eso se aseguraron en los primeros
sitios de las listas de candidatos Después de los
autoflagelazos por el acuerdo incumplido en
Coahuila los golpes entre panistas y priístas están
a la orden del día al grado de que no concillaron
postulaciones en unidad al menos para cinco enti
dades federativas ya que irán con candidatos pro
pios Esto es que entre ellos habrá contienda y dis
puta La unidad que pregonan es más para la figura

de la próxima candidata Presidencial Xóchitl Gál
vez que a decir verdad con las acciones de los tres
dirigentes partidistas no le ayudan mucho que di
gamos Las tres cabezas de la Alianza Fuerza y Co
razón de México tendrán el reto de demostrar de
cara al arranque de la campaña que el músculo a
nivel de estados no corre el riesgo de devorar la
frágil unidad que permea a la alianza
Enestos tiempos donde la canasta básica

está por los cielos y la inflación marca
el arranque del 2024 destacan los es
fuerzos que hacen algunas institucio
nes financieras para fortalecer a sus

clientes abriendo mesas de debate y priorizando
mantenerlos informados en un contexto complejo
tanto política como financieramente Nos cuentan
que casos como el de Día Actinver que ha abierto
espacio a voces inteligentes en análisis como las
de Rogelio Ramírez de la O Viridiana Ríos y líderes
como losé Ángel Gurría ha dado la pluralidad en
tre personajes de la vida pública e iniciativa priva
da Esfuerzos como los de BBVA con su Cumbre de

sostenibilidad y el Grupo Financiero Banamex im
pulsando PYMES demuestran que hay mercado
para todos e información de valor para la sociedad
La pluralidad de opiniones enriquece el debate lo
que permite tener información de primera mano
con expertos que ayudan en la toma de decisiones
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PD El abogado de los militares en liber
tad es César Ornar González sobrino
del ministro luán Luis González Alcán

tara Es mucha casualidad que en el
tribunal colegiado hayan armado el

tema para que pudiera pagar por su libertad
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ORDENAR golpeara un peatón que le reclamó
por casi arrollar a su perro no fue el único atro
pello que Sandra Cuevas y los suyos cometie
ron ayer

DICEN que otro también grave aunque
no público fue la forma en que se organizó
todo

EN TEORÍA trabajadores se reunieron
espontáneamente para pedir que la Alcaldesa
se reelija

EN REALIDAD Marión Ávalos el polémi
co director de Desarrollo fue quien se encargó
de girar la instrucción para que cada trabajador
acudiera a la explanada con dos personas más
lo mismo familiares que amigos sin uniformes
y con objetos para hacer bulla como matracas

SIN RODEOS advirtió que se pasaría lis
ta y que no habrfa consideración para quienes
faltaran

SEA por ponérsele en frente o por intentar
darle la vuelta nomás no hay forma de salir bien
con ella

EN LA ÉPOCA en que Marcelo Ebrard reclama
ba que el piso para elegir candidato presiden
cial estuviera tan disparejo la diputada Nancy
Núñez era una de las que con más ahínco defen
dió a Claudia Sheinbaum

PUES cómo da vueitas ia vida

DICEN que ahora es ella quien arremete
contra ios favoritismos pues teme que la cer
canía de Gabriela Jiménez con Mario Delgado
acabe arrebatándole la postulación a la Alcaldía
vAzcapotzalco que ya sentía en sus manos

demísfuentes a reforma comv
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Mexicana de Aviación el fracaso Este viernes
cumple un mes la aerolínea que mantiene el gobierno
del presidente AMLO pero lo hace volando bajo hay
escasa ocupación de asientos el mal servicio y alto
costo operativo por pasajeros son algunas de las tribu
laciones que le impiden volar

Ma Elena Álvarez Buylla directora del Conahcyt
por ñn y después de dos años cumplió su promesa de
una vacuna contra covid Patria Es de emergencia y
este viernes la Cofepris hará su sesión pública para
ver si la avala porque ya antes rechazó a una farma
céutica porque no era eficaz para nuevas variantes Se
espera que la validen lo interesante será ver qué
pruebas científicas presentan Usted se la pondría

Aurelio Ñuño estuvo 6 años en la academia y la con
sultoría Hombre cercano a Enrique Peña Nieto ahora
sale de las catacumbas está en la lista de diputados
del PRI No cabe duda que empezando por el expresi
dente su entorno no fue tocado con el pétalo de una
mañanera desde Palacio Nacional por qué será

Ernesto Zedillo sacudió a la 4T empezando por el
presidente López Obrador quien dijo que le gustaría
hacerle algunas preguntas como lo relacionado con el
Fobaproa Pero los críticos de la 4T se acordaron de
muchas cosas entre ellas que el embajador en
Estados Unidos Esteban Moctezuma fue flamante
secretario de Gobernación y de Desarrollo Social así
como secretario general del PRI en el sexenio de
Zedillo
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AMLO PERDIÓ LA CDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

Que gran paradoja al pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador le ocu
rrió prácticamente lo mismo que a
Felipe Calderón en los tiempos que
fue primer mandatario no puede
darle la cara a la gente en la Ciudad
de México

El pasado 23 de enero López
Obrador acudió a la Alcaldía Alvaro

Obregón al sitio donde una sema
na antes 1 6 de enero cayó una es
tructura de concreto de la obra del

Tren Interurbano que aplastó dos
vehículos y por poco también cae
encima de un hombre que estaba
haciendo mecánica en un automó
vil estacionado

Aquel día ni Morena ni los Ba
tres dígase Martí el jefe de Gobier
no y Valentina diputada local que
aspiraba a ser candidata a la Alvaro
Obregón fueron capaces de organi
zar una visita del primer mandatario
en la que le garantizaran condicio
nes políticas favorables entre ellas
que la gente afectada por el sinies
tro ya hubiera sido atendida por las
autoridades y en ese momento su
molestia fuera menor

Pero no López Obrador no
pudo bajarse del vehículo en el que
lo transportaban porque la gente

estaba fúrica Contraste absoluto

con lo que ocurrió con la alcalde
sa de esa Demarcación Territorial
Lía Limón quien en esos mismos
momentos dialogaba con los afec
tados y les entregaba apoyos esos
que ni el gobierno de Batres ni el
federal pudieron llevar

Todo un absurdo que evidencia la
falta de sensibilidad política y humana
de Morena pues Batres y los funciona
rios de su gobierno son muy buenos
para organizar las precampañas y mí
tines de sus candidatas Claudia Shein

baum y Clara Brugada en que acarrean
a miles de personas para lo cual nece
sitan carretonadas de dinero Pero en

este caso de la ÁO no fueron capaces
de apoyar a la gente afectada

Si hubiesen tenido voluntad po
lítica y ese amor al pueblo del que
tanto hablan inmediatamente des
pués del accidente hubieran ayuda
do a las personas En primer lugar a
los propietarios de los dos vehículos
destruidos Pero no A 10 días del

incidente todavía se las siguen ha
ciendo cansada para pagarles sus
unidades Les están pidiendo hasta
el pago de los derechos vehiculares
de este año aunque no se ha venci
do el plazo para sufragarlo

Batres pudo también haber envia
do gente de la Secretaría del Bienestar

con refrigeradores estufas colchones
para apaciguar el enojo por las obras
y los riesgos así como acelerar el pago
de los vehículos pues finalmente los
daños fueron causados por una cons
trucción cuya responsabilidad es del
gobierno capitalino

La falta de sensibilidad política se
vio hasta en titular de la Dirección Tác

tico Operativa de la Secretaría Protec
ción Civil Humberto González Arroyo
quien acudió a la obra hasta con za
patos nuevos de charol por cierto en
desuso y andaba más preocupado
por que no se le ensuciaran que por
atender a la gente

El que López Obrador ya no pue
da pararse frente a la gente en la Ciu
dad de México sin duda es una trage
dia política pues cuando fue jefe de
Gobierno y todavía más después del
desafuero tenía el cariño y el respal
do de gran parte de los capitalinos
incluso después de las elecciones de
2006 porque muchos consideraban
que hubo fraude en su contra Esa
fue precisamente la razón por la que
Calderón nunca pudo darle la cara a
la gente de la capital AMLO sólo ha
ido a la ÁO a supervisar la ampliación
de la L12 del Metro que por cierto
va retrasada varios años Esto podría
ser un indicio de lo que vendría el 2
de junio la derrota de Morena en
CDMX Lo veremos
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GLORIETA DE COLÓN
REAPERTURA L12
OTRA QUE LE GANA
MARTÍ A CLAUDIA

En esta lucha de

egos y ganas
de demostrar

que es mejor jefe de Gobierno de lo que fue
Claudia Sheinbaum Martí Batres se compro
metió a que antes de terminar este mes estará
reabierta en su totalidad la Línea 12 del Metro
en donde el tramo que se desplomó el 3 de
mayo de 2021 dejando como saldo 27 muer
tos y más de 100 heridos Y es que a pesar
de que Sheinbaum se comprometió a que en
máximo un año posterior al siniestro se iba a
reparar y a reabrir toda la Línea se fue de su
gobierno en junio pasado dos años después
del accidente dejando el pendiente para Ba
tres su sucesor

SE CHAMAQUEARON A MANCERA

Nos cuentan que a pesar de toda su ex
periencia fue Procurador y jefe de Gobier
no de la CDMX se chamaquearon a Miguel
Ángel Mancera sudó las calenturas ajenas
del ex gobernador Silvano Aureoles y la am
bición de Luis Espinosa Cházaro quienes se

han lanzado en contra del presidente nacio
nal del partido Jesús Zambrano Cházaro se
molestó porque aspiraba no fue candidato al
Senado en la primera posición de las pluris
Pero era un sueño guajiro quién en su sano
juicio político va a pensar que el líder nacio
nal va a declinar por un segundón Además
con Cházaro hay enorme molestia en el PAN
PRI y PRD porque hizo mancuerna con Adrián
Rubalcava para reventar la designación de
SantiagoTaboada como candidato En el caso
de Aureoles su gran molestia fue porque no
pusieron en el primer lugar de la lista plurino
minal para reelegirse como diputada a Edna
Díaz Acevedo De pilón para que quede claro
quién manda en el PRD el propio Zambrano
fue quien este jueves entregó a Taboada la
constancia como candidato de ese partido a
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico Nora Arias la líder del PRD en la capital
nomás se quedó mirando Incluso todavía
acabado el evento Taboada se subió a char
lar durante una hora con Zambrano en una de
las oficinas del partido sin Arias presente Así
están las cosas en el sol azteca
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Pega recorte al IECM
en el recurso vecinal
IVÁN SOSA

En las actividades reducidas
en 2024 ppr el recorte apli
cado al Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM
figuran los preparativos de la
consulta para elegir los pro
yectos vecinales del Presu
puesto Participativo de 2025

Los recursos original
mente previstos eran 18 mi
llones 627 mil pesos pero el
Congreso sólo aprobó 13 mi
llones 356 mil pesos reportó
el IECM

Actividades preparato
rias para la organización de la
Consulta Ciudadana del Pre
supuesto Participativo 2025
era una de las tareas previs
tas durante 2024

De acuerdo con la Ley
de Participación Ciudadana
debido a que este año habrá
elección de Jefatura de Go
bierno alcaldías y diputacio
nes no se llevará a cabo la
consulta para que los vecinos
decidan los proyectos

Con el fin de generar
ahorros y economías ante el
recorte aplicado el IECM in
dicó que dejará de hacer ac
tividades programadas para
la consulta de los proyectos
de 2025

Elaboración de un aná
lisis integral del Presupues
to Participativo apuntó el
IECM al dar a conocer en la
Gaceta Oficial el ajuste al Pro
grama Operativo Anual 2024

Tampoco habrá fondos
para llevar a cabo apoyos ma
teriales de papelería y asesoría
a las Comisiones de Participa
ción Comunitaria Copacos

Actividades de educa

ción cívica y construcción
de ciudadanía del Programa
Institucional de Educación
Cívica así como acciones de
pedagogía pública acerca del
ejercicio de los derechos po
lítico electorales y de los me
canismos e instrumentos de
participación ciudadana de
jarán de realizarse

El IECM había requeri
do un presupuesto de 2 mil
974 millones de pesos pero
fue notificado por la Secre
taría de Administración y Fi
nanzas SAF que le fueron
asignados 2 mil 100 millones
para 2024

El IECM informó que
dichos recursos serían insu
ficientes para cumplir con el
conjunto de requerimientos
que son responsabilidad de
este Instituto entre los que
destaca la organización del
proceso electoral local ade
más de otras actividades pre
paratorias para la Consulta
de Presupuesto Participativo
2025 subrayó

El ajuste presupuestal
para el Presupuesto
Participativo

s m O i
i imsmmncM

13
millones 356 mil pesos

fueron aprobados
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Defiende Taddei nombramientos
de sus cercanos en áreas clave del INE

Ante las críticas Guadalupe Taddei presidenta del INE defendió
las seis encargadurías de despacho que designó pues sí cuentan
con experiencia electoral y refirió que si eligió sus propuestas fue
por la falta de consenso y dijo que no es unilateralidad
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No hubo consenso dicen consejeros

Critican a Taddei
por unilateralidad
en nombramientos
LA CONSEJERA presidenta del INE asegu
ra que sólo hizo uso de las atribuciones que
le confiere la ley defiende trayectoria profe
sional de los nuevos encargados de despacho
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Losnombramientos de seis nuevos

encargados de despacho incluida
en la Secretaría Ejecutiva del Ins
tituto Nacional Electoral INE

generaron un nuevo reclamo ayer en el
Consejo General luego de que consejeros
ypartidos criticaran las designaciones he
chas por la consejerapresidenta Guadalu
pe Taddei quien defendió sus decisiones

El consejero Martin Faz cuestionó la
forma como Taddei realizó los nuevos

nombramientos Hay unilateralidad al
final de cuentas estas personas deberán
cumplir con sus funciones nadie las va
eximir de que cumplan con sus funciones
pero lo que va a suceder ahora es que va
mos a tener las consejerías que aguzar
nuestra labor de vigilancia que formapar
te de una obligación incluso legal

El consejero Jaime Rivera también
señaló que en su resolución contra el
acuerdo mayoritario de los consejeros el

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF fue más allá de lo que
establece la Constitución al brindarle más

facultades a la presidenta del INE
Tenemos que reconocer que en este

colegiado falta diálogo mucho diálogo
debemos dialogar y eso requiere el con
cursodetodosytambién las prerrogativas
de la presidencia de este consejo tienen
su correlato en la obligación primordial
de promover la unidad y la cohesión del
colegiado Todos somos responsables so
mos 11 pares que tiene más prerrogativas
pero más deber de promover el diálogo y
construir acuerdos manifestó

Incluso los representantes de PAN y
PRD expresaron su preocupación por las
designaciones aunque el del PRI Hiram
Hernández que impugnó el acuerdo que

aprobó una mayoría de consejeros se en
frentó a sus aliados de coalición y defen
dió la sentencia del TEPJF que favorecer
la decisión unilateral de Taddei

En su oportunidad la consejera presi
denta negó que alhacer los nombramien
tos de encargadurías haya actuado de ma
nera unilateraly defendió que hizo uso de
la atribución que le otorga la ley

No es una irresponsabilidad la que
se está haciendo en este nombramiento
tampoco es una renuncia a las atribucio
nes que cada uno de los consejeros elec
torales tiene No existen dos modelos no
nos equivoquemos el modelo de la uni
lateralidad y el modelo de lo colegiado

no solo hay un modelo el de la ley el que
nos obliga a los 11 consejeros a buscar los
consensos y los acuerdos no a una una
está obligada a presentar propuestas y
así se ha hecho

Pero los 11 estamos obligados a buscar
los acuerdos si eso no sucede entonces
se activa el siguiente mecanismo que son
las encargadurías y debo garantizar que
esa responsabilidad no voy a renunciar
a ella eso no se llama unilateralidad se
llama ser responsable con la operatividad
y continuidad de este instituto con cada
una de las áreas declaró

Defendió que las personas que designó
son gente con preparación que se ha for
mado en el INE y que elhecho de que aho
ra haya hecho estos nombramientos no
significa que vaya a renunciar al diálogo

En la sesión de ayer no participó en su
nueva encomienda como encargada de la
Secretaría Ejecutiva Claudia Suárez fun
ción que desempeñó Miguel Patiño de
la Dirección Ejecutiva de la Organización
Electoral pues dijo que se encontraba en
el proceso de entrega

6
Encargados de

despacho nombró
Taddei el miércoles
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VOTACIÓN durante la sesión del Consejo General del INE ayer
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Taddei defiende sus recientes nombramientos

FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIÁN HERNÁNDEZ

Frente a críticas explícitas y veladas
por los recientes nombramientos
de encargados de despacho en
áreas claves del Instituto Nacional
Electoral INE la consejera presi
denta Guadalupe Taddei rechazó
la narrativa pública perversa de
quienes dentro y fuera del orga
nismo buscan desacreditar la ca
pacidad de los funcionarios

Si bien actualmente de los 19
miembros de la Junta General
Ejecutiva donde se concentran los
responsables de direcciones unida

des y coordinaciones sólo siete son
titulares la consejera recordó a sus
colegas que es por la falta de con
sensos pues para la definitividad
se requiere al menos ocho de los 11
votos posibles en el consejo general
del instituto asunto que le han ne
gado en varias ocasiones desde que
llegó en abril pasado

Y ante comentarios en el sentido
de que los consejeros pondrán lu
pa sobre los nuevos funcionarios
Taddei sostuvo que la vigilancia de
be ser hacia todos titulares y encar
gados de despacho En un discurso
inusualmente enérgico la presiden
ta pidió no desconfiar porque los
nuevos y los antecesores son per

sonas de altísima capacidad para es
tar al frente Dejó en claro que los
nombramientos son para no poner
en riesgo la operación del instituto

Respaldo a visitadora

En otro tema consejeros y repre
sentantes partidistas cerraron fi
las en torno a dos integrantes de la
unidad técnica de fiscalización que
fueron encañonadas por Miguel An
gel Álvarez aspirante morenista a
la alcaldía de Iztapalapa Coincidie
ron en que debe haber castigo por la
vía penal y advirtieron que no habrá
impunidad para ningún agresor de
los representantes del INE
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División no trastoca elección INE
RRIKA HERNÁNDEZ

Tras acusarse mutuamente

de no tener voluntad para
llegar acuerdos sobre la es
tructura de primer nivel en
el TNE los consejeros electo
rales coincidieron en que su
división interna no trastoca
la organización de la elección
más grande de la historia

En los hechos asumió la
mayoría los nombramientos
de titulares se darán hasta
después del proceso electoral

La designación de una
nueva encargada de despa
cho en la Secretaría Ejecutiva
y otros cinco nombramientos
de encargados llevaron a los

11 integrantes del Consejo
General a subirse nuevamen
te al ring públicamente

Representantes de los
partidos les exigieron llegar
a consensos pues advirtie
ron están dando una mala
señal rumbo a la elección

Ayer tomaría protesta
Claudia Suárez ex asesora
de la presidenta Guadalupe
Taddei ex encargada de Ad
ministración del instituto y
quien trabajó en el Gobierno
federal los últimos 4 años

Sin embargo no asistió
por lo que el TNE argumentó
que estaba recibiendo la Se
cretaría de manos de su ante
cesora María Elena Cornejo

por lo que la sesión la condu
jo el director de Organización
Miguel Ángel Patiño

Al inicio de la sesión el
PRD pidió discutir el perfil
de Suárez

Los seis consejeros repro
charon a la presidenta no in
tentar siquiera llegar a acuer
dos para elegir a titulares y
optar por seguir con designa
ciones unilaterales al desig
nar a encargados de despacho
cuando son un colegiado

Advirtieron que ante esa
decisión estarán muy vigilan
tes del desempeño de los fun
cionarios que no reunieron el
consenso pues algunos sólo
son conocidos por Taddei
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Exigen al INE blindar
proceso electoral
Partidos de oposición
urgen a implementar
acciones ante injerencia
del crimen organizado

Partidos de oposicion urgieron al
Instituto Nacional Electoral INE a
implementar acciones para blindar
el proceso electoral ante la violencia
y el crimen organizado así como ge
nerarun atlas de riesgo para detectar
focos rojos sin embargo Morena
respaldó la estrategia del organismo
y los acusó de hacer politiquería

En la sesión del Consejo General
el representante del FR1 ante el INE
Rubén Moreira pidió aplicar una
sene de acciones para asegurar el
desarrollo de las elecciones Propu
so hacer un ejercicio de reflexión
con expertos en torno a la insegu
ridad difundir e impulsar un atlas
de riesgo con los partidos convocar
a los tres órdenes de gobierno para
que asuman su responsabilidad en
la materia y realizar conversatorios
privados sobre las preocupaciones

de cada panino
Que sea una acción en pro de to

da la democracia que tocios los par
tidos digamos que el narco no pue
de apropiarse del gobierno de nin
gún orden subrayó

En representación del PAN Víc
tor Hugo Sondón señaló que el in
forme no define acciones concretas
para mitigar la presencia del crimen
organizado en el proceso electoral
ni atiende las solicitudes de los par
tidos Advirtió que se han registrado
seis asesinatos de actores políticos
desde el inicio del proceso por lo
que pidió al INE ejercer su respon
sabilidad para garantizar elecciones
libres de violencia

Por su parte Ángel Ávila repre
sentante del PRD alertó que el cri
men organizado está presente en el
proceso electoral y consideró que el
INE ha quedado a deber en acciones
en materia de seguridad

Hay que discutir el tema de la se

guridad en los estados fuera de la
capital que es donde se está resiri
tiendo esto El tema del crimen or
ganizado será el gran reto de esta
elección afinnó

En respuesta el representante de
Morena Sergio Gutiérrez I una acu
só que la oposición usa el tema de la

inseguridad por politiquena
Aseguró que la ruta que l ia esta

blecido el INE ha sido adecuada ya
que se lian realizado 266 mesas re
gionales es decir casi el total de los
300 distritos electorales

La gente no les crcc esa súbita
preocupación porque perciben y
tienen claridad de que hay una in
tencionalidad política Dónde esta
ban ustedes cuando Genaro García
Luna pretendía convertir en un nar
coestado a México Estaban aplau
diéndole como focas El origen de lo
que vienen a decir ustedes lo gene
raron sentenció

Piden blindar candidaturas
I a consejera Norma de la Cruz ex
hortó a los partidos a no permitir
que entre dinero del crimen a sus
campañas cuidando a quiénes pos
tulan a los cargos

Garanticen que las personas que
traigan como candidatas no estén
vinculadas con ninguno de estos
grupos Que tomen las medidas pa
ra que el dinero ilegal no llegue a sus
campañas y candidaturas elijo

En tanto la consejera CarlaHum
phrey expresó preocupación por
que se garantice la seguridad de ca
pacitadores y todo el personal invo
lucrado en el proceso electoral

En sesión del Consejo General del INE el representante de Morena acusó a
los partidos de oposición de usar el tema de inseguridad por politiquería
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EXTERNAN TFMORtS

Partidos
piden al INE
un mapa
de riesgo
electoral
POR AURORA ZEPEDA

Partidos políticos de opo
sición exigieron al Con
sejo General del INE que
realice un mapa de ries
gos para las elecciones
del 2 de junio ante temo
res de intervención del

crimen organizado
Tras solicitar medidas

para mitigar la influen
cia de la delincuencia en
las votaciones los repre
sentantes de los institutos
políticos señalaron que

no han defi

nido algunas
candidaturas
locales por el
mied de la
ciudadanía a

participar
El priista Rubén Morei

ra dijo tener ejemplos de
lugares donde su partido
candidatos y funcionarios
del propio INE tienen que
pedir permiso a los grupos
delincuenciales

La consejera Norma
de la Cruz llamó a que
los partidos garanticen
el registro de abandera
dos libres de nexos con
la delincuencia Revi
sen cómo van a blindar

sus campañas para que
no venga el dinero ilegal
cómo van a registrar todos
los ingresos y aportacio
nes para que no venga di
nero de origen ilícito que
pueda alterar la voluntad
popular dijo

Su
2H
DESTINO
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INE PIDE COOPERAR

Exigen crear un mapa
de riesoos electorales

Representantes
de los partidos
solicitan tomar

medidas para evitar
la intervención
del crimen en
los comicios
POR AURORA ZEPEDA

aze x da g glmm conimx

Partidos políticos ele oposi
ción reiteraron la exigencia
al Consejo General del INE
de que realice un mapa de
riesgos electorales por in
tervención del crimen orga
nizado que tome medidas
para mitigar la influencia de
estos grupos en la votación
de la ciudadanía al tiempo
que se quejaron de que no
tienen candidaturas a nivel
municipal en algunos esta
dos por miedo de la gente a
participar

En este contexto la con
sejera Norma Irene de la
Cruz llamó a todos los par
tidos a que garanticen que
las candidaturas que lleven
a registrar están protegidas
contra el dinero del crimen
organizado y nexos con esos
grupos

Nosotros no buscamos
quiénes son las candidatu
ras ustedes nos las traen
Entonces por favor revisen
sus procesos internos ga
ranticen que esas mismas

preocupaciones que no que
remos que afecten el proceso
electoral tampoco afecten
sus procesos internos que
es ahí donde empiezan re
visen cómo van a blindar sus

campañas para que no venga
el dinero ilegal revisen cómo
van a registrar todos los in
gresos y aportaciones para
que efectivamente no ven
ga dinero de origen ilícito que
pueda alterar la voluntad po
pular dijo la consejera

Antes al iniciar la discu
sión de la presentación del
informe sobre coordinación
interinstitucional para el
acompañamiento en mate
ria de seguridad del proce
so electoral el panista Víctor
Hugo Sondón se quejó de
que el reporte estaba incom
pleto y cuestionó si existe o
se está generando un mapa

de riesgo el atlas de riesgos
con acciones específicas que
deberán darse a conocer a
la ciudadanía en la forma en
que se estime pertinente o
adecuada Expresar si se han
celebrado foros y consultas
con expertos en esta materia
en la materia de seguridad

En tanto el priista Rubén
Moreira indicó que su parti
do tiene muchos ejemplos
de lugares donde el PRI y sus
candidatos así como fu ncio
narios del propio INE tienen
que pedir permiso a los gru
pos delincuenciales

Aseguró que vivimos en
un momento de inseguridad
donde muchos compañeros
nuestros de todos los parti
dos nos dicen yo no quiero
competir para un cargo de
determinada característica
porque voy a recibir presio
nes Vivimos un momento
en el cual no se puede transi
tar por las noches en muchas
partes del país

Revisen como van a

registrar todos los
ingresos y aportaciones
para que efectivamente
no venga dinero de
origen ilícito que pueda
alterar la voluntad

popular
NORMA RENE
DE LA CRUZ
CONSEJERA DEL INE
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Piden blindar a comicios del crimen
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

A TRAVÉS de las mesas de coordinación
en materia de seguridad el Instituto Na
cional Electoral INE identificópeticiones
especiales para reforzar las medidas de se
guridad en algunos estados que remitió
ante autoridades federales y estatales

Así lo reportó en el Segundo Informe
que rinde la Secretaría Ejecutiva del Ins
tituto Nacional Electoral sobre las accio
nes de coordinación interinstitucional

para el acompañamiento en materia de
seguridad del proceso electoral 2023
2024 presentado durante la sesión del
Consejo General donde las fuerzas po
líticas de oposición expusieron la pre
sunta intervención del crimen

organizado
El documento presentado

refiere que a partir de este tra
bajo de coordinación entre los
tres niveles de Gobierno se han

realizado266 mesas regionales

en las 32 entidades además de que el pa
sado 5 de diciembre se instaló la Mesa de

Seguridad Interinstitucional para el Pro
ceso Electoral Federal PEF 2023 2024
en el que entre otras cosas se acordó
brindar seguridad pública en actividades
que realiza el personal del INE en campo
y a la Logística y resguardo de documen
tación

La consejera presidenta Guadalupe
Taddei puntualizó entonces que se re
quiere de una coordinación interinsti
tucional estrecha y permanente entre
las dependencias y órganos de los tres
órdenes de Gobierno para que las 20 mil
candidatas y candidatos los 98 millones
de electores y las más de millón y medio
de funcionarías y funcionarios de casilla

que participaran en el proceso
electoral puedan ejercer sus
derechos político electorales
en un ambiente libre y seguro

Sin embargo en el reporte
que da cuenta de las acciones
implementadas en el periodo

del 9 de diciembre de 2023 al 12 de enero

de 2024 se refirió que en Chiapas se so
licitaron medidas de seguridad extra en
municipios de Bellavista Frontera Co
malapa Pantelhó y particularmente en
Chicomuselo afectados por la presencia
del crimen organizado donde se pidió
seguridad para los exámenes de los Su
pervisores Electorales y Capacitadores
Asistentes Electorales

En Puebla también se pidió reforzar las
medidas al igual que en Tabasco donde
se puntualizó que las Juntas Distritales
informan de manera semanal los hechos

en materia de seguridad que requieren
atención por parte de las instancias de se
guridad o pudieran representar un riesgo
para las actividades institucional

En Querétaro también se buscará una
mayor coordinación con la Secretaría de
Seguridad Pública estatal mientras que
se notificó que Oaxaca planea realizar un
Diagnóstico de Riesgos Electorales en la
totalidad de los municipios que abarca la
entidad

98
Millones de electo
res participarán en

los comicios del 2 de
junio próximo
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Chocan 4T

y oposición
en INE por
fiscalización
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
MORENA Y EL PAN CHOCARON en
la sesión del Instituto Nacional Electoral

INE por las presuntas inconsistencias
en las declaraciones patrimoniales de la
precandidatapresidencial de la oposición
Xóchitl Gálvez

El representante del guinda ante el
Consejo General Sergio Gutiérrez Luna
demandó a la autoridad electoral revisar

estas supuestas irregularidades
En el contexto de la presentación de

los informes de las comisiones el mo
renista consideró que no ha habido una
fiscalización exhaustiva porque dijo que
ha habido un evidente sesgo de algunas
consejerías hacia Gálvez

Menciono que un medio de comuni
cación documentó que la precandidata
no informó sobre la empresa Operación y
Mantenimiento de Edificios Inteligentes
que fundó con su esposo lo cual es una
irregularidad de quien debió reportarlo
en las declaraciones patrimoniales que
estaba obligada como servidora pública

El dato no es menor porque la empre
sa entre 2015 y 2023 facturó más de 400
millones de pesos mediante 36 contratos
con dependencias públicas Ante esto so
licitamos que bajo el modelo de análisis
de riesgos y el enfoque estratégico en los
procesos de fiscalización la Unidad Téc
nica revise los verdaderos ingresos que
la precandidata ha tenido con fines de
apoyo en su precampaña y que pretende
evadir la fiscalización electoral dijo

El representante del PAN Víctor Hugo
Sondón defendió a Gálvez Ruiz y arreme
tió contra corcholatas del guinda

Es una mexicana honesta aunque
les pese de esas mexicanas quisieran te
ner en Morena Vienen aquí con sus pan
cartitas a hacerse los chistositos cuando
deberían traeruna pancartapero diciendo
de dónde vienen los recursos que utiliza
ron todas sus corcholatas manifestó

CONSEJERAS consideraron positiva la de
terminación del TEPJF de que tanto el Con
greso como el INE incurrieron en una omisión
en la paridad de la candidatura a Presidencia
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Acusa Taddei narrativa perversa
contra nombramientos en el INE
La presidenta del Instituto Nacional Electo
ral INE Guadalupe Taddei calificó como
perversas las críticas de un grupo de conse
jeros sobre una presunta unilateralidad en
los nombramientos provisionales en áreas
claves del organismo

Durante la sesión de este jueves la conse
jera indicó que los encargados de despacho
recién nombrados como Claudia Edith Suá
rez Ojeda en la Secretaría Ejecutiva per
manecerán en sus labores hasta la jornada
electoral del 2 dejunio

El consejero Martín Faz declaró pública
mente que los nombramientos eran decisio

nesunilaterales deTaddeiydijo quevigilarán
el desempeño de los funcionarios y será res
ponsabilidad de la presidenta del INE rendir
cuentas sobre su desempeño

Por su parte la consejera Claudia Zavala
aseveró que los nombramientos fueron sin
consenso y producto de las facultades que
otorgó el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación a Guadalupe Taddei

para nombrar encargados de despacho de
manera directa

Enrespuesta la presidenta del organismo
electoral dijo que está abierta al diálogo pero
si no lohayse activa elmecanismo quevalidó
elTribunalElectoralparaque pueda designar
a encargados de despacho de maneradirecta

El modelo de la unilateralidad no existe
solo hay uno el que nos obliga a buscar con
senso a poner la voluntad si eso no sucede
entonces se activa el siguiente mecanismo el
que sonlas encargadurías dijo

La presidenta del INE señaló que ejercer
sus facultades no se llama unilateralidad
se llama ser responsable con el Instituto en
cada uno de las áreas

Indicó que ninguno de los consejeros de
bemos renunciar al diálogo hay que acudir
estar presente poner propuestas sobre la
mesa hayque hacer lo posible

Pidió a los funcionarios del Instituto parti
dosyconsejeros tener tranquilidad confian
za paz porque nada distinto está sucediendo
en términos de propuestas ángelcabrera
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MISAEL
zavala w elheraldode

MEXICO COM

El Instituto Na
cional Electoral

iNE yla Unidad
de Inteligencia
Financiera UIF

chocaron por el intercambio de
información sobre la fiscalización
de recursos En sesión ordinaria

del Consejo General del INE la con
sejera Claudia Zavala señaló que
se han enviado 69 solicitudes de

información a la UIF pero sólo se
han atendido ochoy fuera de plazo

Al respecto la UIF publicó un
comunicado diciendo que ha
mantenido una postura de plena
colaboración con el INE limitada
únicamente por el respeto a la le
galidad Detallaron que durante
2023 se recibieron 142 solicitudes
de información de diversas ins

tancias del INE mismas que han
sido atendidas en su totalidad En

lo que va de 2024 se han recibido
ochoy se han respondido siete la
única pendiente se encuentra en
trámite dentro del término con
venido entre la UIF y el INE

Incluso aclararon que la UIF
ha tenido acercamientos con la

presidenta del Consejo General
del INE CuadalupeTaddei a efecto
de actualizar los mecanismos de
intercambio de información

QUEJA El Instituto Nacional Electoral dijo
que han enviado 69 solicitudes
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Emiten listado de colonias
capitalinas con descuento de
95 en el pago del servicio

LA APARTAMOS EN LO QUE SE PUEDE DICEN EN TLÁHUAC

Reciben agua por tandeo
284 colonias en Iztapalapa
y TíaIpa11 más de la mitad
La mayoría son
consideradas de
clasificación
popular y baja
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La colonia Selene en Tláhuac es
una de las 284 en 10 demarcacio
nes que reciben agua por tandeo
alrededor de 15 por ciento de las
mil 812 que conforman la capital
del país consideradas en su mayo
ría de clasificación popular y baja

Allí en la colonia Selene sus ha
bitantes reciben agua por la red
sólo dos veces a la semana duran
te unas tres horas y de noche Al
no haber un día específico para el
abastecimiento tienen que estar
pendientes de cuándo cae para
llenar piletas tinacos y cubetas
Apartamos agua en lo que se pue

da explicó Aranza Pérez vecina
de la calle Lago de la Muerte

En el domicilio agregó viven

cinco familias y tienen que espe
rar a que una termine de Henar sus
contenedores para que la otra se

surta De lo que apartan dependen
16 personas para cubrir sus nece
sidades básicas de alimentación
y aseo en tanto vuelve a caer el
líquido Sólo cuentan con una pi
leta con capacidad para unos 2 mil
litros y cuando una familia queda
sin el recurso recurren a la pileta
para apoyarla

Explicó que antes hace poco
más de dos años la colonia no te
nía ese problema Tenían agua casi
a diario y a todas horas pero ahora
la reciben por tandeo dos días a la
semana y por lo regular es de la
media noche a las 3 de la mañana

Ayer la Secretaría de Adminis
tración y Finanzas publicó en la
Gaceta Oficial el listado de las 284
colonias en las que el Sacmex dis
tribuye el agua por tandeo más
de la mitad se ubican en Tlalpan e
Iztapalapa a efecto de aplicar la
tarifa que corresponde con el des
cuento de 95 por ciento en el pago
del servicio que establece la ley

En esas colonias la dependencia
capitalina aplica a los abonados del

Sacmex una tarifa única por dere
chos de agua que va de 135 a 930
pesos según la clasificación fijada
para dicha área ya sea popular ba
ja media o alta

La familia Pérez en la colonia

Selene paga bimestralmente 208
pesos por el servicio

En las colonias Miguel Hidalgo
segunda tercera y cuarta sección
de la alcaldía Tlalpan incluidas
también en la lista publicada en
la Gaceta Oficial el tandeo es de
tres días a la semana pero la ma
yoría de las viviendas cuenta con
cisterna en la que apartan la sufi
ciente para los días en que dejan
de recibirla

Algunas que no cuentan con cis
terna como en el número 23 de
la segunda cerrada de Acanto en
Miguel Hidalgo tercera sección
tienen que recurrir a tinacos
tambos y cubetas para almacenar
agua que les cae por lo general de
viernes a domingo explicó José y
aunque al principio llega con bue
na presión conforme los vecinos
comienzan a almacenarla el vo
lumen comienza a bajar
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La familia Pérez en la colonia
Selene alcaldía Tláhuac
recibe dos tandeos de agua a
la semana durante unas tres

horas en las que almacena la
mayor cantidad posible en su
pileta tinacos y cubetas Foto
Ángel Bolaños
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Ningún deceso por covid 19 ha
ocurrido en la ciudad en la actual
temporada invernal Oliva López
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La secretaria de Salud Oliva
López Arellano aseguró que no
ha ocurrido ningún deceso por
covid 19 durante la temporada
invernal y se mantiene en 10 el
número de hospitalizados en la
Ciudad de México de los cuales
nueve son menores de edad y un
adulto mayor sin que estén en una
condición grave

Al ser entrevistada luego de in
augurar la unidad de rayos X del
Hospital Pediátrico Legaria la
cual tiene capacidad de realizar
un aproximado de 10 mil estudios
al año la funcionaría afirmó que
la variante piróla que tiene mayor
capacidad de transmisión no ha
tenido gran presencia en la Ciudad
de México pues sólo se tiene de
tectado un caso

Dijo que en Europa y Estados
Unidos esta variante ya es predo
minante pero aunque sí es más
contagiosa no produce un cuadro
clínico más grave y se manifiesta

con molestias en las vías respira
torias superiores

Admitió que en los centros de
salud ha aumentado el número de
personas que acuden a realizarse
una prueba con entre 22 y 25 por
ciento de positividad

Son alrededor de 400 pruebas
y hubo 140 positivos pero lo im
portante es que en la Ciudad de
México la población está vacuna
da y en algunos casos hasta con
cuatro refuerzos por lo que el
número de hospitalizados es ba
jo expresó

Continúa la campaña

Hasta ahora detalló se han apli
cado 630 mil dosis de la vacuna
Abdala y 63 mil de la Sputnik V
y continúa la campaña la vacuna
ción que debe ir acompañada de
las medidas de autocuidado como
lavado de manos y uso de cubrebo
cas en espacios saturados y pocos
ventilados

Consideró que después de este
mes se espera que vayan disminu

yendo los contagios por covid que
tiene un comportamiento estacio
nal y se suma a otros virus durante
la temporada invernal

Respecto de la unidad de rayos
X López Arellano explicó que este
nuevo equipo contribuirá al diag
nóstico en diversas especialidades
como ortopedia neurocirugía pe
diatríay cirugía maxilofacial entre
otras

Un estudio de rayos X en el sec
tor privado tiene un costo aproxi
mado de 500 pesos aquí se reali
zarán de forma gratuita y sin ne
cesidad de trasladarse de unidad

Recientemente el Hospital Pe
diátrico Legaria recibió un nuevo
tomógrafo el cual tiene la capaci
dad de realizar más de 5 mil 500
estudios anuales de diversas espe
cialidades médicas como neurolo
gía neurocirugía y traumatología
entre muchas otras refirió

Comentó que está por concluir
el equipamiento de las unidades
médicas para hacer la entrega
formal al IMSS Bienestar a partir
de marzo
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COLONIAS DE IZTAPALAPA Y TLÁHUAC RECIBIRÁN EL BENEFICIO

Gobierno condona pagos
de agua para 2 alcaldías
Apoyo Las zonas donde
no se cobrará el servicio son

aquellasen las cuales hay
desabasto del líquido
ARMANDO YEFERSON

El Gobierno de la Ciudad deMéxico
através de la Secretaría deFinanzas
anunció la condonación al pago del
servicios de aguapara 72 coloniasde
las alcaldías Iztapalapa y Tláhuac
ello debido aque enestaszonasde la
capital el suministro de agua no ha
sido el suficiente

La Jefatura de Gobierno tiene
la atribución de emitir Resolucio
nes de Carácter General mediante
las cuales se condone o exima total
o parcialmente el pago de las con
tribuciones aprovechamientos y
sus accesorios autorizar su pago a
plazo diferido o en parcialidades
cuando se haya afectado o trate de
impedir que se afecta la situación de
alguna zona de la Ciudad de Méxi

co aclaro
Mediante la publicación en la Ga

ceta Oficial de la Ciudad de México
se enumeraron a las colonias que
serán beneficiadas con la condona
ción al pago del líquido ya que son
dañadas por el desabasto

El pago condonadono será aplica
ble a losusuariosno domésticos nia
dependencias entidades órganos
políticos administrativos órganos
autónomos de la administración

pública ni cuando los contribuyen
tes cuenten con denuncias o queja
presentadas por la autoridad fiscal
de acuerdo con el Título Cuarto del

libro Cuarto del Código Fiscal de la
Ciudad de México

Entre las demarcaciones que
serán sujetas del beneficio están
Sierra de Santa Catarina y alrede
dores Santiago Acahualtepec y San
Lorenzo Tezonco las cuales están
localizadas en la alcaldía Iztapala
pa mientras para la demarcación

de Tláhuac sera para la zona de San
NicolásTetelco

Asimismo la autoridad precisó
que el descuento se realizará en
automático en los registros fiscales
respectivos entonces no habrá ne
cesidad de ser solicitado por los ciu
dadanos además elbeneficio aplica
para el uso doméstico comercial y
sitios de concentracionespúblicas

En tanto el Gobierno capitalino
tiene contemplado la condonación
total o parcial del predial 2024 esto
para los propietarios de los inmue
bles afectados por las obras de am
pliación de la Línea 12 del Sistema
de Transporte Colectivo STC Me
tro y la construcción del Tren Inter
urbano México Toluca

Así como a propietarios de vi
viendas afectadas por grietas y
hundimientos diferenciados y a los
jubilados discapacitados viudas
huérfanos y personas de escasos re
cursos

ALCANCE
Finanzas de la

ciudad informó

queson 72
colonias en

las cuales no

es suficiente

el servicio del

líquido
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Ante escasez 284 colonias de la
CDMX recibirán agua por tandeo
En tanto se regulariza el
suministro se aplicará una
cuota fija por toma con el
fin de mitigar los efectos
para los contribuyentes
de los Derechos por el
Suministro de Agua
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx
El Gobierno de la Ciudad de Mé

xico informó que en las próximas
semanas 284 colonias de la ca
pital comenzarán a experimentar
cortes programados en el sumi
nistro de agua debido a la esca
sez y bajos niveles históricos re
gistrados en el Sistema Cutzama
la uno de los principales provee
dores de este recurso vital

Ante esta situación las auto
ridades han compartido un lis
tado detallado de las demarca

ciones que se verán afectadas
por estas medidas de raciona
miento El suministro de agua
por tandeo implica que el Sis
tema de Aguas de la Ciudad de
México cortará el servicio en

horarios específicos del día pa
ra abastecer a todas las colonias

de la capital distribuyendo el lí
quido de manera rotativa

Con el fin de mitigar los efec
tos para los contribuyentes de
los Derechos por el Suministro
de Agua en sistema medido de
uso doméstico o uso doméstico

y no domestico simultáneamen
te mixto se aplicará una cuota
fija por toma Esta cuota se es
tablecerá de acuerdo con la ta

rifa prevista en el artículo 172
del Código Fiscal de la Ciudad
de México mientras se regula
riza el suministro

Además se otorgará un des
cuento del 95 sobre el pago
que deban efectuar por los De
rechos establecidos en el nume

ral 1 de la fracción I del artículo
182 del mismo Código a aque
llos contribuyentes que se vean
afectados por la conexión a las
redes de agua y drenaje o su re
gularización

Es importante destacar que el
Sistema de Aguas de la Ciudad
de México realizará los descar

gos en los registros fiscales res
pectivos sin necesidad de que
los usuarios soliciten este ajuste
Sin embargo conforme a lo es
tablecido en el artículo 297 del
Código Fiscal de la Ciudad de
México no se acumularán be
neficios fiscales con otros otor

gados para un mismo concepto
y ejercicio fiscal

La Resolución también esta

blece que los beneficios no apli
carán en casos donde existan de

nuncias o querellas presentadas
por la autoridad fiscal y los con
tribuyentes que se acojan a estos
beneficios deberán desistirse de

medios de defensa interpuestos
Asimismo se indica que cual

quier documentación o informa
ción falsa proporcionada resulta
rá en la pérdida de los beneficios

Cabe señalar que estos bene
ficios no otorgan a los contribu
yentes el derecho a devolución o
compensación alguna y aquellos
que no soliciten la aplicación de
los mismos dentro de su vigencia
perderán este derecho

La interpretación de esta Re
solución estará a cargo de la Se
cretaría de Administración y Fi
nanzas y el Sistema de Aguas de
la Ciudad de México en el ám
bito de sus respectivas atribucio
nes Esta medida entrará en vi

gor a partir del primer bimestre
de 2024

El gobierno de la Ciudad de
México exhortó a los ciudadanos a

adoptar medidas de uso eficiente
del agua y agradecen la compren
sión de la ciudadanía ante estas

medidas temporales para enfren
tar la situación de escasez

Alcaldías en las que los
contribuyentes de los Derechos
por el Suministro de Agua
en sistema medido de uso
doméstico o mixto reciben el
servicio por tandeo

Alvaro Obregón
Coyoacán
Gustavo A Madero

Iztapalapa
Magdalena Contreras
Milpa Alta
Tláhuac
Xochimilco
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Bajará el suministro de agua en 283 colonias de la CDMX debido a la escasez y bajos niveles históricos registrados en
el Sistema Cutzamala uno de los principales proveedores de este recurso vital
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La Secretaríade Trabajo promueve a
capitalinospara laborar en diferentes
destinos turísticos de México

La dependencia informó
que este mes habrá
un nuevo proceso de
reclutamiento para
quienes quieran trabajar
en la RivieraMaya

JenniferGarlem
metropoli cronica com mx

Con el objetivo de generar
oportunidades de empleo dig
no para capitalinos que deciden
tener una actividad laboral fue

ra de la Ciudad de México 49

personas partieron hacia Nuevo
Vallarta en Nayarit para labo
rar en Grupo Vidanta lo ante
rior forma parte del programa
Movilidad Laboral implemen

tado por la Secretaría de Traba
jo y Fomento al Empleo

Los capitalinos fueron se
leccionados durante un reclu

tamiento presencial realizado
del 16 al 18 de enero por per
sonal de la cadena hotelera en

las instalaciones de la depen
dencia los puestos de trabajo
que ocuparán en este destino
turístico serán supervisores de
cuartos camaristas jardineros
instructores de gimnasio mixó
logos operadores de transpor

te ayudantes de cocina cajeros
vendedores valet parking en
tre otros

El secretario de Trabajo y Fo
mento al Empleo José Luis Ro
dríguez Díaz de León aseguró
que las ofertas laborales fuera
de la Ciudad de México se dan

gracias a los lazos que hay con
hoteles de alta gama en diver
sos destinos turísticos del país
entre los que se encuentran
Nuevo Vallarta la Riviera Ma
ya y Los Cabos

HABRÁ NUEVO PROCESO PARA
LABORAR EN LA RIVIERA MAYA

La dependencia aseguró que es
te mes continuarán los recluta

mientos relacionados al progra
ma Movilidad Laboral donde
el Hotel Bahía Príncipe rea
lizará su mecanismo de selec

ción para trabajar en la Riviera
Maya La cadena hotelera cuen
ta con vacantes en las áreas de

gerencia y capitanía de restau
rantes sommelier hostess co
cineros pasteleros carniceros
animadores recepcionistas y
auxiliares de almacén

El proceso se llevará a cabo
el 29 y 30 de enero en un ho
rario de 10 00 a 13 00 horas en

la Secretaría de Trabajo y Fo
mento al Empleo ubicada en
San Antonio Abad 32 colonia
Tránsito de la alcaldía Cuau
htémoc

Los capitalinos fueron seleccionados durante el reclutamiento
presencial que realizó personal de la cadena hotelera
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Disminuye 26 número
de feminicidios en la
capital del país Batres
SEÑALÓ QUE EL número de personas vinculadas
a proceso por ese delito incrementó en un 80
REDACCION CONTRARÉPLICA
Al presentar el Informe

Mensual de Avances de

la Alerta por Violencia
contras las Mujeres de la
Ciudad de México Enero

2024 el gobierno capitalino reportó una
disminución del 26 en el número de

feminicidios así corno un aumemerito
de 80 en el número de vinculados a

proceso por es delito
El jefe de Gobierno Martí Batres

Guadarrama destacó el trabajo que
realiza su administración por alcanzar
la igualdad social y reiteró su compro
miso con la seguridad de los habitantes
de las 16 alcaldías

La igualdad entre mujeres y hom
bres es una lucha por la igualdad so
cial Son el Gobierno déla Ciudad de
México y la Fiscalía General de Justicia
dos instituciones centrales de toda la

ciudad quienes cuidan defienden y
protegen a las mujeres que viven en las
alcaldías gobernadas por la oposición
eso habla de la alturas de miras de la
responsabilidad que tiene el Gobierno

de la Ciudad de México de su trabajo
cotidiano apuntó

Al evento realizado en el Antiguo Pa
lacio del Ayuntamiento acudió el coordi
nador general de Investigación Territorial
en ejercicio de la suplencia de la persona
titular de la FGJGDMX Ulises Lara López
quien mencionó que gracias al trabajo de
la Policía de Investigación se registra un
incremento de 257 en el número de

órdenes de aprehensión por feminicidio
y de 77 6 por delitos de género en 2023
comparado con 2019 Añadió que entre
2019 y 2023 se han vinculado a proceso
13 rriil 427 agresores de mujeres

Martí Batres reafirmó que el Gobier
no capitalino destina una inversión his
tórica con perspectiva de género corno
el Programa Bienestar para las Mujeres
en Situación de Violencia que otorga 7
rriil 468 pesos mensuales a las mujeres
que lo necesitan

La secretaria de las Mujeres Irigrid
Gómez Saracíbar subrayó que desde la
declaratoria de Alerta en 2019 llevan a
cabo 11 estrategias integrales con una
inversión de 2 rriil 584 rridp
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Marti Batres

destacó el
trabajo que
realiza su ad
ministración
por alcanzar
la igualdad
social

Cuartoscuro
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Atribuyen hackeo
a mantenimiento
EDUARDO CtDILLO

Sin especificar fechas el Ofi
cial Mayor del Congreso de la
Ciudad de México Reynaldo
Baños afirmó que la caída
del portal de la Asamblea Le
gislativa del Distrito Federal
ALDF se debe a un mante
nimiento del sitio web

Se resguarda porque con
tinuamente le damos mante
nimiento a los servidores y a
esa información que es acervo
porque data desde los tiempos
de la Asamblea Entonces son
archivos muy robustos que
deben estar siempre atendi
dos y dándoles mantenimien
to dijo el funcionario

El miércoles REFORMA
publicó que archivos de la
ALDF en sus 30 años de his
toria no están disponibles de
bido a un error en la página
web de la institución por un
presunto hackeo

El bloqueo de esta infor
mación resultó problemática
para la bancada de Acción
Nacional quienes requerían
de archivos históricos con el
objetivo de elaborar produc
tos legislativos Encontraron
un bloqueo en los servidores y
negativas de la administración
para brindar la información

José Luis Nieves asesor
del PAN solicitó la informa
ción pero se le argumentó
que no se encontraba física
mente disponible y que al ño
tener acceso a la página web
de wwwaldfgob mx no ha
bía posibilidad de consulta

Lo primero que hicimos
fue preguntar en sistemas y
nos dicen que la hackearon
que quizá la Oficialía Mayor
podría saber La Oficialía Ma
yor nos dijo que ellos no tie
nen acceso a la página que
no había manera de que ellos
pudieran tener la posibilidad
de acceder y que no saben los
motivos Es decir nadie se hi
zo responsable de la existencia
de la página explicó Nieves

El Oficia Mayor enfátizó
que ni la página ni la infor
mación de la Asamblea Le
gislativa se encuentran extra
viadas Sin embargo no hay
un acceso público para una
consulta abierta por la web

La página siempre ha es
tado activa si acaso algunos
archivos que se encuentran
en desarrollo o en manteni
miento Sí los fines de semana
se encuentran fuera pero de
lunes a viernes está al público
en general apuntó el Oficial

Sin embargo la página

El Oficial Mayor aseguró
que el portal web
de la ALDF está en
mantenimiento y que
por eso se cayó

REFORMA publicó que
con esa caída se extravió
la historia de la Asamblea

de la Asamblea se encuentra
hasta ayer por la noche fuera
de servicio

Posteriormente el Oficial
Mayor afirmó que el portal
se encuentra fuera de la web
pero que puede ser consulta
do localmente desde compu
tadoras del Congreso

 .  2024.01.26



Pág: 97

Ignoran trabajo legislativo

Arrumba
Donceles
iniciativas
hídricas
Adeuda organismo
52 asuntos que tenía
que revisar en 2023
se reunió una vez

EDUARDO CEDILLO

En medio de una crisis hí
drica el Congreso local ha
ignorado su trabajo legislati
vo y no ha podido destrabar
pendientes en materia de re
formas para garantizar sufi
ciencia hídrica en la CDMX

De acuerdo con la presi
denta de la Comisión de Ges
tión Integral del Agua Lui
sa Gutiérrez la agrupación
adeuda el análisis de más de
52 asuntos legislativos que
les fueron remitidos pero la
falta de responsabilidad entre
los integrantes ha bloqueado
las labores

A lo largo del año pasa
do la Comisión sólo logró
sesionar una vez de mane
ra individual y fue para ava
lar su reporte de labores del
primer semestre a partir de
ahí no se ha logrado contar

con quorum
Ese día se aprobarían cin

co dictámenes sin embargo
a petición del secretario de
la Comisión Carlos Cervan
tes Godoy la dictaminación
se frenó para sostener una
reunión con el Sistema de
Aguas de la Ciudad de Mé
xico Sacmex

La reunión se dio pero
no se logró aprobar ninguno
de los dictámenes propuestos

En conjunto con la Comi
sión de Administración Públi
ca Local se emitió un dicta
men en materia de facilidades
administrativas parabeneficiar
coastrucciones apropuestade
la entonces Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum

Desde ese momento en
la Comisión no han tenido
avance alguno

El 4 de diciembre de
2023 fue la última vez que
la Comisión intentó sesio
nar pero no logró llevar a
cabo la reunión por la falta
de presencia de integrantes
de Morena

A la cita sólo acudieron
Luisa Gutiérrez Gabriela
Quiroga y Ernesto Álarcón

Entendemos que no tie
nen ellos prisa por resolver
el problema hídrico en esta
Ciudad sin embargo millo
nes de capitalinas y capita
linos a diario sufren el de
sabasto de agua además el
saneamiento del agua que
reciben no es adecuado di
jo Gutiérrez

El principal pendien
te que deja la comisión es
la expedición de la Ley de
Sustentabilidad Hídrica de
la Ciudad de México dic
tamen del cual ya hay una
propuesta pero que no ha
logrado salir adelante por la
falta de acuerdos

Gutiérrez lamentó la ma
nera en la que integrantes del
grupo oficialista han perma
necido en una constante de
faltas a las sesiones del Pleno

Durante el año pasado
Gutiérrez ha sido la única
constante en las asistencias
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generalizando las faltas de los
integrantes moren istas

Incluso la mayoría de las
sesiones en el segundo se
mestre de 2023 fueron ex
traordinarias debido a que el
secretario no firmó las con
vocatorias ordinarias

Dictámenes que van des
de abastecimiento de agua
reutilización tecnologías hí
dricas cambio de materiales
para evitar el robo de cola
deras y evitar que más capi
talinas y capitalinos puedan
perder la vida cambio de ma
teriales en la red primaria en
la red secundaria y primaria
exhortos a las alcaldías soli
citudes de información en

fatizo Gutiérrez como parte
de los pendientes

II Entendemos
que no tienen ellos
integrantes de la
Comisión prisa
por resolver el
problema hídrico
en esta Ciudad
sin embargo
capitalinos a diario
sufren él desabasto

de agua
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Sesma celebra
regulación de
paseadores
POR IVONNE MELGAR

Ivonne melgar glmm com mx

El presidente de la Comi
sión de Bienestar Animal del

Congreso local Jesús Sesma
celebró la aprobación del
dictamen de la iniciativa que
busca regular a los paseado
res de perros

El diputado local del Par
tido verde destacó que es
fundamental garantizar que
quienes cuidan a los canes
estén debidamente capacita
dos y cuenten con la sensibi
lidad afinidad y experiencia
con los animales

Explicó que la iniciativa
establece que se entende
rá por paseador de perros a
la persona física o moral re
gistrada ante la Agencia de
Atención Animal Agatan
encargada de proporcio
nar recorridos con fines de
esparcimiento a uno o más
perros a cambio de una re
muneración económica

Y define el paseo de perros
como la acción de proporcio
nar a uno o más ejemplares
caninos un recorrido con fi

nes de esparcimiento
El dictamen resultó de

una iniciativa que modifi
ca el artículo 73 de la Ley
de Protección a los Anima
les de la Ciudad de México
estableciendo que la Aga
tan gestionará un padrón
de paseadores y emitirá li
neamientos para asegurar la
correcta realización de los
paseos

El diputado local recordo que
se debe capacitar a quienes
cuidan de los animales
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Legislador pide redoblar la
vigilancia en el Aeropuerto
Ante los recientes informes sobre
los asaltosausuariosde las casasde

cambio delAeropuerto Internacio
naldelaCiudaddeMéxico AICM
entre los cuales están extranjeros y
viajeros esnecesarioquela Secreta
ría de Seguridad Ciudadana SSC
ylaGuardiaNacional apliquenope
rativos especiales pidió eldiputado
del PAN RaúlTorres

Espreocupante dijo que esto se
hayacometido enunnuevomodus
operandi de los grupos crimina
les quienes acechan a las personas
cuando acuden a realizar cambios
monetarios

Los asaltos y hasta asesinatos
deben tener la atención de las au

toridades policiacas ya que es un
fenómeno que constantemente se
repite

El legislador solicitó alGobierno
capitalino reforzarla seguridaden
los alrededores del AICM y tener
funcionando al 100 por ciento las
cámaras de vigilancia en las calles
y avenidas aledañas para detec
tar persecuciones a taxis del sitio
de la terminal aérea o situaciones
extrañas

Torres recordó que en septiem

bre unhombre originario de India
fue asesinado sobre la avenida de

Viaducto luego de haber cambia
do 10 mil dólares de una casa de

cambio en elAeropuerto
Asimismo la Sedeña informó

que al menos 10 bandas son las
que operan en el Aeropuerto y se
dedicana asaltar a extranjeros que
llegan a la Ciudad de México

Los métodos de inteligencia de
la policía deben ser más amplios
para inhibir este delito y las fami
liasque llegan a México opersonas
queporuñasituaciónprofesional o
laboral se instalan en la Ciudad de

México se sientan seguros al salir
del Aeropuerto hacia su destino
dijo

El panista agregó que no sólo
es el tema del exterior sino que
también las autoridades del AICM

deben poner atención al robo de
equipaje los fraudes en la venta
deboletos o servicios dentro de las
instalaciones

Son pequeñas mafias que ope
ran ante los ojos de las autorida
des tanto la Secretaría de Marina
la Guardia Nacionaly la policía ca

pitalina que esta en algunos pun
tos de resguardo comentó

El panistatambiénse refirió a las
balaceras ocurridas a las afueras

del Aeropuerto como la que hubo
enseptiembrepasado derivado de
un operativo malplaneado

Aquí lo más importante es
salvaguardar la vida de los usua
rios los trabajadores y de quienes
transitan por los pasillos del Ae
ropuerto ya que las bandas crimi
nales están estudiando siempre a
sus nuevas víctimas puntualizó
24 HORAS

ÁÁ La policía
capitalina y la

Guardia Nacional deben
i mplementar operativos
especiales y realizar
más rondines en el
Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México

RAÚLTORRES
Diputado del PAN

ALERTA Raúl Torres integrante de la fracción del PAN comento que los robos a
usuarios de las casas de cambio han aumentado
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NUNCA HUBO
UNA TRAICIÓN
REVIRA MÓNICA
FERNÁNDEZ A
LÍDER PRIISTA
vtx KÍ íi KíOtVÍCCíOí

dQ dineroporvotara
jiivor ilc u niíi icuci ii
dcliviwsíiiuiGoclo

HECTOR CRUZ

Olí aparente tranquilidad y sin
titubeos Ménica Fernández César
exdiputada del PRI en el Congreso
capitalino aclaró que no traicione
a nadie ni a nada No soy traidora
además rechazó haber recibido dine
ro por votar a favor de la ratificación
de Ernestina Godoy al frente de la
Fiscalía General de justicia FGJ local

En un mensaje a medios en un ho
tel de Paseo de la Reforma Fernández
César descartó unirse a la bancada de

Morena y enfatizó me encuentro ya
como diputada sin partido y seguiré
de la misma forma sostuvo

De igual forma resaltó que no ini
ciará alguna acción jurídica en contra
del PRI o de su presidenta nacional
Alejandro Moreno después de que la
expulsarán dijo en fast track

Sin embargo expresó que consi
deraría ingresar una queja porviolen
cia política de género pues siempre

hubo des Mantés por parte de Alito
y se le presionó para votar tal cual
marcaba la línea del partido limitan
do así su libertad de expresión

No solo hubo presión para votar
en contra de la ratificación de Ernes

tina Godoy Ramos sino en otras dis
cusiones legislativas reveló

Al preguntarle sobre que su com
pañera Silvia Sánchez Barrios solicitó
constantemente licencia para evadir
la votación con respecto a Godoy Ra
mos y para ello llamó a su suplente
WeslyJiménez quien también votó a
favor y fue expulsada del PRI Fernán
dez César dijo Soy muy respetuosa
de ruis compañeros y compañeras
legisladores

La diputada descarto unirse a la
bancada de Morena Cuartoscuro
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Ni desaparece ni se
elimina la CM I I
aclara Morena

ANDREA BECERRIL

No hay intención de desaparecer
o eliminar a la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos CN
DH como lo aseguran desde la
oposición aclararon senadores de
Morena quienes deploraron que
se tergiverse con fines político
electorales el planteamiento de
la ombudsperson Rosario Piedra
de la necesidad de transformar el
organismo y convertirlo en la De
fensoría del Pueblo

El vocero del grupo de Morena
César Cravioto y la senadora Malú
Micher coincidieron en que al ren
dir su informe de labores ante la
Comisión Permanente del Congre
so la titular de la CNDH no aludió
a acabar con ese organismo sino
en restructurarlo a fondo para que
pueda defender a las víctimas an
te arbitrariedades o violaciones de
sus garantías fundamentales

Lo único que la oposición busca
es golpear al gobierno y a Morena
sobre todo en la actual coyuntura
electoral pero no les va a funcionar
la estrategia comentó al senadora
Micher presidenta de la Comisión
para la Igualdad de Género Expu
so que el planeamiento de conver

tir a la CNDH en una Defensoría
del Pueblo lo han propuesto ONG
de derechos humanos

Expresó que está de acuerdo
con que se restructure el organis
mo que fue creado en el sexenio
de Carlos Salinas de Gortari co
mo parte de las negociaciones con
Estados Unidos para la firma del
Tratado de Libre Comercio TLC
de ahí que se requiera revisar su
funcionamiento actual su regla
mento ver qué está fallando pero
en forma alguna desaparecerla

Demandó a priistas y panistas
dejar de darse baños de pureza

porque durante los gobiernos de
Fox Calderón y Peña Nieto se pre
sionó desde el poder a la CNDH
para que no emitiera recomenda
ciones que los obligaran a atender
puntualmente tragedias como la
del incendio en la guarderíaABC o
la desaparición de los normalistas
de Ayotzinapa

Sobre el tema el senador Cra
vioto resaltó que como toda ins
titución la CNDH tiene que evo
lucionar pero nunca ha estado ni
en la agenda del Estado ni en la de
Morena desaparecerla ya que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador siempre ha defendido el
respeto a los derechos humanos
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Denuncia de ex directivo

Quieren eliminar la CNDH
por millones malversados

Ex directivo quieren eliminar la
CNDH por millonesmalversados
Detalla las maniobras

administrativas para
controlar7C o plazas de
trabajadores despedidos

ALEJANDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

LaComisión Nacional de los De
rechos Humanos ha malversa
do millones de pesos por lo que
ahorabuscan desaparecer al or
ganismo aseguró unexdirectivo
delorganismo

En entrevista el ex funciona
rio afirmó que para el ejercicio
fiscal de 2022 haydiscrepancias
entre el reporte que laCNDHen
tregóalaCuentaPúblicayel que
estáen supáginaweb

La Cuenta Pública tiene una
unidad menos que es lo que ellos
reportan eso quiere decirque en
laCNDH se pueden crear unida
des responsables ydesaparecer a
su antojo son millones de pesos
los que desaparecenyeso lo pue
devercualquierciudadano

Explicó que por mucho tiem
po se mantuvo callado ya que el
precio de alzar lavoz es el despi

do y acuso a la titular de la CN
DH Rosario Piedra deviolentar
la Declaración Universal de los
Derechos HumanosylaDeclara
ciónAmericanade los Derechos
del Hombre que establecen que
el trabajo es un derecho huma
no pues le ha quitado su empleo
amás de700trabajadores

Explicó que estos trabajadores
fueron despedidos ya que para
realizar los movimientos al inte
rior del organismo se necesitaba
gente de confianza que ellos pu
dieran elegir por ello el 6 deju
lio de 2022 Rosario Piedrafirmó
el nuevo estatuto del Servicio Ci
vil de Carrera donde dejó pores
crito que el Director General de
Recursos Humanos puede hacer
los trámites necesarios para que
esos espacios quedendisponibles
yse conviertan enplazas de libre
designación

Como todos sabemos el que
mandaahí en laCNDH es Fran
cisco Estrada él es el que manda
ellafirma de hecho laha llevado
atalnivelque ellos soncapacesde
ocultarleyesypromulgarlas has
taque convengaasus intereses

Ante este escenario el ex di
rectivo aseguraqueunade las in

tenciones de desaparecer la Co
misión Nacional de los Derechos
Humanos es evitar que se inves
tigue enunaauditoría lamalver
sación de recursos públicos ya
que en caso de que el organismo
autónomo deje de existir las in
dagatorias quedarán enelolvido
porque ya no haynada que audi
tary de esta manera no se darán
cuenta de lo que ha estado ocu
rriendo conlasplazas

Así funciona sin que fuera
una persona profesional y que
tuviera laverdadera convicción
de defender los derechos huma
nos todas esas plazas que están
saliendosolo sonportresmesesy
estáporescrito lopuedevercual
quierpersonayademásestáenel
Diario Oficial de laFederacióny
firmado el 6 dejulio pero ellos lo
sacaron a la luz hasta el 12 de di
ciembre Sin embargo alagente
que corrieron le aplicaron esta
leyyasí es como se defienden los
derechos humanos enMéxico

Este miércoles al rendir su in
forme de laboresenlaCámarade
Diputados la ombudspersonRo
sario Piedra planteó que la CN
DH sea eliminadayque se cree la
DefensoríaNacionalde los Dere
chos del Pueblo
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Rosario Piedra titulardelacomisión cuartoscuro
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ACUSA QUE QUIEREN DESAPARECER LA COMISIÓN

Xóchitl reclama cinismo de Rosario Piedra
titular de CNDH ante los legisladores
Critica Xóchitl Gálvez candidata de la oposición a la Presidencia
reclamó el cinismo de la titular de la Comisión Nacional de los

Derechos Humanos CNDH Rosario Piedra Ibarra tras su compa
recencia ante el Poder Legislativo Piedra Ibarra aseguró que se
necesita transformar de raíz a la comisión y Gálvez le reclamó el
descaro y reprochó Dicen que les interesan los derechos humanos
mientras quieren desaparecer la CNDH Pedro Hiriart
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Tienen Uderes sordera y ceguera dice Álvarez Icaza

Critican a partidos
excluir a ciudadanos

Acusan a PRI PAN
y PRD de incumplir
con candidaturas

de sociedad civil

MAYOLO LÓPF Z

El senador Emilio Álvarez
Icaza cuestionó ayer la deci
sión que tomaron las cúpulas
de los partidos integrantes de
la coalición opositora al dejar
fuera de las listas de candida
tos a senadores y diputados a
los ciudadanos

El Frente Amplio por
México recordó se había
comprometido a abrir espa
cios a perfiles de la sociedad
civil pero la partidocracia
prevaleció en la confección
de las listas plurinominales
con la incorporación de ex
Gobernadores y líderes de
PRI PAN y PRD

La exclusión opciones
ciudadanas insistió resta le

gitimidad y fuerza a la Opo
sición rumbo a las elecciones
del próximo 2 de junio

Creo que no están en
tendiendo el momento País
de la necesidad de empujar
liderazgos ciudadanos con
causas ciudadanas planteó

Integrante del Grupo
Plural del Senado Álvarez
Icaza consideró que la coyun
tura debe forzar a los parti
dos políticos a abanderar las
causas ciudadanas amén de
que deben ser vistoso como
entidades de interés público

Estamos viendo una re
ferencia hacia lo interno de
los partidos políticos y que
no están logrando una aper
tura a distintos liderazgos de
causas del País subrayó

No están leyendo correc
tamente el momento de Mé
xico y eso le quita potencia
a la coalición Fuerza y Co
razón por México le resta
fuerza a la sociedad civil

El también activista a fa

vor de los derechos huma
nos alertó que si la gente al
momento de emitir su voto
en las urnas no siente en la
alianza una perspectiva más
ciudadana le va a quitar po
tencia electoral

Están tan ensimismados
en las discusiones de sus par
tidos que tienen ceguera y
sordera Están tan enfrasca
dos en sus intereses y grupos
de poder que no están enten
diendo que la apertura les da
más legitimidad reprochó

En el entendido de que
los tres partidos tienen tiem
po para presentar ante el INE
las listas definitivas de candi
datos Álvarez Icaza exhortó
a las dirigencias partidistas a
reconsiderar los listados

Para que tengan la sen
sibilidad de abrirse a causas
ciudadanas y que estén re
presentadas en una alianza
electoral y parlamentaria
planteó

Emilio Álvarez Icaza
Senador del Grupo Plural

IIEstas primeras
versiones de listas que
estamos viendo son una

autorreferencia de las

cúpulas partidarias No
están entendiendo la

necesidad de empujar
liderazgos ciudadanos con
causas ciudadanas
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SI LA TAJADA ES POCA

Como hicieron sus aliados del PRI y el PAN en la lista de candidatos del PRD al Senado y a diputados federales plurinominales
aparecen sus dirigentes nacionales y legisladores actuales así como perfiles que buscan regresar a San Lázaro

JESÚS ZAMBRANO
Presidente

ADRIANA DÍAZ
Secretaria
general

JULIO YÁÑEZ ALESSANDRA
ROJO DE LA VEGA

Feminista

ANGEL ÁVILA
Representan
te ante el INE

MIGUEL ÁNGEL
MANCERA

Actual
senador

JAIME
MARTINEZ VELOZ

Ex diputado
federal

PERLA EDITH
GÓMEZ

JUANITA
MARTINEZ

CAMERINO
MÁRQUEZ

SERGO CADENA
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Lamentable fallo de la SCJN que da titularidad
de CCT agremio de Ancira señala Gómez Urrutia

Deplora gremio minero
que la Corte dé contrato
de AI IMSA a afín a Ancira
JARED LAURELES

La dirigencia del Sindicato Nacio
nal Minero que encabeza el se
nador Napoleón Gómez Urrutia
calificó de injusta y lamentable
la resolución de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN que
decidió dejar la titularidad del con
trato colectivo de trabajo CCT de
Altos Hornos de México AHMSA
a un organismo patronal creado por
el empresario Alonso Ancira para
someter a los trabajadores quienes
desde hace al menos un año dejaron
de percibir su salario

Ayer la segunda sala del máximo
tribunal resolvió reconocer al Sindi
cato Nacional Democrático de Tra
bajadores Mineros Metalúrgicos
Siderúrgicos y Conexos SNDTM
que encabeza Ismael Leija Escalan
te y negar el amparo al Sindicato
Nacional Minero

Ahora el corrupto y negligente
Alonso Ancira además de sus pres
tanombres sindicales seguirán des
truyendo y violentando el contrato
colectivo de trabajo adeudando
salarios y vendiendo la dignidad
de los trabajadores que lo hicieron
millonario reaccionó el gremio
que dirige el senador morenista el
cual desde la fundación en 1943 de
la siderúrgica ubicada en Monclo
va Coahuila defendió el CCT de las
plantas uno y dos correspondiente
a las secciones 147 y 288

El conflicto data de 2008 cuando
el dueño de AHMSA Alonso Anci
ra quien estuvo preso en España

acusado de sobornar con 3 5 mi
llones de dólares a Emilio Lozoya
ex director de Pemex para lograr
la compraventa de Agronitrogena
dos creó un grupo de choque al
que inicialmente llamó Comisión
Sindical Aliancista que utilizaba
porros y pandilleros para golpear y
amedrentar a los auténticos traba
jadores con procesos ilegales contra
la libertad sindical y claros abusos a
los derechos laborales subrayó la
organización de Gómez Urrutia

En febrero de 2015 en el go
bierno de Enrique Peña Nieto el
empresario logró registrarlo como
Sindicato Nacional Democrático
patronal y desde entonces ha

demandado al Sindicato Nacional
Minero la titularidad del CCT

Altos Hornos fue entregada a
la familia Ancira en 1991 cuando
el entonces presidente Carlos Sa
linas de Gortari privatizó las prin
cipales paraestatales y ahora se
ha convertido en un cadáver y en el
ejemplo perfecto de cómo Ancira
se benefició de los trabajadores y
de las grandes concesiones del Es
tado para incrementar su riqueza
apuntó la organización minera

La emergencia financiera que
atraviesa AHMSA que está en un
proceso de capitalización ha oca
sionado una grave crisis económica
y social en la región además de que
la acerera adeuda al menos 12 me
ses de salarios a alrededor de 7 mil
500 sindicalizados y a personal de
confianza y de seguridad que está
de manera ilegal bajo la figura de
outsourcing
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POLÍTICA NACIONAL
Más sanciones por encubrir delitos
El grupo parlamentario del Partido Verde en la
Cámara de Diputados ha propuesto elevar las penas
de prisión de cinco a 15 años y tas multas entre mil
y cinco mil días para quienes comentan el delito de
encubrimiento

Esta iniciativa responde al hecho de que esa
problemática sigue siendo grave en México
obstaculizando las investigaciones y dificultando la
eficaz persecución de conductas delictivas

El legislador ecologista Luis Arturo González
Cruz promovente de la reforma explicó que el
encubrimiento representa un obstáculo para la
correcta administración de justicia

Ivonne Melgar

E Partido Verde en la Cámara dé Diputados considera que el
delito de encubrimiento obstaculiza a impartición de justicia
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CNDH e INE no

desaparecerán
afirma Ignacio Mier

Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx
EL COORDINADOR de Morena en la Cá

mara de Diputados Ignacio Mier Velazco
aseguró que la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos CNDH y el Instituto
Nacional Electoral INE quedarán fuera
del proyecto con el que se buscará desa
parecer a los órganos autónomos

El legislador por Puebla mencionó que
el paquete de reformas que enviará el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador al
inicio del próximo mes serán la columna
vertebral para su grupo parlamentario en
la reunión plenaria en la que se definirán
las prioridades a discutir en el último pe
riodo de sesiones de la actual legislatura

Es de recordar que el mandatario fe
deral anunció el 12 de enero que enviará
al Congreso un paquete de iniciativas
el próximo 5 de febrero entre las cuales
una tendrá como fin la desaparición de
los órganos autónomos del país entre los
cuales también se encuentran la Comi

sión Federal de Competencia Económica
Cofece el Instituto Federal de Teleco

municaciones IFT el Instituto Nacional
de Transparencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales Inai
entre otros

No obstante MierVelazco dijo que uno
de los que se conservará será la CNDH
porque la sujetan tratados internaciona
les suscritos por México También se hará
una excepción para el INE bajo el argu
mento de que su autonomía tiene respal
do constitucional sin embargo refirió que
tendrá mejores reglas

Se queda también la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos Hay tratados
internacionales son establecidos Hay
organismos que deben de permanecer
el INE es otro organismo constitucional

mente autonomo que debe de per
manecer va a permanecer con mejores
reglas del juego menos dinero para los
partidos políticos menos dinero para
campaña más democracia comentó

El legislador precisó que la VI Reunión
Plenaria de diputados se llevará a cabo el
30 y 31 de este mes dentro del Palacio Le
gislativo de San Lázaro

Señaló que entre las figuras conlas que
conversarán estará la candidata presiden
cial de la coalición Sigamos Haciendo His
toria Claudia Sheinbaum Pardo así como
varios secretarios de Estado

MIERaseguró que los diputados de Morena
tienen clara la ruta para la reducción de la jor
nada laboral de 48 a 40 horas pero están a
la espera de la reserva que harán PAN y PRD

30
De enero iniciará la
VI Reunión Plenaria

de Morena

fefi

SE QUEDA también la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos Hay tratados
internacionales son establecidos Hay
organismos que deben de permanecer el
INE es otro organismo constitucionalmen
te autónomo que debe de permanecer

Ignacio Mier
Coordinador de Morena en San Lázaro

w
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PRI el que más
vota porAMLO
revela reporte
En casi seis años de gobierno el Par
tido Revolucionario Institucional

PRI es el grupo que más votaJunto
con Morena a favor de las reformas
del presidente Andrés Manuel López
Obrador deacuerdoconelreportede
Buró Parlamentario

El PRI es el partido que más ha vo
tado con Morena en un total de 580
votaciones Y el partido que menos
coopera con Morena es Movimiento
Ciudadano MC reveló Sergio Bár
cena fundadorde BuróParlamentario

Entre algunas votaciones polémi
cas el investigador destacó la unión
del tricolor con el partido guinda para
extender la participación de las fuer
zas armadas en tareas de seguridad
públicahasta 2028

Cuando analizamos las reformas

constitucionales hay dos votaciones
en las que el PRI se separa de la ma
yoría opositora y vota en favor de la
reforma del presidente sobre la Guar
dia Nacional Si comparamos con los
partidos que conforman la oposición
consistentemente el PRI es el partido
que más ha votado por la línea de la
4T mencionó Bárcena en entrevista

con 24 HORAS
Además se reportó que el legislador

más faltista en la Cámara de Dipu
tados pertenece a Morena Patricia
Armendáriz con 60 de asistencia
efectiva tras ella Horacio Fernandez
Castillo MC Alberto Anaya PT
Luis Armando Melgar Bravo PVEM
y Alejandro Alito Moreno PRI

RODRIGO CEREZO

VOTO El tricolor apoyó extender la
participación de las fuerzas armadas en
tareasdeseguridad
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#Senado

Incrementa
inseguridad
en carreteras
POR RUBÉN ARIZMENDI

La inseguridad en las ca
rreteras de México es

un problema complejo
con múltiples causas sin em
bargo abordar este problema
es crucial para garantizar la
seguridad de los ciudadanos y
fomentar el desarrollo del pais
advirtió la senadora Nuvia Ma

yorga Delgado
Refirió que el robo secues

tro y otros actos delictivos en
las carreteras del país son una
amenaza constante para los
viajeros y el comercio por lo
que exhortó a la Comisión Na
cional de Seguridad para que
en coordinación con Caminos

y Puentes Federales establez
can estrategias programas y
acciones que refuercen la segu
ridad y libre tránsito en la red
carretera delpaís

Para ello la legisladora del
Partido Verde presentó un Pun

to de Acuerdo en la Comisión

Permanente del Congreso de la
Unión en el que dejó en claro
que a pesar del esfuerzo de las
autoridades para abordar este
problema la inseguridad en las
carreteras se ha incrementado

Crecimiento
constantederobos

Los robos a camiones de carga
autobuses de pasajeros y vehí
culos particulares empiezan a
ser una constante en las carre

teras más transitadas del país
Refirió que esta problemá

tica no es nueva A principios
de año el Gobierno federal
ordenó incrementar la vigilan
cia policial en las carreteras de
Veracruz operativo que sigue
vigente sin embargo en las úl
timas semanas la inseguridad
en la autopista México Queré
taro ha atraído los reflectores
porque se ha convertido en
blanco de grupos delictivos
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Chapulín y
plagiario Germán
Martínez vuelve a

las andadas
FRANCISCO MENDOZA NAVA

El todavía senador independiente
busca ahora candidatura
plurinominal en la Cámara baja

Apenas hace un lustro el legislador
afirmaba que el blanquiazul había
dejado de ser socialmente útil
Regresa al PAN tras brinco a Morena
y declararse independiente se
documentó plagio en su tesis

Vuelve al PAN el plagiario y
chapulín Germán Martínez
VOLVERA AL BLAN
QUIAZUL por una candi
datura plurinominal
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrarephca mx

Elsenador Germán Martínez

Cázares quien plagió su
tesis para obtener la licen
ciatura en Derecho volverá
al Partido Acción Nacional

PAN para conseguir una candidatura
plurinominal a la Cámara de Diputados
Esto luego de que el Consejo Nacional
del partido presidido por Marko Cortés
Mendoza avalara incluirlo en la cuarta

posición de la lista para la quinta cir
cunscripción

La integración de Germán Martínez
a las candidaturas del PAN se da a seis

años de que este renunciara a la orga
nización argumentando que ésta había
dejado de ser socialmente útil Asimis
mo señaló que se uniría a la campa
ña de Andrés Manuel López Obrador
AMLO porque el partido que encabezó
de 2007 a 2009 era ya indolente al dolor
de la pobreza y adicto al presupuesto
público

Luego de volver a la escena políti
ca postulado por Morena Partido del
Trabajo PT y Partido Encuentro Social
PES como senador plurinominal este

fue nombrado por López Obrador di
rector general del Instituto Mexicano
del Seguro Social IMSS Tras un mes
de discusiones sobre la posibilidad de
crear un nuevo grupo parlamentario a
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lo cual se opuso la entonces secretaria
de Gobernación Olga Sánchez Gordero
el 21 de octubre la Junta de Coordina
ción Política Jucopo del Senado reco
noció la existencia de esta agrupación
Cinco días después este abandonaría

formalmente a Morena para integrase
a esta organización desde la cual co
menzó un abierto ataque contra la 4T
EL PLAGIO DE TESIS
DEL SENADOR

Además de los señalamientos de cha

pulineo y traición a la 4T Germán Mar
tínez enfrentó también la revelación del

plagio de diversos fragmentos de su te
sis de licenciatura El 2 de octubre de

2023 se publicó que el senador habría
incurrido en un robo intelectual pese
a que meses atrás había calificado esa
práctica como repugnante y exigía
juicio político contra la ministra Yasrnín
Esquivel Mossa por ser acusada de ello

El se
nador
Martínez
Cázares
plagió su
tesis para
obtener
la licen
ciatura en

derecho
Cuartos
curo
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Plenaria de Morena analizará
reformas presidenciales
PATRICIA RAMÍREZ

La reunión plenaria de Morena en la Cá
mara de Diputados tendrá como columna
vertebral el análisis de las reformas que
presentará el presidente Andrés Manuel
López Obrador el próximo 5 de febrero
aseguró el coordinador de los diputados
de ese partido Ignacio Mier Velazco

Explicó que al encuentro que se efec
tuará el 30 y 31 de enero asistirán la doc
tora Claudia Sheinbaum Pardo así como
las secretarias Luisa María Alcalde Luján
de Gobernación y Rosa Icela Rodríguez
de Seguridad y Protección Ciudadana
SSPC el ministro en retiro Arturo Zaldí

var y los titulares de las Secretarias de
Hacienda y Crédito Público SHCP Roge
lio Ramírez de la O y del Trabajo y Previ
sión Social STyPS Marath Bolaños Ló
pez entre otros

Explicó con el fin de nos platiquen a
los diputados para que dialoguemos para

intercambiar puntos de vista con relación
a la agenda legislativa y a las iniciativas
que ya anunció el presidente de la Repú
blica

Señaló que las iniciativas que presen
tará el titular del Ejecutivo el 5 de febrero
serán explicadas por los funcionarios pú
blicos a los diputados federales

Por otro lado sobre la desaparición de
organismos autónomos que han despilfa
rrado el dinero del pueblo el legislador
sostuvo que el Instituto Nacional Electoral
INE y la Comisión de Derechos Huma

nos están excluidos de la reforma

ensanUZARO

BUSCARÁN intercambiar puntos de
vista con relación a la agenda
legislativa y a las iniciativas que ya
anunció el presidente

El diputado Ignacio Mier organiza la plenaria
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PRD acredita a
Taboada como
su candidato
Líderes del sol azteca le entregan la
constancia exalcalde de BJ dice que
será una campaña ganadora y hay tiro

OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

Este jueves la dirigencia nacional
y local del PRD le entregó a San
tiagoTaboada la constanciaque lo
acredita como candidato a la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad
de México por lo que los gritos de

Santiago amigo ya eres amari
llo se escucharon

En agradecimiento el exalcalde
de Benito Juárez le aseguró a los lí
deres de este partido Jesús Zam
brano y Nora Arias que será una
campaña ganadora y que hay ti
ro apesarde que compiten contra
todo un aparato de Estado

Añadió que en junio próximo re
gresará a la sede perredista con la
constancia de mayoría tras haber
ganado las elecciones

Subrayó que fueron laúnica pre
campañaque movió la agujadel ta
blero en la Ciudad de México y es
tuvieron presentes en territorio

Dejó en claro que quienes se que
daron en la alianza lo hicieron para

hacer mejor las cosas Aquí nos
quedamos quienes queremos hacer
las cosas mejor por la Ciudad y por
eso hoy estoy aquí diciéndoles que
entregamos las primeras buenas
cuentas porque en la Ciudad se está
viviendo un ánimo un ánimo de
que las cosas cambien a como están
el día de hoy No hayun sólo día que
no pase una tragedia en la Ciudad
y por eso les digo una cosa no du
den que esta campaña será la que
anime a los capitalinos para que las
cosas sean diferentes

Recalcó que ganarán la Ciudad
a pesar de que compiten contra to

do un aparato y en contra del jefe
de Gobierno Martí Batres quien se
ha convertido en jefe de campaña
Pero desde aquí le digo al jefe de

Gobierno que aquí lo esperamos y
que los perredistasy las perredistas
saben hacer territorio y en ese te
rritorio les vamos a ganar

En entrevistaposterior Santiago
Taboadaexpuso que el mandatario
es un porro por naturaleza yapun
tó que si no pudieron bajarlo antes
por el temadel CártelInmobiliario
ahora sin su fiscal menos

Ta llevan dos anos y medio uti
lizando eso aquí los esperamos Yo
les he pedido desde 2021 que si
algo tienen me citen acá los estoy
esperando ya saben dónde vivo
tienen mi teléfono porque me es
piaron añadió

Jesús Zambrano presidente na
cional del PRD confió en que ga
narán la Jefatura de Gobierno con
Santiago Taboada para sacar a Mo
rena de la Ciudad

Nora Arias le pidió aTaboada in
cluir en su plataforma electoral al
gunos programas exitosos que tu
vo la capital y que desaparecieron
como Médico en tu Casa

V

SANTIAGO TABOADA

Aspirante a la Jefatura de Gobierno

Aquí nos quedamos
quienes queremos hacer
las cosas mejor por la
Ciudad entregamos las
primeras buenas
cuentas
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Al recibir la constancia como candidato del PRD Taboada dijo que en
junio regresará a la sede del sol azteca con la victoria en las elecciones
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Celebra Brugada
alianza Morena
PTyPVEM
Partidos firman un convenio de
candidaturas comunes para alcaldías
acuerdo beneficia a la Ciudad asegura

FRIDA SÁNCHEZ
metropoli elunlversal com mx

En un evento en el que esuivo pre
sente la precandidata a la Jefatura
de Gobierno Clara Brugada los di
rigentes de Morena PT y Partido
Verde en la Ciudad de México fir
maron un convenio de candidatu
ras comunes para las alcaldías y di
putaciones locales

Ante esta firma Clara Brugada
celebró el convenio como unagran
noticia pues afirmó que beneficia
a la Ciudad de México

Estamos aquí presentes listos
para los momentos decisivos aquí
pronto ellosvan ahacer formal an
te el Instituto Electoral pero es un
paso que en esta Ciudad se nece
sita Esta alianza que tiene el lema
Seguiremos Haciendo Historia5
nos une y nos ayuda para que la
gran Ciudad de México siga unida
y transformadora aseguró

El dirigente del Partido Verde en
la capital Jesús Sesma dijo que la
gente quiere ver unidad entre los

partidos y políticos pero sobre to
do siempre viendo y privilegiando
el beneficio para todos ustedes

La dirigente del Partido del Tra
bajo Magdalena Núñez comentó
que sabemos que vamos por la
transformación y la construcción
del segundo piso en esta gran Ciu
dad y sabemos que vamos a contar
con la confianza y con el apoyo de
la ciudadanía

En tanto el presidente de Mo
rena en la CDMX Sebastián Ramí
rez señaló Hicimos una alianza
grande sólida nos hemos pro
puesto una cosa muy sencilla pro
ponerle a laciudadaníaperfiles ho
nestos y con sensibilidad social
con sensibilidad ambiental con
amor a la gente

También asistió la secretaria de
Morena Citlalli Hernández quien
reiteró que la Ciudad de México es
el epicentro de la transformación y
vamos juntas y juntos por un pro
yecto de continuidad de transfor
mación en la Ciudad

la aspirante a la Jefatura de Go
bierno publicó en su cuenta de la
red social X algunas fotografías
junto a los dirigentes de los parti

dos y el documento
BrugadaMolina afirmó que pos

teriormente los dirigentes de los
tres partidos acudirán al Instituto
Electoral de la Ciudad de México
para formalizar este convenio al
que calificó como un paso que
necesita la Ciudad

Vamos con esta gran alianza
fuertes una gran alianza transfor
madora estamos aquí presentes
listos para los momentos decisi
vos Pronto ellos van a ir lo van a
hacer formal ante el Instituto Elec
toral es un paso que se necesita en
esta Ciudad señaló

CLARA BRUGADA

Precandidata de Morena PT PVEM

Esta alianza que tiene el
lema Seguiremos
Haciendo Historia nos
une y nos ayuda para
que la gran Ciudad siga
unida y transformadora
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La precandidato Clara Bragada aseguró que el acuerdo entre Morena PT
y PVEM abonará a la transformación de la Ciudad de México
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#CambioDeMando

SIN candidato
PROGRESISTA
Porprimeravez desdesufundacióny
desdequese eligejefede Gobiernoen la
capital elSolAztecanotendráuncandidato
atitular delEjecutivo localconideologíade
izquierda militantesadvierten que la falta
deperfilesenlaalianzaopositoralopodría
llevara ladesaparición
POR DAVID MARTINEZ

Y KARINA VARGAS

TamarizDavid lula walk

En1989 elPartido Mexi

cano Socialista PMS
le cedió su registro al
Partido de la Revo

lución Democrática

PRD para su conformación en la
CiudaddeMéxico CDMX 35 años
después el Sol Azteca tiene como
abanderado a la Jefatura de Go

bierno aun candidato de derecha

Pasado el mediodía del 25 de

enero Santiago Taboada Cortina
militante y político del Partido
Acción Nacional PAN obtuvo

su constancia como candidato al

Gobierno de la CDMX por parte
del PRD con lo que será la primera
elección local en la que el instituto
político no postule a una persona
afín a su ideología política

Lo anterior se da en el contex

to de que liderazgos del partido
han criticado que la mayoría de
las candidaturas definidas por
la alianza Fuerza y Corazón por
México que conforman el PAN
el PRD y el Partido Revolucionario
Institucional se han definido en
favor del tricolory delblanquiazul

En ese sentido existe la posibi
lidad de que el Sol Azteca pierda

su registro si no consigue el 3 por
ciento de la votación para el Con
greso federal durante los comicios
del 2 de junio próximo

Viaje en el tiempo

El artículo 2 de los estatutos del
Partido de la Revolución Demo

crática señala que el organismo
es un partido político nacional de
izquierda y sus inicios se remon
tan a finales de la decada de los

80 cuando para su constitución
el PMS que condensó a diversas
fuerzas políticas de izquierda
como el Partido Mexicano de los

Trabajadores y el Partido Socia
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lista Unificado de México entre
otras se disolvió cediéndole su
registro al naciente perredismo

Mientras que el PAN instituto
fundado en 1939 por Manuel Gó
mez Morin como un movimiento

opositor al Partido Nacional Re
volucionario se presenta como
una asociación de ciudadanas

y ciudadanos mexicanos
Con el fin de intervenir orgáni

camente en todos los aspectos de
la vida pública de México tener
acceso al ejercicio democrático
del poder y lograr el reconoci
miento de la eminente dignidad
de la persona humana y por tan
to el respeto a los derechos fun
damentales y la garantía de los
derechos y condiciones sociales
requeridos por esa dignidad de
acuerdo con el artículo 1 de sus

estatutos generales
El artículo Qué es la izquier

da y qué está a la derecha en la
política mexicana Un enfoque
con el método Q al estudio de
las etiquetas ideológicas escrito
por la politóloga norteamericana
Elizabeth J Zechmeister para la
revista Política ygobierno indica
que en sus documentos nacio
nales ni el PAN ni el PRI hacen
referencia a los términos izquier
da o derecha En particular en
su retórica el PAN suele evitar el
término derecha

Sin embargo políticos del PRD
y del PRI a veces emplean el tér
mino derecha para identificar al
PAN Una posible explicación de
esta conductasería que el término
derecha conlleva un elemento

peyorativo y afectivo menciona
el documento

PRD candidatos y jefes
de Gobierno de izquierda

En 1997 la Ciudad de México en
tonces Distrito Federal tuvo su
primera elección de gobernantes
a nivel local Fue en ese entonces
que el Partido de la Revolución De
mocrática postuló a Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano excandidato
presidencial alGobiernolocal ycon
quienganóesosprimeros comicios

Cárdenas Solórzano es recono

cido como uno de los líderes del

ala democrática del Partido de la

Revolución Institucional y en las
elecciones federales de 1988 fue
el candidato de las izquierdas a la
Presidencia de la República

Después en el año 2000 el Sol
Azteca eligió a Andrés Manuel Ló
pez Obrador como su candidato a
la Jefatura de Gobierno y los resul
tadosnuevamentelesfavorecieron

Durante el sexenio de López
Obrador se instauraron diversos

derechos sociales en la capital del
país como los apoyos a adultos
mayores y a madres solteras

Para el ano 2006 el PRD de
signó a Marcelo Ebrard como su
abanderado quien también se
identifica como un político de
izquierda y progresista y en su
mandato como titular del Ejecu
tivo local se llevaron a cabo va
rias reformas que garantizaron
los derechos de la comunidad

LGBTI y la Interrupción Legal
del Embarazo

Mientras que en 2012 el Sol
Azteca eligió a Miguel Ángel
Mancera como su candidato

pese a no ser militante del par
tido pero también se identificó
con el progresismo en derechos
sociales y se alzó con la victoria
en los comicios de ese año

Para 2018 la cercanía con
el Partido Acción Nacional se

evidenció al conformarse una

alianza entre ese instituto el
PRD y Movimiento Ciudadano
quienes eligieron a Alejandra
Barrales militante perredista
como candidata al Gobierno de

la CDMX lo que significó la pri
mera derrota para el perredismo
capitalino

Buscan recuperar
la ciudad con el PAN

Durante el evento en el que se le
entregó suconstanciacomo candi
dato del PRD a Santiago Taboada
el dirigente nacional del partido
Jesús Zambrano aseguró que el
partido volverá a ganar la capital
del país con el panista

Contigo estoy seguro de que

el perredismo aquí representado
vamos arealizar una campaña lle
na de entusiasmo vigorosa y uni
da Vamos a evitar que la Ciudad
de México siga siendo gobernada
por estos incompetentes More
na declaró

Mientras que Taboada Cortina
tras recibir el documento afirmó
que el Sol Aztecano se equivocó al
designarlo como su abanderado

Esta campana va a ser la
campaña que anime a los chi
langos de que las cosas van
a ser diferentes dijo

Asimismo señaló que la oposi
ciónganarálaJefaturadeGobierno
en el 2024 y mantendrá las alcal
días que ganó en las elecciones
de 2021

Sin candidatos
PRD perderá registro

Miguel Ángel Mancera coordina
dor de los perredistas en el Sena
do y Luis Espinosa Cházaro líder
de la bancada del partido en la
Cámara de Diputados advirtie
ron que si el Sol Azteca sigue sin
pelear por candidaturas para sus
militantes podría no tener votos
el 2 de junio y perder el registro

De este modo Espinosa Cháza
ro hizo un llamado a los órganos
directivos del partido para que
defiendan su postura en la coali
ciónFuerzay CorazónporMéxico

Sin candidatos será difícil

que el PRD pueda mantener el
registro y le hacemos un llama
do respetuoso a la dirigencia
para que vea de dónde va a ob
tener los votos el PRD añadió

El legislador recordó que en
las elecciones de 2021 el institu
to político sufrió por conservar
el registro al superar por muy
poco el 3 por ciento requerido

Y en aquel entonces lleva
mos un tercio de las candida

turas federales Hoy llevamos
prácticamente la mitad de lo que
lleva el Partido Revolucionario

Institucional y lo que lleva el Par
tido Acción Nacional Yo creo

que a la dirigencia le ha faltado
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pelear por el PRD mas por los
perredistas acusó

Mientras que Miguel Ángel
Mancera indicó que elpartido y la
coalición están en momentos de

definición yposturascomolasque
ellos hanmanifestado al igual que

el exgobernador de Michoacan
Silvano Aureoles son llamados de
atenciónpara que se reconozca la
postura de los liderazgos

En respuesta tras la entrega
de constancia a Taboada Jesús
Zambrano se dijo extrañado por
las declaraciones y afirmó que

todas las candidaturas se han

decidido por unanimidad al in
terior del partido

Me extraña que salga a dúo
Mancera No nos equivocamos
suscribo lo que dijo Santiago Ta
boada vamos a ganar la ciudad
con él declaró

Santiago Taboada recibió de manos de liderazgos del Sol Azteca con Jesús Zam
brano a la cabeza su constancia como candidato a la Jefatura de Gobierno

Las postulaciones
Candidatos del PRD a la Jefatura de Gobierno
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Morena PVEM y PT van
juntos por las alcaldías
JONATHAN CASTRO

Morena Partido Verde Ecologista de Mé
xico y Partido del Trabajo firmaron un
convenio de candidaturas comunes para
competir en la elección del 2 de junio por
diputaciones locales y alcaldías

La aspirante a la jefatura de gobierno
por estos partidos Clara Brugada y quien
fue invitada al acto anunció que el conve
nio de la coalición Sigamos Haciendo His
toria será formalizado ante las autorida
des electorales

Las candidaturas comunes son alian

zas temporales mediante las cuales los
partidos postulan las mismas candidatu
ras a cargos de elección

Ayer el aspirante a la jefatura de go
bierno Santiago Taboada recibió la cons
tancia como candidato del PRD

Haremos valer las luchas históricas de

miles de personas que sin mesías o per
sonalismos protagonizaron en el espacio
público el cambio democrático en nuestra
ciudad dijo el panista

127
DÍAS FALTAN para la elección a la
jefatura de gobierno 66
diputaciones y 16 alcaldías
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RUMBO A LA JEFATURA DE GOBIERNO

Taboada se compromete con el PRD
El candidato de Va X la Ciudad de
México desafía a Martí Batres

PILAR MANSILLA

Santiago Taboada candidato de la
alianza Va X la Ciudad de Méxi

co se comprometió con el Parti
do de la Revolución Democráti

ca a regresar con la constancia
de mayoría de la jefatura de Gobierno

Después de recibir de la dirigencia na
cional y de la Ciudad de México como
candidato único aseguró que ha sido reci
bido en todas las demarcaciones que ha
visitado con gusto pero principalmente
los que son gobernados por Morena

La gente necesita un cambio nos han
tratado muy bien en las alcaldías donde
no gobierna la alianza y lo que quieren es
un cambio y es donde estamos trabajando
muy fuerte

Sobre los ataques que ha recibido por
parte de la administración local encabe
zada por Martí Batres Guadarrama y
Morena en la Ciudad de México principal
mente el candidato de la alianza Va X la
Ciudad de México indició que si hay un
responsable de las irregularidades de los
edificios es el gobierno de la Ciudad

Ellos con sus mentiras continuó noso
tros con resultados con nuestro trabajo y
con el entusiasmo de que la gente quiere
que le vaya mejor que ellos se pongan a
arreglar el Metro o inclusive que instalen
bien la dovela en el interurbano acotó

Sobre la solicitud de que acuda a la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad

de México para declarar sobre las presun
tas construcciones irregulares en la alcal
día Benito Juárez principalmente Taboa
da Cortina indicó que él ha pedido que los

cite como cualquier otro ciudadano pero
esconden las carpetas y andan viendo có
mo esquivan sus responsabilidades no
hay candidato más escaneado en la Ciu
dad de México que Santiago Taboada y
Santiago Taboada les va a ganar la ciu
dad

Sobre las declaraciones del actual jefe
de gobierno capitalino Martí Batres don
de lo acusa de hacer caravana con som

brero ajeno el candidato indicó que de
qué sombrero habla tiene tres minutos
gobernando la Ciudad no tiene estrategia
ni resultado está reprobado como jefe de
gobierno que no diga algo que no vivió
aunque le duela dimos resultados lo que
él no pudo hacer ni en sus cinco minutitos
de gloria pero qué podemos decir de un
jefe de campaña no de gobierno

Dijo que la precampaña dio resultados
porque sumaron a mucha gente por lo
que pidió comparar las propuestas que
presentarán Morena y las de ellos empe
ro al insistir en que Batres Guadarrama va
a intentar meterse en el proceso electoral
le van a ganar como ocurrió en el 2021

Al calificar a Batres de tener actitudes

porriles dijo que nateme que traten de
bajarlo de la contienda al quererle fa

bricarle delitos no pudieron con su fiscal
sin ella ahora menos puntualizó

Afirma que la gente necesita un cambio y
estar mejor ya que Morena gobierna con
mentiras y ellos con resuiados
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El PRD le entrega la constancia como candidato único
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FIRMAN COALICIÓN SIGAMOS
HACIENDO HISTORIA

Por CDMX Magacín

Los dirigentes de Morena del PT y
del Partido Verde firmaron un conve

nio de candidaturas comunes para
las alcaldías y las diputaciones locales en un
evento al que invitaron a Clara Brugada Mo
lina candidata de esa coalición a la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México y quien
hasta hoy encabeza las encuestas frente a su
adversario Santiago Taboada por al menos
11 puntos de ventaja

La invitada especial Clara Brugada fue la
primera en celebrar el convenio como una
gran noticia porque beneficia a la Ciudad
de México Vamos con esta gran alianza
fuertes una gran alianza transformadora
En la capital del país que es el corazón de la
cuarta transformación

Refrendó Estamos aquí presentes listos para
los momentos decisivos aquí pronto ellos van a
hacerformal ante el Instituto Electoral pero es un
paso que en esta ciudad se necesita Esta alianza
que tiene el lema seguiremos haciendo historia

nos une y nos ayuda para que la gran Ciudad de
México siga unida ytransformadora

En su oportunidad el dirigente del Partido
Verde en la ciudad Jesús Sesma dijo que la gen
te quiere ver unidad entre los partidos y políticos
pero sobretodo siempre viendo y privilegiando

el beneficio para todos ustedes
La dirigente del Partido del Trabajo Magda

Núñez comentó que sabemos que vamos por
la transformación y la construcción del segun
do piso en esta gran ciudad y sabemos que
vamos a contar con la confianza y con el apoyo
de la ciudadanía

Al participar el presidente de Morena en la
capital Sebastián Ramírez señaló hicimos una
alianza grande sólida nos hemos propuesto una
cosa muy sencilla proponerle a la ciudadanía
perfiles honestos y con sensibilidad social con
sensibilidad ambiental con amor a la gente

Finalmente la Secretaría de Morena Citlali
Hernández reiteró que la Ciudad de México es
el epicentro de la transformación y vamos juntasy
juntos por un proyecto de continuidad de trans
formación en la ciudad

 .  2024.01.26



Pág: 131

Foto Morena CDMX
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VAMOS A DEJAR EL ALMA EN
CADA COLONIA TABOADA

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

El Comité nacional y local del Partido de
la Revolución Democrática PRD hizo
la entrega de la constancia que acre

dita a Santiago Taboada como candidato a la
jefatura de Gobierno

PRD PRDMexico vamos a dejar el alma
en cada colonia para ganar la jefatura de go
bierno pues este es un proyecto de unidad
y protegeremos el legado del #PRD en la
#CDMX STaboadaMx expresó el instituto
político en redes sociales

Dicha constancia fue entregada a Taboada
Cortina por el dirigente nacional del PRD Je
sús Zambrano al tiempo que los asistentes al
evento en la sede local perredista gritaban
Santiago amigo ya eres amarillo

En el PRDMexico estamos unid s y tra
bajamos en una sola voz Que no quede duda
que vamos a dar la batalla para salir con un
mayor porcentaje de votos en todo el país No
existe ninguna situación ni escenario de crisis
estamos fortalecidos y caminando en unidad
comentó Zambrano Grijalva

A su vez el exalcalde la Benito Juárez dijo
que regresará con la constancia de mayoría y

agradeció a la militancia del Sol Azteca el apo
yo recibido a su candidatura

Voy a regresar con la constancia de ma
yoría de jefe de Gobierno de la ciudad esta es
una campaña ganadora empezamos la cam
paña creciendo fuimos la única precampaña
que movimos la aguja en la ciudad declaró

Expuso que en la capital del país se vive
un momento de cambio y que a través de su
campaña buscará que quienes aún están inde
cisos participen en la votación del 2 junio

En la ciudad se está viviendo un ánimo de

que las cosas cambien no hay un solo día en
que no pase una tragedia y por eso les digo
una cosa no duden esta campaña va a ser la
que anime a muchos capitalinos a que las cosas
van a ser diferentes se las vamos a ganar con
todo y su aparato dijo

Acusó al jefe de Gobierno Martí Batres de
meter las manos en el proceso

Nos quedan cuatro meses para ganar la
elección tenemos que poner todo el corazón
toda la experiencia necesitamos mantener las
nueve alcaldías y salir a convencer a esos inde
cisos hay que demostrarles que aquí están los
decididos no duden vamos a ganar la Ciudad
de México remarcó
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Cuestiona Máynez a delincuentazos
CLAUDIA SALAZAR

El candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano
MC Jorge Alvarez Máy

nez calificó de delincuen
tazos a los candidatos del
PRI y el PAN al Congreso

En un video difundido
en sus redes afirmó que a
los apuntados en las listas
de ambos partidos sólo les
importa el fuero y el hueso

Dijimos que cuando sa
lieran las listas plurinomi
nales del Senado y la Cá
mara íbamos a conocer el
verdadero rostro del PRT y
del PAN Son unos delin
cuentazos acusó

Solo les importa su file
ro y su hueso Por eso va
Alito de pluri por eso va
Marko de pluri expresó

Los líderes del PRI Ale
jandro Moreno del PAN
Marko Cortés encabezan
las listas al Senado

La secretaria general
del tricolor Carolina Vig
giano aparece en segundo
lugar para obtener un es
caño mientras que su pa
reja Rubén Moreira va por
su reelección en la Cámara

En la lista panista a la
Cámara alta también está
el ex candidato presidencial
Ricardo Anaya y la senado
ra Lilly Téllez entre otros

Tras reprochar que en
las listas del PRI y el PAN
no hay ni un representante
de la sociedad civil el eme
cista descalificó a Alito por
faltista en San Lózaro

De 500 legisladores
Alito Moreno faltó más que
495 diputados Es decir lo
gró ser del 1 por ciento más
faltista Y así va a encabezar
la lista plurinominal de se
nadores del PRI señaló

Alvarez Máynez subió
a su cuenta de X una grá
fica en la que presume que
él registra 99 por ciento de
asistencias y Alito tiene 72
por ciento de asistencias y
28 por ciento de ausencias

 .  2024.01.26



Pág: 135

Se reúnen Beltrones y Gálvez en foro perredista

Proponen en Frente
Gobierno coaligado

Coinciden políticos
que alianza electoral
debe desembocar

en dicho modelo

MAYOLO LÓPEZ

De vuelta en la escena públi
ca como candidato plurinomi
nal al Senado el ex dirigente
priista Manlio Fabio Beltro
nes participó anoche al lado
de Xóchitl Gálvez en un foro
sobre Gobiernos de coalición
organizado por el PRD

Beltrones y Gálvez coin
cidieron en que es necesario
que la alianza electoral opo
sitora desemboque inevita
blemente en un Gobierno
de coalición

Para reforzar su punto
el ex Gobernador sonoren
se hizo un repaso histórico
donde expuso que distintos
Presidentes habían realizado
intentos interesantes para
aplicar dicho modelo

Contó por ejemplo que
Ernesto Zedillo buscó com
partir el Gobierno e invitó a
un panista como Procurador
éste dijo que no pero propuso
a otro de sus correligionarios

Y terminó la Procuradu
ría en manos de un partido
distinto al partido Gobernan
te Creo que corno a los dos

años eso fracasó y el panis
ta terminó por irse y reto
mar esa oficina algún miem
bro del partido PRT señaló

Vicente Fox prosiguió no
intentó una Administración
de coalición pero buscó cua
dros con el visto bueno de los
head hunters cazatalentos

En este momento la pa
nista confirmó Yo llegué vía
head hunters

Tú sí pero otros no
reviró Beltrones

En su discurso el priista
también detalló que la Admi
nistración de Felipe Calderón
invitó al PRI a formar un Go
bierno de coalición sin em
bargo el tricolor determinó
que no podía aceptar porque
esa figura no estaba conside
rada en la Constitución

Ante ello refirió Calde
rón respondió lo voy a ver
pero pasó su sexenio y la
petición no se materializó

Enrique Peña Nieto dijo
se acercó mucho a ese mo
delo con el Pacto por México

Fue un Gobierno de
coalición no escrito en la
Constitución pero sí puesto
en la realidad Se estaban ha
ciendo reformas entre los más
importantes partidos políticos
que no habíamos alcanzado
construir en el pasado

En 2Ü14 detalló se lo

gró introducir la figura en
la Constitución aunque faltó
reglamentarlos

Esa regresión democráti
ca de intentar ganar las elec
ciones y gobernar como si
se fuera dueño del País hay
que alejarla Las coaliciones
electorales deben ser susti
tuidas por las coal iciones de
Gobierno Hay que evitar ese
momento en que el que ga
na gana todo v el que pierde
pierde todo y se dedica obs
truir al que gana Eso es lo
que hemos conseguido por no
llegar a Gobiernos comparti
dos para poder sustituir a los
Gobiernos divididos advirtió

Por su paite Gálvez hizo
notar que el bloque opositor
que la postula no ha plantea
do solamente una coalición

Esto está direccionado
hacia un Gobierno de coali
ción Tenemos que terminar
con el hiperpresidencialismo
y garantizar la estabilidad y la
eficacia del Gobierno en turno

El Gobierno de coalición
es el siguiente paso a nues
tro sistema democrático y ré
gimen político pasar de las
alianzas electorales y prome
sas de campaña a actos res
ponsables de Gobierno di
jo tras mencionar los puntos
capitales de una iniciativa que
presentó ante el Senado
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EL ENCUENTRO El PRD organizó ayer un foro al que asistieron Jesús Ortega la aspirante
Xóchitl Gálvez y el priista Manlio Fabio Beltrones
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Perfila panista mañaneras

MAYOLO LÓPEZ

La aspirante presidencial Xó
chitl Gálvez informó que va
lora la posibilidad de ofrecer
conferencias mañaneras co
mo las del Presidente Andrés

Manuel López Obrador
Estamos haciendo cosas

creativas e interesantes To

davía estoy preparando mis
ideas Tranquilos no coman
ansias acotó la abanderada
opositora sobre el proyecto

Déjenme anunciarlo co

mo se debe cuando ya tenga
lo que se va a hacer Estamos
dibujando algunas ideas
agregó

La panista también ex
plicó que junto a su equipo
de campaña está analizando
varios escenarios y que ella
tomará la última decisión

Mañana tengo una reu
nión con el equipo y yo tengo
que tomar la decisión

Se presume que el ejer
cicio de comunicación podría
comenzar la próxima semana
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Democracia no esta
en vilo revira Claudia
MARTHA MARTÍNEZ

La candidata presidencial de
Morena Claudia Shembaum
rechazó que la democracia
en México esté en vilo co
mo afirmó el ex Presidente
Ernesto Zedillo

En un video publicado en
sus redes sociales la morc
nista le respondió al ex Man
datario federal quien el miér
coles en una reunión privada
advirtió sobre la existencia
de esos a quienes les gusta
la democracia hasta que ac
ceden al poder y una vez en
él se marcan como objetivo
erosionarla

Shembaum calificó como
paradójica la declaración del
ex Presidente ya que durante
su sexenio afirmó hubo re
presión censura y casos co
mo el de la matanza de Acteal

La ex Jefa de Gobierno
recordó que en la Adminis
tración de Zedillo también se
aprobó el Fobaproa en medio
de una enorme corrupción se
intentó privatizar la Comisión
Federal de Electricidad CFE
la pobreza aumentó en casi
15 millones de personas y la
inflación fue terrible

Además criticó el llama
do error de diciembre que
tuvo lugar durante los pri
meros días de la Presidencia
de Zedillo y el aumento del
IVA del 10 al 15 por ciento

porcentaje que no ha sido
modificado en la actual Ad
ministración

Cómo puede hablar de
democracia cuando lo que
se ha dicho el Fobaproa una
deuda privada que se convir
tió en pública Pero además
llena de corrupción porque
había deudores que no eran
deudores y que al final par
ticiparon en esta deuda del
Fobaproa

El aumento del IVA del
10 al 15 por ciento en aquella
época cómo intentaron pri
vatizar la CFE y es par
te de un proyecto neoliberal
que durante años estuvo en
México y que lo que provocó
fue más pobreza y desigual
dad indicó

La morenista afirmó que
la democracia en México no

está en vilo Como ejemplo
dijo que han luchado con
tra los fraudes electorales de
1988 y 2006 contra la barba
ridad del desafuero de An
drés Manuel Txipez Obrador
cuando era Jefe de Gobierno
y én su caso particular por la
democracia en las universi
dades y en los sindicatos

Es falso que esté en vilo
la democracia al contrario
yo estoy segura que 2024 va a
ser nuevamente el pueblo de
México quien demuestre que
se está fortaleciendo la de
mocracia en México señaló
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EL MURO DE CONTENCIÓN
EN EL CONGRESO

Las dirigencias nacionales del PRI PAN y PRD definieron a las candidatas y candidatos a
diputaciones federales y senadurías destacan exgobernadores líderes de partidos y

personajes polémicos cuya principal responsabilidad en el Congreso será seguir siendo el muro
de contención de las reformas constitucionales que pueda impulsar Morena en la próxima

Legislatura En las listas plurinominales a la Cámara Alta se encuentran los tres dirigentes actuales
Alejandro Moreno Marko Cortés y Jesús Zambrano además de personajes como Ricardo Anaya

Manlio Fabio Beltrones o Aurelio Ñuño También predominan exmandatarios estatales y
exlegisladores pero no perfiles ciudadanos lo que ha sido una demanda hacia la oposición

Texto ANTONIO LÓPEZ VÍCTOR GAMBOA Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

Plurinominal al Senado

Actual presidente de Acción Nacional Ha
fungido como senador y diputado federal

Busca ser diputado plurinominal
Ha sido presidente de Huixquilucan municipio
niexiquense y precandidato a gobernador

Senador por representación proporcional
Compitió en 2018 por la Presidencia de la
República ha sido diputado federal

Plurinominal a la Cámara de Diputados
Exgobernador de Tamaulipas La FGR busca
fincarle delitos por delincuencia organizada
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Buscará reelegirse para el Senado
Integró la bancada de Morena en la Cámara Alta
en 2018 pero rompió con ese partido

Diputado por la vía pluririominal
ExpresicJente nacional del PAN y actualmente
es senador del Grupo Plural

Plurinominal al Senado
Actualmente es gobernador de Yucatán
Ha sido alcalde de Mérida y diputado local

Plurinominal a la Cámara de Diputados
Actualmente es líder del PAN en San Lázaro
buscaría ser presidente nacional de su partido

Senador por la vía plurinominal
Actualmente es presidente del PRI y diputado
del tricolor ha sido gobernador de Campeche

Busca el Senado como plurinominal
Secretaria general y diputada del PRI compitió
en 2022 por la gubernatura de Hidalgo
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Busca repetir como diputado plurinominai
Ha sido gobernador de Coahuila y actualmente
es líder de la bancada del PRI en San Lázaro

Plurinominai en San Lázaro
Actualmente es presidenta de la Cámara de
Diputados lia sido consejera política del PRI

Plurinominai al Senado

Ha sido presidente del PRI gobernador de
Sonora y legislador en ambas cámaras

A San Lázaro por la vía plurinominai
Exgobernador de Zacatecas actualmente es
secretario de operación política del PRI

Plurinominai a la Cámara de Diputados
Actualmente forma parte del PRI en el Senado
es hija de Manlio Fabio Beltrones

Diputado federal plurinominai
Fue jefe de la Oficina de la Presidencia y titular
de Educación Pública el sexenio pasado
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Plurinominal al Senado

Es actualmente presidente nacional del PRD
ha sido diputado federal

Senadora plurinominal
Es secretaria general del sol azteca y ha
desempeñado distintos cargos partidistas

Diputado federal plurinominal
Ha sido diputado federal del PRD y candidato
a gobernador de Baja California

Plurinominal al Senado
Ha formado parte del Partido Socialdemócrata
y fue candidato a la alcaldía de Cuernavaca

Plurinominal a la Cámara de Diputados
Ha sido presidente del PRD y representante de
su partido ante el Consejo General del INE

Plurinominal a San Lázaro
Exjefe de Gobierno de la CDMX y exprocurador
capitalino actualmente es senador
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Plurinominal a San Lázaro
Ha sido diputado federal con anterioridad
y representante del sol azteca ante el INE

Diputado por la vía plurinominal
Exalcalde de Catemaco actualmente es
presidente estatal del sol azteca en Veracruz
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DEJAN FUERA A BEATRIZ PAREDES

Privilegia PRI en sus listas
para plurinominales a los
leales a Alejandro Moreno
Incluye a su sobrino Christian Castro a Alejandra del
Moral Aurelio Ñuño y a nieto de Carlos Hank González
ANDREA BECERRIL

Y ENRIQUE MÉNDEZ

El PRI elaboró sus listas de candi
datos plurinominales a las cámaras
del Congreso a partir de lealtades
con la nomenclatura que controla
Alejandro Moreno quien incluyó
a su sobrino Christian Castro y a
Alejandra del Moral y recuperó de
la banca a Aurelio Ñuño pero de
jó fuera a figuras con experiencia
parlamentaria como la senadora
Beatriz Paredes Rangel

En cambio y a partir de la ruptu
ra del PES con Morena en Tijuana
A lito Moreno sumó a Juan Carlos
Hank Krauss hijo de Jorge Hank
Rhon dueño de Grupo Caliente y
nieto del profesor y secretario de
Agricultura con Carlos Salinas Car
los Hank González

La composición de las listas tras
cendió el jueves en círculos priístas
mientras la dirigencia mantiene
aún en secreto la relación oficial

Sorprende exclusión de
la política tlaxcalteca

La ausencia de Paredes en las listas
aprobadas la noche del miércoles
por la Comisión Política Permanen
te del partido la deja fuera de la po
sibilidad de relegirse en el Senado o
de buscar una curul en la Cámara
de Diputados lo que provocó sor
presa dentro del PRI y otras fuerzas

políticas
Paredes no formuló ninguna de

claración pero su círculo cercano
comentaba ayer que la senadora
cumplió con lo que expresó el 30
de agosto de 2023 en la reunión
con dirigentes locales y nacionales
de su partido cuando declinó a sus
aspiraciones presidenciales

Manifestó entonces Lo he dicho
siempre soy unagente de misiones
no de posiciones por ello para que
aquellas balas venenosas que de
repente oscurecen el escenario no
profundicen declaro enfáticamen
te no aspiro a ninguna candidatu

ra en las próximas elecciones ni al
Congreso ni a la Ciudad de México
El PRI pierde así a una de sus legis
ladoras con mayor experiencia

Tres integrantes de la actual ban
cada priísta en el Senado competi
rán por la relección de mayoría el
coordinador Manuel Añorve Ba
ños Claudia Anaya y Ángel García
Luna por Guerrero Zacatecas y
Morelos respectivamente

En el caso de Hank Krauss fuen
tes del PRI informaron que compe
tirá por ambas fórmulas mayoría
relativay representación proporcio
nal con una alta expectativa de ga
nar además de que su campaña se
basará en el equipo de fútbol Xolos
de Tijuana propiedad de su padre

El plan de campaña así como
los videos promocionales de Hank
Krauss fueron armados en tres

días por una empresa en San Diego
California revelaron priístas

Hank regresa a su casa feste
jó j4 2 o en un mensaje a través de la
red social X donde dio a conocer la
postulación del actual regidor del
PES en la alcaldía de Tijuana

Según la versión conocida bus
carán la relección para la Cámara
de Diputados el coordinador Rubén
Moreira y la actual presidenta de la
mesa directiva Marcela Guerra que
van en el primer y segundo lugares
de la segunda circunscripción

Miguel Alonso ex gobernador de
Zacatecas es el número tres de esa
circunscripción en el quinto lugar
va el diputado federal tabasqueño
Erubiel Alonso y en el sexto la ex
diputada Fuensanta Guerrero

La diputada local por Oaxaca
Eufrosina Vázquez regresará a
San Lázaro En el primer lugar de
la quinta circunscripción aparece el
presidente de la Fundación Colosio
Samuel Palma César

Rubén Moreira
y Marcela Guerra
buscan relección
como diputados
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Representantes partidistas
en el INE se aeusan entre
sí de la violencia en el país
LILIAN HERNANDEZ

YFABIOLA MARTÍNEZ

La discusión sobre un informe del
Instituto Nacional Electoral INE
en materia de seguridad desató acu
saciones entre los representantes
de partidos políticos sobre la res
ponsabilidad que han tenido tanto
los gobiernos anteriores como el
actual en los hechos de violencia
en el país

Ninguno quiso asumir la culpa
y mientras la oposición dibujó un
escenario casi catastrófico More
na los acusó de cínicos Primero
Rubén Moreira representante del
PRI pidió al INE hacer mapas de
riesgo para garantizar la integridad
de los candidatos en tanto que el
morenista Sergio Gutiérrez Luna
reviró con una petición para que el
árbitro electoral investigue el patri
monio de Xóchitl Gálvez Ruiz

En sesión ordinaria del Consejo
General del INE el representante
de Acción Nacional Víctor Hugo
Sondón acusó que en la actualidad
el grado de violencia ha llegado a

la descomposición social y muestra
indicadores de un Estado fallido

Más allá de opinar acerca del se
gundo informe sobre coordinación
interinstitucional en materia de se
guridad del INE que se presentó en
el orden del día los representantes
de partidos políticos se dedicaron
a achacarse la inseguridad por la
política de sexenios pasados y del
presente gobierno como si fuera un
concurso sobre quién ha alcanzado
el puntaje más alto en violencia

Moreira se quejó de que se vive
un momento en el que no se puede
transitar por las noches en muchas
partes del país y señaló que no en
traría en un debate si es culpa de un
sexenio o de otro por lo que el INE
debería diseñar los mapas de riesgo
incluyendo las preocupaciones de
los partidos

Por ello convocó a todas las fuer
zas políticas a evitar que el narco
se apropie de las elecciones evitar
la apología desde la música que
usan en sus eventos hasta lo que
dicen en sus actos

Los comentarios de Moreira pro

vocaron que la consejera electoral
Norma Cruz tomara la palabra para
responder que los partidos políticos

deben garantizar que sus candida
tos no estén vinculados con ningu
no de los grupos de la delincuencia
organizada

Por favor tomen las medidas
para que el dinero ilegal de las cam
pañas no llegue a sus candidaturas
y háganles saber a sus aspirantes
cuáles son las reglas

Esta discusión se acentuó cuando
el morenista Sergio Gutiérrez res
pondió a la oposición señalando
que sus preocupaciones muestran
el descaro con el que actúan y que
se trata de mera politiquería pero
no les servirá para conseguir votos

Ustedes son los culpables
afirmó mientras mostraba una
fotografía de Genaro García Luna
para señalar que fue el hombre que
desató toda la violencia que enfren
ta el país

Y así el informe de 1 INE quedó en
segundo plano en medio de estas
acusaciones que tomaron más de
hora y media de la sesión ordinaria

 .  2024.01.26



Pág: 146

A El informe sobre seguridad
presentado ayer pasó a segundo
plano Foto Cristina Rodríguez
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Plurinominales dirigentes
arrepentidos chapulmesy
de todo menos ciudadanos

SILVIA ARELLANO E ISRAEL NAVARRO

El priista Manlio Fabio
Beltrones llamó a evitar la regre
sión democrática con gobiernos
de modos tradicionales

En listas de pluris líderes y
chapulines no ciudadanos
Congreso Se apunta el ex gobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza
de Vaca Alito Moreno y Marko Cortés Germán Martínez regresa a la oposición

SILVIA ARELLANO E ISRAEL NAVA
RRO CIUDAD DE MÉXICO

Los partidos que integran lacoa
lición FuerzayCorazón por Mé
xico PAN PRIyPRD incumplie
ron con su palabra de dar mayo
res espacios a los ciudadanos y
postularon aexgobernadores lí
deres de partido personajes con
denuncias yhasta arrepentidos
parabuscar un lugar en el Sena
do o en laCámarade Diputados

Para garantizar su escaño al
gunos aparecen en la lista de
plurinominales sin embargo
también podrán realizar cam
paña como el ex gobernador de
SonoraManlio Fabio Beltrones
quien aspiraalSenado porel PRI
y llamó aevitar la regresión de
mocrática de un Presidente que
secreadueño delpaís

Indicó la urgencia de legislar
sobre los gobiernos de coalición
yponermás filtros en el Congre
so de la Unión porque los presi
dentes cuando toman posesión
gobiernan de manera tradicio

nal aunque no funcione dijo en
supartidpaciónenelforoUnGo

bierno de Coalición en Lugar de
laAutocracia

Entre otros tricolores que van
al Senado estála secretariagene
ral CarolinaViggiano yel ex al
calde de Huixquilucan Enrique
Vargas

El PANyPRI tuvieron sus en
cerronas por separado la noche
del miércoles posteriormente
dieron a conocer su lista de can
didaturas plurinominales

Entre lospersonajes que inte
granlalistaestáelexgobernador
de Tamaulipas Francisco García
Cabeza de Vaca quien tendrá
fuero en medio de unanuevade
nuncia interpuesta en su contra
por el uso de uninstrumento no
tarialfalso yhaceunos meses fue
acusadodelavadodedineroyde
lincuenciaorganizada

También aparece Germán
Martínez el arrepentido quien

en 2018renuncio a30 añosde mi
litanciaenelPANparasumarse a
la4Tyserdirectordel IMSSylue
goocuparunescaño enlaCámara
alta Ahora aparece como pluri
nominalporunacurulenSanLá
zaro luego de expresar su apoyo
porXóchitl Gálvez

Del Senado a la Cámara de
Diputados brincarán el actual
coordinador de la bancada Ju
len Rementería y Kenia López
Rabadán El Consejo Nacional
también dio luz verde a la ree
lección del líder del grupo parla
mentario en San Lázaro Jorge
Romero Margarita Zavala Ma
ríaElenaPérez Jaén Juan Car
los Romero Hicks Jorge Triana
y Gabriel Quadri También apa
recíaJosefinaVázquezMota sin
embargo el PAN informó que la
senadora no será candidataplu
rinominal sino candidataadipu
tadafederalpormayoría relativa
voto porHuixquilucan

Al Senado iráneldirigente na
cional del PAN Marko Cortés el
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excandidato presidencial Ricar
do Anaya quien se encuentra
fuera del país bajo el alegato de
lapersecuciónpolítica así como
los ex gobernadores de Jalisco
Francisco JavierRamírezAcuña
ydeGuanajuatoMiguelMárquez
Márquez

Mientras el número uno en la
listaparaelSenado es el dirigente
nacionaldeese partido Alejandro
Moreno Cárdenas luego lapresi
denta del tricolor en el Estado de

México AnaLiliaHerrera y el lí
der de laCTM CarlosAceves del
Olmo

También puede tener un es
caño Aurelio Ñuño exjefe de la

Oficina de la Presidencia de En
rique Peña Nieto y ex secreta
rio de Educación Pública así co
mo la senadora Indira Kempis
quienhace unos días renunció a
Movimiento Ciudadano por di
ferencias con la dirigencia lue
go de permitirle participar en la
contiendainternapresidencial

Otros enlalistasonlasenado
ra Sylvana Beltrones el diputa
do y coordinador de diputados
Rubén Moreira lapresidentade
laMesaDirectiva MarcelaGue
rra el senador Mario Zamora
la ex candidata al gobierno del
Estado de México Alejandra del
MoralyellíderdelPRIenCdMx

IsraelBetanzos
ElPRD nodio aconocersu lis

ta definitiva pero ya se apunta
ron para el Senado el presiden
te del partido Jesús Zambrano
yla secretaria general Adriana
Díaz y para San Lázarao el re
presentante en el INE Angel
Avila así como el exjefe de Go
bierno y coordinador del Sena
do Miguel Mancera

Manilo Fabio Beltro
nes llama a evitar la
regresión democrá
tica del país

Lanoche delmiércoles PANyPRl tuvieronencerronaporseparado

posteriormente dieron aconocer su listade candidaturas ESPECIAL
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XÓCHITL GÁLVEZ

Condena que armen a
menores en Guerrero

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa glmm com mx

La precandidata presiden
cial Xóchitl Gálvez condenó
que niñas niños y adoles
centes de la comunidad in
dígena de Ayahualtempa
Guerrero reciban entre
namiento con armamen

to militar para defenderse
del crimen organizado que
afecta a su pueblo

En un mensaje publica
do en sus redes sociales la
abanderada del PAN PRI y
PRD expresó su tristeza y
coraje al ver que el gobier
no federal abandonó a las
familias mexicanas frente a
la delincuencia organizada

Todos vimos cómo en
Guerrero cómo niños y ni
ñas que deberían estar en
la primarla o secundaria
están recibiendo entrena
miento con armamento

militar para defenderse de
las fuerzas criminales Por

abrazar a los delincuen
tes ahora esos niños es
tán siendo entrenados para
moriry matar dijo

Gálvez Ruiz agregó que
las bandas del narcotráfi
co les están robando a estas
niñas niños y adolescen
tes su tranquilidad y con
su abandono el gobierno
federal les robó su infancia

Necesitamos devol
verle el miedo a los crimi
nales y la esperanza a los
ciudadanos enfatizó la

precandidata de la Coali
ción Fuerza y Corazón por
México

Por otra parte Xóchitl
Gálvez comenzará a ofre
cer conferencias de pren
sa todos los días a partir del
lunes de la próxima semana
como unaestrategia para di
fundir sus ideas para un me
jorpaís

La aspirante de la coali
ción Fuerza y Corazón por
México llamará a su con

ferencia matutina La ma
ñanera de Verdad la cual
realizará en su oficina de la
avenida Ángel Urraza colo
nia del Valle en la que fuera
la antigua sede del PAN de
lunes a viernes a las 10 00
horas indicó su equipo

El propósito es que Gál
vez dé a conocer sus puntos
de vista sobre diversos te
mas de actualidady también
responda señalamientos

II
Por abrazar a los
delincuentes ahora
esos niños están siendo

entrenados para matar
Necesitamos devolverle
el miedo a los criminales

y la esperanza a los
ciudadanos

XÓCHITL GÁLVEZ
PRECANDIDATA OPOSITORA
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La precandidata opositora dio la bienvenida a la exemecista
Indira Kempis quien se unió a su equipo de campaña
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Partidos consideran insuficiente informe actual del INE

Tras inseguridad que se vive
en el país piden mapa de riesgos

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

A unes meses de que se lleve
a cabo la elección más gran
de en la historia de México la
violencia e inseguridad que se
vive en granparte delpaís tie
ne preocupados a los partidos
políticos quienes este jueves
pidieron al INE un mapa
de riesgos para conocer las
zonas donde opera el crimen
organizado

Durante una sesión ma

ratónica de más de 9 horas
donde se tocaron temas como

el voto en el extranjero el
seguimiento al calendario
electoral así como el traba
jo que realizan las empresas

encuestadoras y los recientes
nombramientos en direccio

nes ejecutivas del INE
Los representantes de los

partidos políticos urgieron
al Consejo General del INE a
elaborar un mapa de ries
gos para las elecciones del 2
de junio pues señalaron que
aunque este instituto cuen
ta con un informe sobre las
acciones de coordinación in

terinstitucionalpara el acom
pañamiento en materia de se
guridad del proceso electoral
2023 2024

Este resulta insuficiente

ante el alto grado de vio
lencia y de descomposición
social en donde se muestran

algunos indicadores graves

En este sentido acusaron
que tampoco se presenta in
formación que advierta so
bre acciones concretas para
mitigar la presencia del cri
men organizado en el proceso
electoral

Agresión a funcionarías
Las consejeras y consejeros
del INE representantes de
los partidos políticos y con
sejerías del Poder Legislativo
condenaron la agresión re
portada este martes en con
tra de dos funcionarías del

organismo por parte de un
aspirante morenista a una
candidatura local en Iztapa
lapa mientras realizabanuna
notificación
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VE XOCHITL CINISMO

EN PROPUESTA DE

OMBUDSPERSON DE

ELIMINAR LACNDH

AFIRMA que el hecho de que el órgano
no haya tenido presidenta estos años no
implica que destruya una institución muy
valiosa deberían fortalecerla dice

á
VAYA CINISMO Dicen que les inte

resan los derechos humanos mientras

quieren desaparecer la CNDH En lu
gar de destruir instituciones deberían
fortalecerlas para asegurar que cum
plan sus funciones

Xóchitl Gálvez

Aspirante del Frente a la Presidencia

Quieren desaparecerla por autoritarismo dice

Xóchitl ve cinismo
en plan de Piedra
para eliminar CNDH
LAABANDERADAde oposición sugiere que
en lugar de destruir instituciones se forta
lezcan asegura que los perfiles considerados
para plurinominales son gente muy valiosa
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Laprecandidata presidencial del
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
criticó el cinismo de la presi
denta de la Comisión Nacional

de los Derechos Humanos Rosario Pie
dra Ibarra por pretender la desaparición
de este organismo

En sus redes sociales reprochó que
la titular de la CNDH afirme que quiere
proteger los derechos humanos cuando
en los hechos su intención es destruir

estas instituciones

Vaya cinismo Dicen que les inte
resan los derechos humanos mientras

quieren desaparecer la CNDH En lugar
de destruir instituciones deberían forta
lecerlas para asegurar que cumplan sus
funciones Los mexicanos pronto los juz
garán publicó

Además en entrevista posterior en
el contexto del Diálogo Temático sobre
Gobiernos de Coalición ironizó que el

hecho de que la CNDH no tenga presi
denta no significa que se deba destruir a

toda la institución

El hecho de que no haya habido pre
sidenta de la CNDH en estos años no im

plica que destruya una institución muy
valiosa Germán Martínez le dijo que esta
institución debería defender a las perso
nas aseveró la panista

Mencionó que por ejemplo en el caso
de la crisis social y de inseguridad que se
vive en Guerrero se confirma la falta de
acompañamiento del Gobierno federal y
la falta de acción por parte de la CNDH

Vean las escenas de ayer miércoles
de los niños en Guerrero armados ante
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el abandono del Gobierno a las familias
de Guerrero Es de verdad una escena

que me parece lamentable Y yo pregun

to dónde está la Comisión Nacional de
Derechos Humanos Que debería de es
tar ahí al lado de las familias de las vícti
mas No la vi en Buenavista

No sabemos realmente qué pasó en
Buenavista con los drones No sabemos

cuántas personas asesinaron Nada más
se peleó con Azucena pero nunca dijo
realmente qué pasó con las 15 personas
que estaban desaparecidas que el sacer
dote aseguró que había pasado algo trági
co Entonces creo que el problema es ése
que desaparecer la CNDH pues suena a

gobiernos autoritarios como los que ya
conocemos en Sudamérica enfatizó

Piedra Ibarramanifestó que el organis
mo a su cargo ha dejado de funcionar por
lo que insistió ante la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión en desa
parecer al órgano para crear la Defensoría
Nacional de los Derechos del Pueblo

Por otra parte la abanderada de oposi
ción destacó los perfiles considerados en
las listas de plurinominales de las fuerzas
políticas que la respaldan en sus aspira
ciones presidenciales

Reconoció que esos espacios regular
mente se resguardan para los políticos
más experimentados pero confió en
que entre los aspirantes que sí tengan
que hacer campañas puedan participar
más ciudadanos

Hay gente valiosa de eso no hay duda
Me encantaría que se invitara a más

ciudadanos aparticiparytambién quemas
ciudadanos levantaran la mano expresó

a
VAYA CINISMO Dicen que les interesan los

derechos humanos mientras quieren desapa
recer la CNDH En lugar de destruir institucio
nes deberían fortalecerlas

Xóchitl Gálvez

Precandidata presidencial de la oposición

W

34
Años lleva la Comi
sión en defensa de

los derechos

LA PRECANDIDA

TA presidencial
der con la nueva

integrante del PRI
la senadora Indira

Kempis ayer
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Se desinfla vía de independientes
sólo van 37 para contienda en junio
De mas de 20 mil cargos enjuego 3 aspiran a gubernaturas
de Jalisco Tabasco y Yucatán 4 van por la CDMX 11 buscan
diputaciones locales y 19 ayuntamientos

Buscan gubernaturas diputaciones y alcaldías

Vía independiente se extingue sólo
37 candidatos aspiran a un puesto

LA MAYOR PARTE de ellos se concentra en la CDMX Jaliscoy Nuevo León sin embargo algu
nos ya anunciaron que se bajarán de la contienda mientras que otros aún no confirman registro
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Sin candidatos independientes
que contiendan por la Presiden
cia de la República en la elección
de este año se perdió el boom

mediático de esta figura aunque sobre
vive en un nivel mínimo la intención de

los ciudadanos que buscarán cargos de
elección popular sin el respaldo de algún
partido

Para esta contienda son 37 aspirantes
aunque algunos ya anunciaron que se

bajarán y falta que formalicen su retiro
mientras que a otros les falta que se con
firme su registro los que buscan colo
carse en una candidatura independiente
en todo el país entre los 20 mñ cargos de
elección popular que estarán en disputa
y tres de ellos están considerados para las
gubernaturas de Jalisco Tabasco y Yuca
tán y cuatro para la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México

De hecho es en la capital del país don
de se registró el mayor número de aspi
rantes independientes Lorena Osornio
José Antonio Valles Fernando Salvador
Sánchez Campos y Pedro Pablo de Antu
ñano

En Jalisco participa Arturo Gutiérrez
Tejeda en Tabasco Roger Añas García y
en Yucatán José Francisco Marrufo Matú

Sin embargo de estos registros que
originalmente avanzaron gubernaturas
y Jefatura de Gobierno son siete dipu
taciones locales 11 y ayuntamientos y
alcaldías 19 algunos se han bajado de
la contienda y otros tienen sus afinida
des partidistas en el primer escenario se
encuentran en la capital del país Lorena
Osornio quien pese a que tiene su regis
tro como aspirante independiente anun
ció su respaldo para el abanderado de la

alianza entre PAN PRI y PRD Santiago
Taboada aunque falta que formalice el
retiro de su aspiración independiente
mientras que Pedro Pablo de Antuñano
todavía no tiene garantizado su lugar
como candidato independiente

El aspirante independiente en Jalisco
Arturo Gutiérrez Tejeda formaba antes
parte de las filas de Acción Nacional en
tanto que en el caso del virtual aspirante
independiente en Yucatán José Fran
cisco Marrufo Matú pertenece a la Aso
ciación Civil de Candidatos Ciudadanos

Independientes de los Estados Unidos
Mexicanos que a nivel nacional ha res
paldado las candidaturas de gobernado
res en Jalisco como la de Enrique Alfaro
y en Nuevo León apoyó a Jaime Rodrí
guez Calderón El Bronco

De acuerdo con los registros conjun
tados por el Instituto Nacional Electoral
INE los aspirantes independientes para

buscar diputaciones en lo local sumaban

11 cinco de la Ciudad de México cuatro
de Nuevo León y dos de Jalisco

En cuanto a ayuntamientos y alcaldías
el mayor número de independientes que
buscarán contender por estos espacios
se registraban en Nuevo León con siete
Puebla con seis Jalisco cuatro y la Ciu
dad de México con dos

Sin embargo la última actualización
que hizo el Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana de Nuevo León
IEEPCNL aclaró que se harán ajustes

entre los aspirantes a candidaturas in
dependientes a los cargos de la alcaldía
de Monterrey y diversas diputaciones
porque Héctor Jesús Briones López de
sistió de su candidatura para integrar el
ayuntamiento de Monterrey también se
bajarán Miroslava Salinas Garza y Mayra

Alejandra Dávila Calva como diputada
propietaria y suplente para el Distrito 2 y

Juan Carlos Pérez Gongora yJosé Arman
do Jasso Silva como diputadopropietario
y suplente para el Distrito Electoral 9 más
otras posibles bajas

En los comicios federales y locales del
2018 originalmente hubo dos candidatos
presidenciales independientes Jaime Ro
dríguez Calderón y Margarita Zavala sin
embargo esta última declinó y al final no
contendió pese a que su nombre sí apare
ció en la boleta electoral

Otra de las figuras locales que destacó
a nivel nacional como candidato inde

pendiente fue Pedro Kumamoto que en
el 2015 logró una curul en el Congreso de
Jalisco con una campaña basada en redes
sociales y en 2018 buscórepetir la fórmu

la para buscar un escaño en el Senado de
la República sin embargo quedó en el
tercer lugar ante la ola naranja de Movi
miento Ciudadano y posteriormente
dejó la independencia para formar el par
tido local Futuro que ahora contenderá
en alianza con los partidos que apoyan a
Claudia Sheinbaum Morena PTy Partido
Verde

En los procesos electorales de hace seis
años participaron 47 aspirantes indepen
dientes impulsados por figuras como la
de El Bronco pero su escenario era parti
cipar en una disputa por tres mñ 400 car
gos mientras que ahora un menornúme
ro de aspirantes independientes que se
perfila se reducirá y sinun representante
en la contienda presidencial buscará ga
nar un espacio de entre más de 20 mil

A PARTIR DEL 2018 la captación de
apoyo de la ciudadanía para el registro de
candidaturas independientes se realiza por
medio de una aplicación móvil
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DESDE EL2021 el
INE puso en funcio
namiento una nueva

modalidad de la apli
cación que consiste
en que la ciudadanía
pueda proporcionar
su apoyo a los aspi
rantes sin mediación
de auxiliares

OCDMX
GUBERNATURA 4
Lorena Osornio Elizondo

José Antonio Valles Romero

F Salvador Sánchez Campos
Pedro Pablo de Antuñano P

DIPUTACIONES 5
Adriana Cruz Miranda

José Cruz Rodríguez Ortiz
Feo Javier Campos Reyes
Efraín Bautista Mejorada
Martín Campos Jiménez

ALCALDÍAS 3
Yonatan Jarillo Ramírez

José Rodolfo Ávila Aya la
Sergio Alonso Medel Garrido

O PUEBLA
AYUNTAMIENTOS
Juan Carlos Varillas Lima

Eucario Lucero Saavedra

J Luis González Hernández

Filemon Ramírez Sánchez

Florencio Galicia Fernández

Constantino Asomoza Espinosa

O JALISCO
GUBERNATURA I
Arturo Gutiérrez Tejeda

DIPUTACIONES 2
Anahí Medina Ortega
Rubén Eduardo Lujan Núñez

AYUNTAMIENTOS 4
Evelyn S Castañeda Chávez
Francisco López Delgadillo
Leónides A LópezVázquez
JoséÓscarÁvila Poblano

O NUEVO LEÓN
DIPUTACIONES 4
Miroslava Sa linas Garza

Ma Del Carmen Villa Laureano

Juan Carlos Leal Segovia
Gonzalo Feo Gaytán López

AYUNTAMIENT0S 6
VivianneClariond Domeñe

Javier González García

Víctor M MartínezGonzales

Napoleón T Martínez Herrera
Héctor Feo García Morín

José Luis Garza Jiménez

O TABASCO
GUBERNATURA I
Rogers Arias García

O YUCATÁN
GUBERNATURA I
José Francisco Marrufo Matú
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LISTAS QUEDAN A DEBER CONSIDERAN

Llueve a partidos
por postularviejos

cuadrosychapulines
yomitir ciudadanos

Critican que líderes del Frente amarren
pluris y que otros salten de una cámara
a otra pura vieja política dicen en MC
en Morena desde dentro reprueban dar
cabida a desdeñados en otros partidos
y no a militantes de cepa
Y BONILLA J BUTRON C ARELLANO Y M JUAREZ

Cuestionan perfiles repetidos en listas a pluris

Y llueven críticas por
ignorar a ciudadanos
ÁLVAREZ MÁYNEZ precandidato de MC dice que PRI y
PAN van por su hueso Álvarez Icaza acusa autorreferencia
de cúpulas partidarias en Morena ven oportunidad a externos
Por Jorge Butrón
y Claudia Arellano
Políticos de oposicion y de More

na reprobaron las candidaturas
que las dirigencias nacionales
del PRI PAN PRD y del propio

partido que está en el poder perfilan
para el Senado de la República y la Cá
mara de Diputados

En el caso de la oposición se exter
naron cuestionamientos de que haya
políticos reciclados o desempolvados
y que no se hayan incluido ciudadanos
en las listas de aspirantes mientras que
en el frente de la Cuarta Transformación

los señalamientos apuntan a que se esté
postulando a perfiles que otros partidos
desecharon yno a los morenistas de cepa

Jorge Álvarez Máynez precandidato
presidencial de Movimiento Ciudadano
MC criticó la lista de candidatos pluri

nominales del PRI y del PAN que se die
ron a conocer y afirmó que es pura vieja
política que sólo va por su hueso

El emecista aseguró que entre los as
pirantes del frente opositor no hay ciu
dadanía sino sólo políticos que además
van por el fuero Las listas plurinomina
les del PRI y el PAN los exhibe de cuerpo
entero No hay ciudadanos No hay so

ciedad civil No hay jóvenes Son la vieja
política Y van por eso por su hueso y por
su fuero señaló

Álvarez Máynez agregó que la Presi
dencia ya la dio por perdida la oposición
pues ellos ganan perdiendo Por supues
to que a ellos no les importa la candidatu
ra a la Presidencia por eso la regalaron El
80 por ciento de los mexicanos los odia
saben que necesitan fuero porque han
robado mentido y engañado sólo les im
porta su fuero dijo

Además se lanzó contra la labor legis
lativa del dirigente nacional del PRI Ale
jandro Moreno que actualmente es dipu
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tado tras darse a conocer que encabezara
las listas de plurinominales ahora para el
Senado Através de sus redes detalló que
Moreno Cárdenas asistió sólo al 76 por
ciento de las sesiones en la Cámara baja
además de que sólo presentó tres iniciati
vas que además siguen pendientes Dijo
que Alejandro Moreno fue un vendido
del Gobierno federal junto a los partidos
de la vieja política

A los señalamientos desaprobatoños
se sumó el senador Emilio Álvarez Icaza
del Grupo Plural quien criticó la ausencia
de candidatos ciudadanos en las listas de

los partidos y aseguró que las dirigencias
de las fuerzas políticas quedaron a deber
por lo que hizo un llamado a PAN y PRI a
considerar también alianzas ciudadanas

Creo que las dirigencias partidarias
quedan a deber No están a la altura del
momento país no están entendiendo el

momento país en términos de la signifi
cación de incluir causas en sus listados y
recuperar con mucha más fuerza el sen
tido como entidades de interés público
dijo en conferencia

Cuestionó las decisiones de las cú

pulas pues se habían comprometido a
integrar a ciudadanos y por el contrario
contemplaron a exgobernadores y a los
mismos dirigentes nacionales Estas
primeras versiones de listas que estamos
viendo son una autorreferencia de las

cúpulas partidarias Creo que no están
entendiendo el momento del país de la
necesidad de empujar liderazgos ciuda
danos con causas ciudadanas aseveró

El legislador dijo que los institutos po
líticos están tan enfrascados en sus deci

siones sus intereses y grupos de poder
que no están entendiendo que la apertura
les da más potencia más legitimidad

Del lado de la 4T un aspirante a un car
go público por el partido Morena quien
solicitó reservar su identidad aseguró
que la repartición de candidaturas en

Morena ha comenzado y con ello los dis
gustos llegan de la mano pues este ejer
cicio ocurre en medio de una sucesión de

cargos aderezada de crisis debido a que
son cada vez más los que se autonom
bran parte de los fundadores de Morena

Los militantes quienes somos cofun
dadores del partido de Andrés Manuel
López Obrador no estamos teniendo las
mismas oportunidades que gente venida
de otros partidos denuncio

Aseguró que Yucatán es
uno de los estados que segu
ramente enfrentará mayores
problemas en el sentido de la
inequidad que se vive dentro
de su partido puesto que los
problemas comenzaron desde
que la dirigencia morenista
encabezada por Mario Delga
do abrió las puertas a Rom
mel Pacheco procedente de
Acción Nacional

Además en esa entidad dirigentes
morenistas locales señalaron que la gran
mayoría de las candidaturas a alcaldes en
los 106 municipios fue asignada a políti
cos originarios del PRI y del PAN

Recientemente Susana Gamboa as
pirante a la candidatura por la alcaldía
de Mérida dijo a La Razón que para ella
existían muchos cuestionamientos res

pecto a la encuesta que supuestamente
confirmaba a Rommel Pacheco como el

mejor posicionado entre la población en
esa entidad

Incluso impugnó esa designación ante
la Comisión Nacional de Honestidad y
Justicia morenista y convocó a una vota
ción en una plaza pública en la que la mi
litancia demostrara a quién prefería como
candidato al margen de la resolución del
partido a favor del exdeportista

Sé con toda seguridad que no hubo
ninguna encuesta fue un proceso sin

transparencia ni democracia amañado y
además nos quieren ver la cara de tontos
vendiéndonos una historia inverosímil

de que la persona que impusieron fue
el mejor posicionado en las encuestas
acusó en su momento en redes sociales

En Quintana Roo otro grupo demilitan
tes que afirmaron ser fundadores de More
naen elestado salió adenunciarla imposi
ción en elreparto de candidaturas De igual
manera en Puebla se realizó una manifes
tación debases de Morenaen la quepartici
paron tresmilpersonas porinconformidad
en las candidaturas

El reclamo era evidente

exigir a los dirigentes que privi
legien a verdaderos defensores
de la Cuarta Transformación en

la asignación de las candidatu
ras a alcaldes y diputados loca
les dijo el morenista

En Guanajuato y Sinaloa
también suenan algunos in
conformes con las designacio
nes que por cierto no se han
oficializado en su totalidad

MOVIMIENTO CIUDADANO tiene varios

de sus líderes candidatos y miembros de
mayor relevancia originarios del PRI PAN y
PRD y hasta de Morena PT y PVEM

EN MORENA la
dirigencia ha subra
yado que la defini
ción de diputados
y senadores pluri
nominales se hará
mediante tómbola
con el objetivo de
que la participación
sea abierta
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SE CONTRASTAN PROPUESTAS
DE SALUD DE XÓCHITLY CLAUDIA
Mientras la oposición apuesta por invertir más
en la materia la 4Tva por impulsarel recién
creado IMSS Bienestar

FUERZA Y CORAZÓN POR MÉXICO APUESTA POR MAS INVERSIÓN

Se contraponen propuestas
de salud de precandidatos
Debate Morena busca dar

continuidad al IMSS Bienestar
MC plantea rediseñar el
sistema por completo
KARINAAGUILAR

Mientras la coalición integrada por
PAN PRI y PRD propone 19 puntos
en materia de Salud en su Platafor

ma Electoral en los que habla del
fortalecimiento del Sistema de Sa
lud a través del incremento del Pro
ductoInternoBruto PIB destinado
a este rubro en la Plataforma elec
toral de Morena presentada ante el
Instituto Nacional Electoral INE
advierte la continuidad del actual
sistema a través del IMSS Bienestar

En tanto Movimiento Ciudadano
busca rediseñar el sistema de salud
evitar su fragmentación y hacer
alianzas estratégicas con el sector
privadopara garantizar el abasto de
medicamentos

Entre las propuestas de la coali
ción Fuerza y Corazón por México
encabezada por Xóchitl Gálvez está
la construcción de un sistema de

protección social universal que dé

acceso efectivo a toda la poblacion
a los servicios de salud y educación
y regrese la cobertura de riesgos ca
tastróficos así como una pensión
universal digna

Propone aumentar el presupues
to para salud a una cifra cercana al
4 del PIB y con ello reconstruir el
sistema de distribución de medica

mentos con criterios de transparen
ciayeficienciapara evitar que siga el
desabasto en granparte delpaís

Busca crear un modelo de aten

ción médica geriátrica establecer
un programa que vele por la salud
y el desarrollo integral desde la ges
tación y durante los tres primeros
años de vida a través de asegurar la
nutrición de la madre durante y des
pués del embarazo garantizar con
sultas prenatales asignar hospital
para el parto fomentar la lactancia
materna exclusiva en los primeros
seis meses capacitarla estimulación
temprana del bebé y asegurar su va
cunación completa

También busca crear un progra
ma de atención especializada me
dicamentosymonitoreo obligatorio
para controlaryprevenir ladiabetes

y sobrepeso desde la infancia acce
so a tratamientos y medicamentos
para cáncer VIH sida y enfermeda
des crónico degenerativas

Por otra parte en la Plataforma
de Morena que abandera Claudia
Sheinbaum se hace un diagnóstico
en el que señala la necesidad de ir
más allá de las estrategias conven
cionales y buscar la conjunción de
esfuerzos con otros sectores cuya
participaciónu omisióndeterminan
la salud o la enfermedad y contribu
yen al desarrollo de las capacidades
delEstadoenlamateria

Entre suspropuestas estánrevisar
y transformar el modelo de seguri
dad social para restituir el esquema
de aseguramiento colectivo a fin
de mejorar las pensiones expan
dir prestaciones económicas de la
población asegurada y recuperar el
equilibrio financiero del sector salud

La plataforma electoral inscrita
por Movimiento Ciudadano MC
ante el INE señala que su programa
habrá de asegurar la igualdad uni
versal de acceso oportunidad cali
dad tratamientos y abasto de medi
camentospara todas las personas
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META Pese

adiferiren las

propuestas
planteadas los
precandidatos
comparten
la idea de

asegurar el
acceso libree

igualitario a la
salud
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Las listas de pluris del Frente
para las nomenklaturas
Jaloneo La coalición opositora in
tegrada por PAN PRI y PRD aprobó

mediante sus respectivos órga
nos las listas de aspirantes para
el Senado y la Cámara de Diputa
dos en las cuales los tres dirigen
tes Marko Cortés Alejandro More
no y Jesús Zambrano aseguraron
un lugar en el Senado en los prime

ros lugares de las plurinominales
Las secretarias generales del

PRI Carolina Viggiano y del
PRD Adriana Díaz van en se
gundo lugar con lo que asegu
ran un lugar en el Senado

En las listas sobre todo del
PAN y PRI se observa a ex go

bernadores ex candidatos presi
denciales excandidatos a gober
nadores y actuales legisladores
que buscan repetir en alguna de
las cámaras

Manlio Fabio Beltrones va

para el Senado por dos vías por
mayoría e integra las listas plu
rinominales

Los líderes de PAN PRI y PRD encabezan
sus listas de candidatos al Congreso
En medio de jaloneos
aprueban aspirantes a
senadores y diputados
firmes Marko Cortés
Alito yJesús Zambrano

Alejandro Páez
nacional cronica com mx

En medio de jaloneos la coa
lición opositora integrada por
PAN PRI y PRD aprobaron me
diante sus respectivos órganos
las listas de aspirantes para el
Senado y la Cámara de Diputa
dos en las cuales los tres diri
gentes nacionales de esos par
tidos Marko Cortés Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano ase
guraron un lugar en el Senado
en los primeros lugares de las
plurinominales

Lo mismo las secretarias ge
nerales del PRI Carolina Vig
giano y del PRD Adriana Díaz
van en segundo lugar en las lis
tas con lo que aseguran un lugar
en el Senado

En las listas sobre todo del

PAN y PRI se observa a ex go
bernadores ex candidatos presi
denciales excandidatos a gober

nadores actuales legisladores
que buscan repetir ya sea en el
Senado o en la Cámara de Dipu
tados y hasta comediantes como
es el caso de Sofía Niño de Rive

ra candidata del PRI al Senado
Así el dirigente nacional y la

secretaria general de PRI Ale
jandro Moreno Cárdenas y Ca
rolina Viggiano respectivamen
te aseguraron los primeros luga
res en las listas de candidatos al
Senado

Mientras que el actual coor
dinador en la Cámara de Dipu
tados Rubén Moreira también
aseguró su reelección en la Cá
mara de Diputados Otro inte
grante de la actual dirigencia
el secretario técnico del Consejo
Político Nacional y muy cercano
a Alito el diputado Pablo Angu
lo va en tercer lugar en las listas
para el Senado

Algunos como el exgoberna
dor de Sonora y excandidato pre
sidencial Manlio Fabio Beltrones
garantizó su lugar en el Senado
por dos vías Contenderá por ma
yoría e integra las listas plurino
minales Mientras que su hija la
actual senadora Sylvana Beltro
nes tendrá lugar en la Cámara de
Diputados

La dirigencia nacional del PRI
informó la medianoche del miér

coles la integración de sus listas
pero no las dio a conocer pues se
mantenían los jaloneos y mo
lestias de priistas que no fueron
integrados a esas listas

Ana Lilia Herrera quien fue
ra aspirante a la gubernatura del
Estado de México también va en
el lugar 6 al Senado y le sigue en
el 7 el líder de la CTM Carlos
Aceves del Olmo quien busca re
petir en la Cámara Alta

Alejandra del Moral ex can
didata del PRI a la gubernatura
del Estado de México también
integra la lista para la Cámara
de Diputados Alejandro Cien
fuegos diputado local de Nuevo
León y ex vocero del ex goberna
dor de Nuevo León Rodrigo Me
dina también fue incluido en las
listas para el Senado
PANISTAS

Por el PAN al menos tres se
nadores buscarán un lugar en
la Cámara de Diputados Kenia
López quien es jefa de Oficina
de Campaña de la abanderada
de la oposición Xóchitl Gálvez
va por una diputación al igual
que el actual senador y coordi
nador de los senadores Julen
Rementería Otra senadora del

PAN que busca llegar a San Lá
zaro es Josefina Vázquez Mota
mientras que Germán Martí
nez senador del Grupo Plural
fue incluido en las listas del

PAN para diputados por el es
tado de Querétaro

PERREDISTAS

Por el PRD el primero de la lista
es Ángel Avila hoy representan
te ante el INE le sigue el senador
Miguel Ángel Mancera mientras
que el tercer sitio es para Jaime
Martínez Veloz

Jesús Zambrano va en primer
lugar de la lista plurinominal y
en segundo la secretaria general
Adriana Díaz con lo cual asegu
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ran su lugar en el Senado
En tercer lugar de la lista para

el Senado está Dulce María Arias

Ataide y en cuarto Julio César
Yáñez Moreno

Alejandro Moreno PRI Marko Cortés PAN Jesús Zambrano PRD

Manlio Fabio PRI Kenia López PAN Jaime Martínez PRD
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#SANTIAGOTABOADA

RECIBE CONSTANCIA DEL
PROCDMOSU CANDIDATO

S ÍÍ1JÍYJ ELHERALDODESTETTIN W MEX C0CQM

Santiago Taboada recibió la cons
tancia del PRD que lo acredita
como candidato único a la Jefa

tura de Gobierno capitalina para
la elección del próximo 2 dejunio

En la sede histórica del PRD en

la colonia Roma Norte Taboada
Cortina pidió a los militantes pe
rredistas poner todo ese cora
zón trabajo y experiencia en la
campaña electoral pues dijo no
solamente vamos a sostener esas

nueve alcaldías que ganamos en
2021 sino que vamos a arreba
tarles a Morena la Ciudad de
México

Dejó en claro que se debe de
mostrara la gente indecisa de que
en el proyecto que encabeza la
alianza Va X la Ciudad de México

aquí están los decididos y esos
decididos somos los que estamos
formando parte de esta coalición
ganadora

ALCALDIAS GANÓ
LA OPOSICIÓN

EN 2021

RESPALDO

Le en

tregaron el
documento
los líderes
del PRD
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LLEVA MÁS DE 15 AÑOS SIN GANAR POR EL VOTO POPULAR

perdedor del PAN
ASCENDIO POR SER DEL GRUPO DOMINANTE HA PERDIDO ESTADOS Y LIDERAZGOS AL HACER
ACUERDOS CON EL PRi Y DEFENDER A GARCÍA LUNA RICARDO ANAYA Y AL CÁRTEL INMOBILIARIO
OMAR MONTALVO

GRUPO CANTON

CIUDAD DE MÉXICO El diri
gente nacional del PAN Marko
Cortés provocó una crisis en la
oposición con el PRI y PRD en
laalianzaFuerzayCorazónpor
México FCM al revelar que
en Coahuila se acordaron cien

tos de cargos lo que pondría en
riesgo la fuerza de la oposición
rumbo alas elecciones

Aunque dirige al partido des
de 2018 bajo su dirigencia el
PAN ha perdido cargos de elec
ción y en su trayectoria política
sólo ha ganado un cargo por el
voto popular la senaduría por
Michoacán2006 2012 Los car
gos que ha ocupado son como
diputado plurinominal de 2003
a 2006 y de 2015 a 2018 pero
con el principio de representa
ción proporcional los legislado
res aseguran su lugar sin ganar
se el apoyode la gente

En 2018 el PAN tenía 12 gu
bernaturas y ese mismo año
perdió Puebla y Baja Califor
nia Con Marko Cortés en la
dirigencia durante las elec
ciones de 2021 perdió Baja
California Sur y Nayarit en
2022 Durango Tamaulipas y
Quintana Roo mientras que al
año anterior sólo pudo retener
Aguascalientes Chihuahua
Querétaro yYucatán

La crisis del PAN la pronos
ticó el expresidente Felipe Cal
derón al renunciar en 2018 al
partido y declaró que los blan
quiazules quedan en manos de
la corrupción mediocridad y la
manipulación Sin la influencia
del calderonismo el grupo do
minante fue el de Marko Cor
tés permitiéndole su ascenso

En dicho grupo algunas figu
ras que el panista ha defendido
es la de RicardoAnaya prófugo
de la justicia por recibir sobor

nos a cambio de votar reformas

en el sexenio anterior y que
espera llegar como legislador
plurinominal este año y Jorge
Romero coordinador del PAN
en la Cámara de Diputados
y presunto líder del llamado
Cártel Inmobiliario asenta

do en la alcaldía Benito Juárez
de la Ciudad de México lo que
involucraamás panistas afines

También Cortés Mendoza
ha defendido a Genaro García
Luna juzgado en Estados Uni
dos por varios delitos Un nexo
que tienen ambos panistas es
que el PAN ha contratado a
empresas ligadas con el ex fun
cionario

DEFENSA

Cortés ha
defendido a
García Luna
que está pre
so en Estados
Unidos por
varios delitos
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Hasta los panistas lo cuestionan
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RESPONDE A MANCERA Y A CHAZARO

Candidaturas fueron por
ambrano

3UAN R HERNÁNDEZ

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Luego
de las acusaciones del cepilla
do de los coordinadores par
lamentarios del PKD en el Se

nado y Cámara de Diputados
Miguel Angel Mancera y Luis
Cházaro el dirigente nacional
del partido Jesús Zambrano
manifestó su extrañeza por las
declaraciones de los perredis
tas al asegurar que todas las
candidaturas fueron realizadas

porunanimidad

Pues mira ya lo dije hace
un tiempo Las candidaturas a
nivel nacional tanto parafede
rales diputaciones senadurías
y en algunos otros estados las
hemos resuelto por unanimi
dad en el PKD El propio Mi
guel Ángel Mancera a quien
extrañamente veo salir ayer a
decir que lo dejamos fuera ya
fue designado y elegido como
candidato a diputado federal

por el Distrito 7 de la Ciudad
de México específicamente en
la Gustavo A Madero Además
ocupará un lugar de enorme
privilegioenlaCuartaCircuns
cripción Plurinoininal dijo

De los dichos de Cházaro
acotó rio hay razón para es
tas acusaciones Puedo enten
der que haya molestias pero
para nosotros es un capítulo
cerrado No nos equivocamos
en nuestra decisión respaldo
lo que dijo Santiago Taboada
hace unos minutos No nos
equivocamos al decidir ir con
él porquevamos aganar
SUPERADO

O
Es tema

ya supera
do acusacio
nes sobre eli
minación de
candidatos
aseveró el
perredista

Descartó conflictos internos
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CARTUCHOS QUEMADOS DE
PRI PAN Y PRD EN PLURIS
Los tres principales partidos de oposición reciclan políticos que han vivido de cargos legislativos sin hacer
campaña Beltrones Alito Viggiano Aceves Marko Cabeza de Vaca Kenia Zambrano Mancera

Por José Vilchis Guerrero I

CARTUCHOS QUEMADOS
DEL PRI Y DEL PAN EN PLURIS
Por José Vilchis Guerrero

Los dos principales partidos de opo
sición PAN y PRI reciclan cartuchos
quemados políticos que han vivido

de cargos legislativos sin hacer campaña
como las familias en el poder Manlio Fabio
Beltrones y su hija Silvana y la de Rubén Mo
reira y su esposa la diputada Alma Carolina
Viggiano Austria y políticos desprestigiados
como Alejandro Alito Moreno Carlos Aceves
del Olmo Marko Cortés Francisco Javier Ca
beza de Vaca y Kenia López Rabadán que
ya amarraron una curul en el Congreso de la
Unión El PRD recicla a uno de los chuchos
Jesús Zambrano y a Miguel Ángel Mancera

Algunos buscan la protección del fuero
legislativo por sus antecedentes como en el
caso de Manlio Fabio quien estuvo involucra
do en la denuncia de desvío de más de 300

millones de pesos a las campañas del Revo
lucionario Institucional en 2017 cuando fue
dirigente nacional y que motivó el encarcela
miento del ex gobernador de Chihuahua Cé
sar Duarte detenido en 2020 en Miami Flori
da y extraditado a México en junio de 2022
acusado de peculado y asociación delictuosa

Cabeza de Vaca quien ha promovido
una lluvia de amparos para evadir la cárcel
luego de haber sido acusado por nexos
con el crimen organizado y enriquecimien
to ilícito por los cuales siguen abiertas
carpetas de investigación que misteriosa
mente han sido archivadas por jueces que

han otorgado los amparos a su favor
Alito Moreno en 2015 fue gobernador de
Campeche y de inmediato se alistó para una
curul en la Cámara de Diputados en 2018
donde encontró el fuero protector ante acu
saciones de enriquecimiento ilícito por parte
de la Fiscalía Anticorrupción del estado que
llevó a cabo cáteos a varias de sus propieda
des y pidió el desafuero del líder priista para
someterlo a juicio penal

Josefina Vázquez Mota quien luego de

perder la elección presidencial frente a En
rique Peña Nieto éste autorizó la entrega de
900 millones de pesos a la fundación de la
ex candidata panista quien a la fecha no ha
informado sobre el uso y destino de los re
cursos fiscales que recibió pero sí encontró
cobijo del fuero constitucional en el Senado
Ahora va por una curul en San Lázaro

Mancera también busca el manto protec
tor del fuero legislativo luego de que en su
momento Gabriel Regino abogado de cin
co de los 10 funcionarios públicos implica
dos en el colapso de la Línea 1 2 informó que
presentarían dos demandas en la Fiscalía de
la Ciudad de México en contra del ex jefe de
Gobierno Miguel Ángel Macera además de
Florencia Serranía Jorge Gaviño y Jorge Ji
ménez Alcaraz ex directores del Metro

Con la consigna de regatearle a More
na la mayoría calificada del Congreso de la
Unión el Partido Acción Nacional se alistó
para hacer frente a las intenciones del par
tido guinda por apoderarse del Congreso y
difundió la lista de candidaturas para diputa
ciones y senadurías para las que se apunta
ron los cartuchos quemados de la política

Otro de los objetivos del bloque oposi
tor es el de hacer frente a las iniciativas de

ley que el presidente Andrés Manuel López
Obrador se dispone a presentar el 5 de fe
brero por lo que la noche del miércoles el
Comité Ejecutivo del PAN dio a conocer la lis
ta de sus candidatos para conformar el Con
greso que le dará la investidura a la próxima
Presidente de la República

Además de Marko Cortés que encabe
za la lista Francisco Javier García Cabeza de
Vaca ex gobernador de Tamaulipas figu
ra en la segunda circunscripción y el actual
senador Julen Rementería en la tercera cir

cunscripción junto con el diputado José Elias
Lixa En la cuarta circunscripción la jefa de la
oficina de la candidata presidencial Xóchitl
Gálvez la senadora Kenia López Rabadán y
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el diputado Jorge Romero Herrera para la
quinta circunscripción el senador sin partido
Germán Martínez y Armando Tejeda Cid

En la lista para las senadurías del PAN
figuran los nombres de María de Jesús Díaz
Marmolejo el coordinador de los diputados
del PAN en el Estado de México Enrique Var
gas del Villar así como la senadora Lilly Téllez
y Miguel Ángel Yunes Márquez hijo del céle
bre Miguel Ángel Yunes Linares acusado de
haber destinado el presupuesto del ISSSTE
del que fue director en su campaña para go
bernador de Veracruz

Los diputados Margarita Zavala María Elena
Pérez Jaén Jorge Romero Juan Carlos Romero
Hicks Jorge Triana y Gabriel Quadri fueron auto
rizados para buscar la reelección en San Lázaro
Luego de aprobar la candidatura presiden
cial de Xóchitl Gálvez Ruiz y de Santiago
Taboada para la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México el líder panista Marko
Cortés encabezó la sesión de la Comisión

Permanente Nacional del partido va en pri
mer lugar de la lista en la que se aprobaron
también las candidaturas de Eduardo Rivera

para gobernador de Puebla Lorena Beaurre
gard paraTabasco Renán Barrera para Yuca
tán y de Libia García por Guanajuato

El líder priista Alejandro Moreno apare
ce en el primer lugar de la lista de aspiran
tes plurinominales al Senado mientras que
Carolina Viggiano secretaria general del PRI
aparece en la segunda posición junto con su
esposo Rubén Moreira quien va en la prime
ra También destacan los nombres de Pablo

Angulo Briseño Cristina Ruiz Manlio Fabio
Beltrones Ana Lilia Herrera Anzaldo y Carlos
Aceves del Olmo

Para diputados van Arturo Yáñez el sena
dor Mario Zamora Sylvana Beltrones en la
segunda circunscripción Marcela Guerra el
exgobernador de Zacatecas Miguel Alonso
Reyes la exemecista ahora del PRI Indira
Kempis y Eufrosina Cruz

Alejandra del Moral ex candidata al go
bierno del Estado de México quedó en la po
sición número 6 de la quinta circunscripción
que no le garantiza una curul como diputada
y el ex titular de la Secretaría de Educación
Pública Aurelio Ñuño ocupa la posición 9

Por lo que toca al Partido déla Revolución
Democrática PRD no ha definido sus candi
daturas al Congreso pero trascendieron los
nombres del líder Jesús Zambrano y Adria
na Díaz secretaria del Sol Azteca y para la
Cámara de Diputados Ángel Ávila y Miguel
Ángel Mancera
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El ministro Aguilar Morales
niega estar impedido para
revisar amparo de Totalplay
GUSTAVO CAST LLO GARCIA

Luis María Aguilar Morales mi
nistro de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN rechazó
tener impedimentos para conocer
el juicio de amparo promovido por
Totalplay empresa del Grupo Sali
nas contra el cobro de más de 859
millones de pesos por presuntas
omisiones fiscales

Enjunio de 2023 la primera sala
de la Corte rechazó el amparo con el
cual Totalplay buscaba que las au
toridades fiscales admitieran su red
de fibra óptica como garantía de
pago de 859 millones 382 mil 529
pesos de impuesto sobre la renta
correspondiente a 2012

El proyecto propone negar a
Totalplay la opción de dejar en
garantía de pago lo que se conside
ran bienes intangibles por estimar
que no son de fácil realización o
venta para resarcir el daño fiscal
como señala el Código Fiscal de la
Federación

Luego de que la Unidad Adminis

tradora de Fiscalización de Grandes
Contribuyentes Diversos 5 detectó el
adeudo fiscal y exigió el pago el ca
so fue inicialmente del conocimiento
del juzgado 11 de distrito en materia
de administrativa con sede en la
Ciudad de México el cual determi
nó el 20 de octubre de 2016 a efec
to de evitar la ejecución del crédito
determinado a su cargo la quejosa
ofreció como garantía del interés
fiscal el embargo en la vía adminis
trativa de los bienes intangibles de su
propiedad la cual fue actualizada en
diversas ocasiones incluyendo fibra
óptica licencias y software

El representante de Totalplay
Jesús Antonio Zarco Inclán pre
sentó un recurso de recusación pa
ra que el ministro Aguilar Morales
no participara en la resolución del
juicio de amparo directo 29 2020 y
ayer se dio a conocer que el togado
presentó un escrito en el que niega
estar impedido para participar en
el estudio de este expediente Asi
mismo señaló las 10 horas del 2 de
febrero próximo para la audiencia
de pruebas y alegatos vía remota
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Vuelve la fiesta
brava a la plaza
México Corte
avala corridas

# Valida sentencia del mes
pasado contraía suspensión
obtenida por Justicia Justa

# El domingo primer
cartel desde mayo de 2022
en el coso de Insurgentes

Aún faltan procesos por
definir enjuzgado de amparo

ESTE DOMINGO REABRE LA PLAZA MÉXICO

Niega SCJN la suspensión definitiva a
Justicia Justa contra corridas de toros

Valida fallo emitido en diciembre
sobre proyecto de Yasmín Esquivel

Hay aún procesos por desahogar
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La segunda sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
notificó por medio de sus listas de
acuerdos el fallo que autoriza la
reanudación de corridas de toros
en la Plaza México con lo cual se
consolidó y validó jurídicamente
la sentencia emitida en diciembre
pasado en contra de la suspensión

que había obtenido la asociación
civil Justicia Justa

Ante ello el próximo domingo se
tiene programado el primer cartel
taurino luego de que en mayo de
2022 un juez federal otorgó un
amparo que ordenó la suspensión
de corridas de toros en el coso de
Insurgentes

Ayer la segunda sala dio a co
nocer la notificación con la cual se
pone fin a esta etapa del litigio en
el ámbito de la Corte aunque aún

faltan procesos por desahogar en
un juzgado de amparo

Decisión unánime

El caso permite la reapertura de

la Plaza de Toros México toda vez
que por unanimidad se determinó
revocar la suspensión otorgada a la
asociación civil Justicia Justa

Por medio de la lista de acuer
dos se dio a conocer el resolutivo

Se niega la suspensión definitiva
a Justicia Justa Asociación Civil
y se declaró infundado un recurso
de revisión presentado esto dentro
del expediente 2 2023 en lo que se
refiere a la revisión de un incidente
de suspensión

En diciembre pasado la Corte
avaló el proyecto presentado por
la ministra Yasmín Esquivel Mos
sa y por unanimidad los ministros
consideraron que la asociación Jus
ticia Justa que presentó la solicitud
de amparo no acreditó tener una
afectación inminente e irreparable
que hiciera necesaria una medida
cautelar en lo que se resuelve el
fondo del juicio

El proyecto señala que la suspen
sión no tiene base jurídica y preci
sa que En ningún caso el otorga
miento de la medida cautelar podrá
tener por efecto modificar o restrin
gir derechos ni constituir aquellos
que no haya tenido el quejoso antes
de la presentación de la demanda
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Expertos en el Poder Judicial

Ministros por
votos no es la ruta

Rolando Ramos

rolando ramos eleconomista mx

La elección por voto popular de
ministros jueces y magistrados
como propone el presidente An
drés Manuel López Obrador no
terminará con la corrupción e in
eficacia en el Poder Judicial de la

Federación PJF nibajarálos altos
niveles de impunidad que hay en
el país coincidieron académicos
del Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM y la Univer
sidad Panamericana UP

Eso ya quedó demostrado en
Bolivia único país en que los ciu
dadanos eligen a los magistrados

del Tribunal Constitucional expli
caron José María Serna de la Garza
investigador de la UNAM y Juan
Manuel Acuña profesor de la UP

Durante el Seminario sobre

Independencia Judicial organi
zado por la Facultad de Derecho
de la UP Serna de la Garza detalló
que en aquelpaís no se alcanzaron
los dos objetivos con los que se
justificó realizar la reforma para
elegir a los magistrados por voto
popular

Se vendió la idea amplió
que eso tendría impacto en aca
bar con la corrupción y hacer un
sistema eficiente y eficaz de jus
ticia para el ciudadano y que con

ello terminaría la politización el
cuotismo y la partidización en el
proceso de designación

No se alcanzó ninguno de
esos dos objetivos Ni se hizo más
eficiente el sistema de justicia ni
se terminó con los problemas de
corrupción del sistema de justi
cia boliviano ni se despolitizó o
despartidizó el proceso de desig
nación al contrario se aumen
tó el grado de politización del
procedimiento

Propició también la subordi
nación del Tribunal Constitucio

nal a los intereses del partido que
domina Bolivia desde hace varios
lustros Ese mecanismo sí tiene

un efecto sobre la independencia
judicial y en la calidad de la justi
cia constitucional

Desde su perspectiva en Mé
xico se tiene que cambiar el es
quema de designación de los mi
nistros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN pero
que el voto popular no es la ruta

Politización
Acuña sostuvo que la elección
popular de jueces magistrados y
ministros incrementa el nivel de

politización y pone en riesgo la
independencia judicial

Lo que la evidencia indica
hasta ahora es que la elección po
pular de jueces lejos de garanti
zar cercanía con la democracia

tiende a poner en riesgo la inde
pendencia judicial sobre la cual
necesitamos que se estructure el
funcionamiento judicial

Expertos
cuestio
naron la
propuesta del
Ejecutivo so
bre la elección
de ministros

por votos
foto cuartoscuro
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Ambientalistas no están de acuerdo

SCJN oficializa permiso
para corridas de toros
LA SENTENCIA elaborada por la ministra Yasmín Esquivel
da un respiro a los trabajadores de la tauromaquia pero no es
un fallo definitivo Plaza México reabrirá el próximo domingo
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

La Suprema Corte de Justicia no
tificó ayer a través de su listado
que ya es oficial la sentencia que
autoriza reanudar las corridas de

toros en la Plaza México será el próximo
domingo cuando reabra este recinto que
es motivo de repudio para unos y celebra
ción para otros

Luego de que la Segunda Sala de la Cor
te notificó el fallo votado por unanimidad
en la sesión pública del pasado 6 de di
ciembre se reveló que la plaza operaría
nuevamente lo que no agradó a grupos
ambientalistas que han comenzado a ad
vertir que acudirán al reciento para mani
festarse al considerar este evento como
maltrato animal

En esta ocasión la notificación se da

de manera rápida ya que regularmente la
Corte tomade uno a dosmesesparanotifi
car las versiones finales de sus sentencias
conocidas como engrases que son las que
tienen validez jurídica aunque hay casos
en los que tarda más de seis meses

La ministra Esquivel consideró que la
organización Justa Justicia quien defen
día los derechos de los toros no acreditó la
existencia de un daño inminente e irrepa
rable con la ejecución de los eventos tau
rinos con el fallo de la Corte sólo se revocó
la suspensión sin embargo eljuez federal
a cargo del asunto aún tiene pendiente re

solver el juicio de amparo con el que po
dría frenar de nuevo los eventos taurinos

La asociación civil quejosano acreditó
que con la suspensión de las actividades
taurinas se fuera a evitar un daño inmi

nente e irreparable a los derechos que
aduce defender resolvió la Corte

Agregó Por el contrario la suspen
sión en los términos delJuez de Distrito sí

constituye una restricción a los derechos
de todas las personas que se dedican a las
diversas actividades que se desarrollan en
torno a los espectáculos taurinos quienes
en este momento cuentan con autoriza

ciones legales y vigentes
Elaborada por la ministra Yasmín Es

quivel la sentencia resulta un respiro
para los trabajadores de la tauromaquia
en México pero no es un fallo definitivo
de la Corte

El pasado 26 de mayo de 2022 cuan
do el juez primero de Distrito en Materia
Administrativa de la Ciudad de México
Jonathan Bass concedió la medida con el
efecto de ordenar suspender de inmediato
los eventos taurinos en la Plaza

México ubicada en la alcaldía
Benito Juárez así como el otor
gamiento de permisos para rea
lizar dichos espectáculos

El juez concedió la suspen

sión al considerar que las corridas de to
ros transgreden el derecho al medio am
biente sano mediante el maltrato de los

animales

Es así que después de 623 días la Mo
numental Plaza de Toros México reabrirá

sus puertas a la fiesta brava con una co
rrida taurina este 28 de enero en la par
ticiparán los matadores Joselito Adame
Diego Silveti y Roca Rey enfrentándose a
seis toros de Tequisquiapan de la casa de
Femando de la Mora

En tanto La Plaza de toros dijo que el
costo de las entradas a este evento varía

entre 60 y dos 300 milpesos dependien
do de la corrida a la que se asista Sin em
bargo los aficionados han expresado crí
ticas hacia estos precios considerándolos

bastante altos
La venta de boletos está dis

ponible en línea por medio de
Superboletos y de forma física
en las taquillas del inmueble
de lunes a domingo

LAS CORRIDAS de toros están prohibidas
porestadosy no a nivel federal Las entidades
que han suprimido esta actividad son Sonora
Guerrero Coahuila Quintana Roo y Sinaloa

623
Días se mantuvo

cerrada la Plaza de
Toros México
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PROTESTA en contra de las corridas en la Plaza México el 12 de diciembre del 2021
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Cierra semana a la baja
La última semana mostró una disminución marcando la cuar
ta semana consecutiva a la baja en la comparación semanal
Sin embargo a lo largo de enero la tendencia muestra una
pérdida de más de un punto atribuida a diversas razones
incluyendo la disminución en la percepción de seguridad

 .  2024.01.26



Pág: 178

 .  2024.01.26



Pág: 179

Se busca devolver

espíritu de justicia
a la Constitución
con 36 reformas

PREVÉ MODIFICAR 36 ARTÍCULOS DEL DOCUMENTO DE 1917

Regresar espíritu dejusticia social a la
Carta Magna fin de reformas AMLO

Iniciativas que presentará el
5 de febrero buscan dar rango
constitucional a los Programas
del Bienestar Consideran
también los derechos de

afromexicanos e indígenas
EMIR OLIVARES Y ANGELES CRUZ

El paquete de reformas que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador presentará el próximo 5
de febrero incluye la modificación a
36 artículos de la Constitución con
el objetivo de regresar el espíritu
de justicia social a la Carta Magna
de 1917

Lo que vamos a buscar con este
paquete de iniciativas es regresar a
la Constitución vigente la de 1917
su espíritu de justicia social que le
quitaron los neoliberales neopor
firistas en los últimos 36 años de
1983 a 2018 Porque en todas las
modificaciones de esos años a las
leyes no hay nada en favor del pue
blo fue arreglar el marco legal para
legitimar el saqueo señaló

Sus propuestas argumentó el
mandatario durante la mañanera

de ayer en Palacio Nacional preten
den dar marcha atrás a las modifi
caciones neoliberales enfatizó que
lo más importante son las iniciati

vas en materia social
Adelantó que una de las pro

puestas de carácter social que irá
en el paquete será elevar a rango
constitucional las garantías funda

mentales de los pueblos indígenas
y afromexicanos del país

Todo lo que tiene que ver con el
derecho de los pueblos originarios
tanto de comunidades indígenas co
mo afromexicanas es una ley que
va a enunciarse en la Constitución
y luego se va a enviar la iniciativa
explicó

La idea agregó López Obrador
es que el artículo cuarto de la Car
ta Magna reconozca el derecho de
estos pueblos a tener un trato es
pecial pues es lamentable y una
vergüenza que aun cuando fueron

los primeros pobladores de lo que
hoy es México actualmente sean
las comunidades más abandonadas
y más pobres producto de décadas
de olvido y desprecio

Agregó que también buscará que
se eleven a rango constitucional los
Programas para el Bienestar como
la pensión de adultos mayores

Insistió en las modificaciones
para impedir que el salario mínimo
crezca menos que la inflación como
sucedió durante más de tres déca
das Esa es la justicia prevenir la
no repetición destacó el Presidente

Añadió que también propondrá
disminuir de 40 a 30 por ciento de
participación ciudadana el mínimo

legal para que seavinculante el ejer
cicio de la consulta de revocación de
mandato Eso es muy importante

Ratificó que presentará las pro
puestas en Palacio Nacional la tarde
del 5 de febrero
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A Carlos Gastón Torres

Rosas secretario técnico de
Presidencia y coordinador
general de Programas para el
Bienestar participó ayer en la
mañanera de Palacio Nacional
Fotos Presidencia
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Pelota caliente López Obrador pule su macaneo
Andrés Manuel López Obrador presumió que macaneójunto al seleccionado nacional Randy Arozare
na y ambos mandaron un mensaje por X Estuve bateando muy a gusto y descubrí que lo mandó Ma
riano Rivera para ver si me hace daño su recta cortada escribió el Presidente fan del béisbol KsrixiA i
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Facilitar revocación
de mandato planteará
AMLO en sus reformas
El paquete de reformas que enviará
el presidente AMLO el 5 de febrero
prevé modificar 36 artículos de la
Constitución entre ellos el 35 re
ferente a la consulta popular

Aseguró que con este cambio se
hará valer la democracia partici

pativa si un presidente llega a los
dos tres años y no tiene respaldo
ni apoyo del pueblo que se haga
una consultaysele pueda sustituir

Anunció que para que sea una
reforma válida vinculatoria se
los adelanto envez de 40 porciento
de participación deberá ser 30 por

ciento Diana Benítez

Justicia social Le regresará a la Cons
titución su espíritu dice el presidente

EL PAQUETE SE ENVIARÁ EL 5 DE FEBRERO

Irán36reformasala
Constitución facilitarán
revocacióndemandato
AMLO plantea ajustes al Poder Judicial en el tema electoral desaparecer los
órganos autónomos y bajar el porcentaje para que las consultas sean vinculantes
Los cambios son para
regresar a la Carta
Magna su espíritu de
justicia social afirma
DIANA BENlTEZ

dbenitez elfinariciero com mx

El paquete de iniciativas de re
forma que el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunciará
el próximo 5 de febrero perfilamo
dificar 36 artículos de la Constitu
ción entre ellos el 35 referente
a la consulta popular adelantó
durante la conferencia de prensa
de ayer en Palacio Nacional

Ahora con este paquete de

iniciativas es regresarle a la Cons
titución vigente la Constitución
del 17 su espíritu dejusticia social
que se lo quitaron los neolibera
les neoporfiristas en los últimos
36 años Del 83 al 18 aseguró el
mandatario

Fue arreglar el marco legal
para legitimar legalizar el saqueo
Son 36 artículos de la Constitu
ción aclaró

Entre los artículos a modificar
estará el 35 en el que se estable
cen los requisitos para convocar y
realizar la revocación de mandato

Que se hagavaler la democra
cia participativa que si un presi

dente llegaya los dos tres años no
tiene el respaldo no tiene el apo
yo del pueblo se pueda haceruna
consulta y se le pueda sustituir

Para que sea unareformaváli
da que seavinculatoria envez de
40 por ciento de participación es
toyproponiendo se los adelanto
30 por ciento de participación
porque ahora por eso no se llevan
a cabo consultas explicó

Recordó que en 2022 cuando
el INE organizó el primer ejer
cicio de revocación de manda

to para evaluar su permanencia
en el cargo la oposición hizo un
llamado a no participar para que
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no se lograra el 40 por ciento de
participaciónyel ejercicio no fuera
vinculante

Según lo que ha planteado du
rante estos días elpaquete también
comprenderá reformas al Poder
Judicial y la electoral ambas ca
racterizadas por quebuscarían que
ministros magistrados jueces y
consejeros electorales sean electos
porvoto popular

Además la reforma electoral
comprenderá eliminar a los di
putados plurinominales reducir
las prerrogativas de los partidos
políticos así como desaparecerlos
organismos públicos electorales
locales es decir será el denominado

plan A que ya fue rechazado en el
Congreso en un primer intento

Otras iniciativas serán las de
establecer que el salario mínimo
nunca aumente por debajo de la in
flación y la contrarreforma a la de
1997 enmateria de pensiones para
que los trabajadores sejubilen con el
100 por ciento de su último salario

Una reforma que también será
nueva es la de desaparecer los
organismos autónomos como la
Comisión Federal de Competencia
Económica Cofece el Instituto
Nacional de Transparencia Acceso

a la Información y Protección de
Datos Personales Inai el Institu
to Federal de Telecomunicaciones
IFT la Comisión Nacional de Hi

drocarburos CNH yla Comisión
Reguladora de Energía CRE

López Obrador también insisti
ría con la reforma que haga pasar
a la Guardia Nacional de la Secre
taría de Protección Ciudadana a la
Secretaría de la Defensa Nacional

Sedeña pues busca que la corpo
ración no se eche a perder con un
mando civil

Como parte de la política social
también incluiría la reforma para
que la pensión para personas con
discapacidad sea elevada a rango
constitucional y de igual forma la
rehabilitación sea un derecho

Otra de las propuestas esta
rá vinculada con la denominada

austeridad republicana y fijar que
nadie gane más que el Presidente
de la República

La presentación del paquete
adelantó será la tarde del 5 de fe

brero en la antigua sede del Congre
so de la Unión que está en Palacio
Nacional

Acotó que lo organizó así para
dar oportunidad a que María Lui
sa Alcalde secretaria de Gober
nación acuda a la ceremonia de

conmemoracion del aniversario

de la Constitución que se realizará
en Querétaro Ese mismo día el pa
quete será entregado al Congreso
de la Unión

Para que una consulta sea
vinculatoria en vez de 40
de participación

estoy proponiendo
se los adelanto 30 de
participación
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Presidente de México

FOCOS
Los cambios El paquete de
reformas de AM LO incluye
ajustes al PJF al sistema electoral
y a la ley de pensiones incluirá
más austeridad republicana e
insistirá con el pase de la Guardia
Nacional a la Sedeña

La entrega La presentación del
paquete de reformas adelantó
el Presidente será la tarde del 5
de febrero en la antigua sede del
Congreso de la Unión que está
en Palacio Nacional
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Aviso El presidente Andrés Manuel López Obrador ayer en su mañanera en Palacio Nacional
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Plantea AMLO modificar 36
artículos Constitucionales

Continuando con el tema de las reformas jue presentará el cinco de febrero como parte de su plan para
cambiar la Constitución Andrés Manuel López Obrado señaló que en total son 36 los artículos de la Carta
Magna que intenta modificar según él con la intención de regresar el espíritu de justicia social

Plantea AMLO modificar 36 artículos
Constitucionales

Continuando con el tema de las reformas que presenta
rá el cinco de febrero como parte de su plan para cambiar
la Constitución Andrés Manuel López Obrado señaló que
en total son 36 los artículos de la Carta Magna que intenta
modificar según él con la intención de regresar el espíritu
de justicia social

Bueno son varias reformas En el terreno político el que
el presidente pueda ser juzgado por cualquier delito que
no tenga fuero esa es una muy buena reforma

La otra reforma importante es la de la revocación de
mandato que se haga valer la democracia participativa que
si un presidente llega y a los dos tres años no no tiene el
respaldo no tiene el apoyo del pueblo se pueda hacer una
consulta y se le pueda sustituir

Ya para que sea una reforma válida tiene un nombre
que tenga valor legal

Vinculatoria que sea vinculatoria en vez de 40 por cien
to de participación estoy proponiendo se los adelanto 30
de participación porque ahora por eso no se llevan a cabo
consultas porque para que tengan valor para que sea vin
culatoria necesita participar el 40 por ciento no 30 para
que así se animen porque cuando aplique y el INE llevó a
cabo lo de la revocación del mandato preguntando que si
querían que yo continuara o que renunciara la oposición
los conservadores llamaron a no participar para que no se

llegara al 40 En cambio si es al 30 como si se puede llegar
se van a animar todos a participar Esa es una iniciativa eso
es muy importante

El fuero presidencial venía desde la Constitución de
1857 y se quitó en lo político

Ahora en lo social pues todos los programas El que
esté quien esté tengan que entregar la pensión a los adul
tos mayores es un derecho constitucional pero además
en la Constitución está escrito que cada año tiene que au
mentar el presupuesto para la pensión y así todo lo demás

El que en la Constitución que es parte de lo que vamos
a presentar ahora se establezca que no se puede permi
tir que el salario mínimo aumente menos que la inflación
como lo hicieron 30 años Por qué no pones Eso lo va
mos a evitar porque esa es la justicia no prevenir la no
repetición

Si ustedes hacen el análisis se van a encontrar lo del

aumento del salario al mínimo

Si hacen el análisis se van a encontrar que du
rante 30 años el incremento al salario mínimo fue

menor a la inflación Entonces eso nunca más Y
esa es parte de una de las iniciativas

Puede ser que en circunstancias difíciles sea
inflación más dos puntos pero nunca menos de la
inflación porque si no se produce esto
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Entonces que es lo que voy a presentar
Hablo en primera persona porque es una de

las facultades del presidente el presentar inicia
tivas no cualquiera lo puede hacer de reforma
a la Constitución bueno que ya no se vuelva a
repetir lo que sucedió en todo el periodo neo
liberal en 36 años Claro con la mentira de que
el sofisma de que si aumentaban el salario iba a
aumentar la inflación Y nos engañaron vilmente

Entonces eso es lo más importante son las
reformas sociales

Lo que vamos a buscar ahora con este paque
te de iniciativas es regresarle a la Constitución
vigente la Constitución del 17 su espíritu de jus
ticia social que se lo quitaron los neoliberales
neoporfiristas en los últimos 36 años del 83 al
18

Porque en todas esas reformas si te diste
cuenta en el análisis no hay nada a favor del
pueblo fue arreglar el marco legal para legitimar
legalizar el saqueo

Son 36 artículos de la Constitución

Bueno en algunos casos van a convertirse
estas acciones programas planes en derechos
constitucionales

Parte de estas acciones se van a proteger con
las iniciativas de reforma a la Constitución que
voy a presentar el día 5 de febrero Por ejemplo
todo lo que tiene que ver con el derecho de los
pueblos originarios tanto de comunidades indí
genas como de comunidades afromexicanas es
una ley y va a enunciarse en la Constitución Y
luego se va a enviar la iniciativa de ley pero va a
quedar establecido en el artículo 4o de la Cons

titución el derecho de los pueblos a tener un trato
especial todas las comunidades originarias

Por lo que sabemos que es lamentable y vergon
zoso son los pueblos de más antigüedad sin em
bargo son los pueblos más abandonados y pobres
los pueblos originarios Entonces vamos a trabajar
en esto

La mayor parte de estos programas se van a con
vertir en derechos constitucionales se van a elevar
a rango constitucional De modo que no va a ser
fácil que los quiten esté quien esté en la Presidencia

El programa de adulto mayor ya está en la Cons
titución y en un transitorio de la Constitución se es
tablece que se deben destinar recursos año con año
y tienen que haber incrementos en el presupuesto

Ahora se va a hacer una modificación a la Cons

titución porque inicialmente se propuso que se to
mara en cuenta a los adultos mayores a partir de
los 68 años y en comunidades indígenas a partir de
los 65 ahora ya no va a ser a partir de los 68 sino a

partir de los 65 universal Ese es el cambio
Se van a incluir también las pensiones para per

sonas con discapacidad y va a ser universal para
todas las edades Eso va a quedar también esta
blecido en la Constitución y otros Programas de
Bienestar no voy a detallarlos porque entonces ya
ustedes no asistirían el día 5 al acto no donde
voy a presentar todo el paquete de iniciativas de
reforma a la Constitución que tiene que ver tam
bién con lo salarial aumento al salario pensiones
Es un paquete importante

Va a ser aquí en Palacio Vamos a procurar que
sea por la tarde para que se dé tiempo a que los
miembros del gabinete incluida la secretaria de
Gobernación Luisa María Alcalde pueda asistir a
Querétaro a la ceremonia oficial y de regreso ya
nos reunamos para hacer la presentación de todas
las iniciativas de reforma que queremos entregar
ese mismo día al Congreso
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AGRADECE RECONOCIMIENTO EN COMBATE A LA POBREZA

DESTACA OBRADOR
ElLé POLITICO
DE C CÁRDENAS

Lo señabcomo un referente democrático en México

lnfáti a importancia dd exdirigente histórico
Subraya surelaeiéii ele 36 altos en la lacha izquierdista

3UAMMERNANDEZ
GRUP ANTÓN

El líder del país Andrés Manuel López Obrador
AMLO expresó su gratitud al ingeniero Cuau

htémoc Cárdenas por reconocér los logros de
su gobierno ydestacó la importancia del exdiri
gente histórico como un referente democrático
en México

Durante la conferencia matutina el digna
tario valoró el reconocimiento de Cárdenas
quien previamente mencionó avances en la re
ducción de la pobreza en el país

En su exposición el mandatario reconoció la
lucha iniciadapor el izquierdista Asimismo re
cordó que fue parte del movimiento democrá

tico de Cárdenas y señaló la responsabilidad de
con nuar la lucha ante la adversidad

E1 Jefe del Ejecutivo resaltó el momento di
fícil que enfrentó dicho político tras el fraude
electoral y cómo logró canalizar el movimien
to de manera pacífica al evitar la violencia
Destacó lapropuesta de Cárdenas para que él
asumiera la presidencia del partido en 1989 y
subrayó la larga relación de 36 años que han
compartido desde entonces

AMLO enfatizó que a pesar de las dife
rencias políticas valora el reconocimiento
de Cárdenas y lo considera un precursor del
movimiento democrático en el país Además
resaltó la importancia de los avances en la re
ducción de la pobreza y la desigualdad en la
República Mexicana
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Elexperre
dista hizo

historia
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Ken armas en manos de criminales en
México no son del Ejército de EU
El embajador de EU tiene
otros datos los calibres

son iguales y aclara lo
dicho por la Cancillería
JesúsSánchez
nacional cronica com mx

El embajador de Estados Unidos
en México Ken Salazar precisó
que las armas que posee el cri
men organizado en el país a
mi parecer no son del ejército
de EU tienen los calibres que

usa pero la información que ten
go no es que vengan de él como
lo aseguró la canciller Alicia Bar
cena el pasado lunes

Estados Unidos y México bus
can hacer todo lo que se pueda
para reducir el flujo de armas a
México dijo tras la inauguración

de la Conferencia sobre el consu

mo de drogas sintéticas
Agregó que se trata de un te

ma muy serio y sobre la infor
mación que dio la Secretaría de
la Defensa Nacional hace unos

días acerca de que hay armas
del ejército estadounidense en el
crimen organizado no tengo
informe más reciente es algo
que vamos a trabajar con Sede
ña precisó

No son armas del Ejército de
los Estados Unidos al parecer mío
porque yo no tengo ninguna infor
mación en los dos años y medio
que yo he estado aquí que estas
sean armas que vienen del Ejérci
to de los Estados Unidos expresó
en declaraciones a medios

Salazar argumentó que las ar
mas que supuestamente la Secre

taría de la Defensa Nacional Se
deña ha asegurado al crimen or
ganizado podrían tener los ca
libres de las que usa el Ejército
estadounidense pero insistió en
que no provienen de forma direc
ta de las Fuerzas Armadas

Eso sí es posible que sean
del mismo calibre pero no son
a vista mía y de la información
que tengo que vienen del Ejército
de los Estados Unidos enfatizó

El Gobierno de México ha

pedido en reiteradas ocasiones
a Estados Unidos que frene el
ingreso de armas al país por
que asevera que los cárteles de
la droga y agrupaciones crimi
nales las usan durante sus en

frentamientos ya sea con las
Fuerzas Armadas o con grupos
antagónicos
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Registran 827 denuncias en 2023 con un total de 848 víctimas

Escala en 8 estados
ola de feminicidios
Encabezan lista
municipios
de Chihuahua
Colima Puebla y NL
BENITO JIMÉNEZ

Durante 2023 ocho estados
concentraron la mitad de
las 848 víctimas de femini
cidio registradas en el País
Edomex 89 Nuevo León
73 CDMX 57 Chihuahua
49 Veracruz 45 Morelos
44 Oaxaca 41 y Jalisco
38 reveló el Sistema Na

cional de Seguridad Pública
SNSP

En el reporte Informa
ción sobre violencia contra
las mujeres el organismo
precisó que el año pasado se
presentaron 827 denuncias
por feminicidio Del total de
víctimas 848 51 4 por cien
to corresponde a las entida
des referidas

Sin embargo el delito
presentó las tasas más altas
por cada 100 mil habitan
tes en Colima 4 86 More
los 4 06 Campeche 2 83
Nuevo León 2 5 Chihuahua
2 38 y Tlaxcala 1 92

En el top ten de los mu
nicipios más peligrosos para
las mujeres se ubicó Ciudad
Juárez Chihuahua con 26
denuncias de feminicidio el
año pasado seguido de Man
zanillo Colima con 14 la ciu
dad de Puebla con 12 y Juá

rez Nuevo León con 11
Tijuana BC Iztapa

lapa CDMX Guadalupe
NL y Cajcme Son repor

taron diez denuncias cada
uno mientras que en Tolu
ca Edomex García NL
Benito Juárez QR y Culia
cán Sin sumaron nueve ca
da uno

De acuerdo con el Siste
ma Nacional de Seguridad
Pública los estados con me
nos denuncias por el delito
de feminicidio son Baja Ca
lifornia Sur 2 Aguascalien
tes 3 Nayarit 6 Yucatán
8 Querétaro 10 Durango
10 San Luis Potosí 11 y

Coahuila 11
Según las cifras a ni

vel nacional se reportaron
menos víctimas de femini
cidio al pasar de 979 casos
en 2022 a 848 en 2023 lo
que representa una baja de
13 por ciento

INCIDENCIA

El informe hace un recuen
to de otros delitos de los que
han sido víctimas las mujeres
en el País

Por ejemplo señala que
en 2023 un total de 221 mu
jeres fueron víctimas de se
cuestro De ellas 61 fueron
plagiadas en Chihuahua 28
en la Ciudad de México 18
en el Edomex 18 en Sonora
15 en Morelos y 8 en Oaxa
ca y Veracruz de manera
respectiva

En cuanto a tasas por ca
da 100 mil habitantes el pla
gio de mujeres lo encabeza
ron los estados de Chihuahua
con 3 1 Morelos con 1 3 So
nora con 1 12 CDMX con
0 6 y Tabasco con 0 4

La violencia de género se
concentró en la Ciudad de
México Veracruz Queréta
ro y Guerrero

Mientras en tasas poi
cada 100 mil habitantes en
Quintana Roo Baja Califor
nia y Aguascalientes se fo
calizaron las llamadas a los
servicios de emergencia por
parte de mujeres que repor
taron una agresión sexual fí
sica o emocional por paite de
sus parejas

El reporte establece que
en el Estado de México las
mujeres acumularon el ma
yor número de extorsiones

1 182 de las 3 mil 796 vícti
mas reportadas en todo 2023

Le siguieron Guanajuato
con 425 Veracruz con 403
Nuevo León con 327 Jalisco
con 292 Ciudad de México
con 149 e Hidalgo coa 129

Las tasas más altas por
el delito de violación con
tra mujeres se focalizaron
en Quintana Roo 8 06 Ciu
dad de México 7 36 Baja
California 5 11 Chihuahua
5 07 Colima 5 0 Baja Ca

lifornia Sur 4 22 y Queré
taro 4 21
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immmm
MUJERES Aunque el número de feminicidios bajó un poco el año 9pasado respecto a 2022 el delito avanza y se concentra i 9
EN RIESGO en algunos estados del País I
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En 2023 siete asesinatos de mujeres al día
Siete mujeres fueron asesinadas

diariamente en el país durante
2023 año en el que se registraron
2 mil 581 victimas mujeres de ho
micidio doloso 223 menos que en
2022 en el que se contabilizaron 2
mil 804 de acuerdo con las cifras
del reporte sobre violencia contra
las mujeres del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública SESNSP

Si bien el año pasado hubo
una disminución en este delito

de alto impacto distinto al femi
nicidio contrasta el aumento de
31 en las víctimas mujeres de
homicidio culposo al pasar de
253 en noviembre a 332 en di
ciembre de 2023

Las estadísticas indican que
marzo del año pasado fue eí más
violento para las mujeres tras al

canzar 259 asesinatos de mujeres
seguido de enero con 227 abril
226 agosto con 223 julio con
222 y octubre con 222

En números absolutos Guana
juato encabeza la lista con más
asesinatos de mujeres al registrar
378 en 2023 le siguen Estado de
México con 283 Baja California
250 Chihuahua 213 Michoacán
158 Jalisco 148 Guerrero 139
Colima 112 y Morelos con 112

Sin embargo Colima gobernado
por Morena es poner lugar en víc
timas mujeres de homicidio doloso
por cada 100 mil habitantes con
2721 seguido de Baja California
con 13 14 Guanajuato 11 56 Chihua
hua 10 81 Morelos 10 34

La mayoría de las mujeres ase
sinadas en 2023 eran mayores de
18 años Manuel Espino
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Dan 52 años
de cárcel a
feminicida
de Lidia
La joven se arrojó del taxi
cuando detectó que el
chofer cambió de ruta
según indagatoria

KEVIN RUIZ

metropoli eluniversal cam tnx

Un tribunal de enjuiciamiento dictó
sentencia de 52 años y seis meses de
prisión y el pago por reparación del
daño mayoraun millón de pesos en
contra de Pedro Eduardo Medina
taxista implicado en la muerte de la
joven Lidia Gabriela ocurrida en
noviembre de 2022 quien se arrojó
delvehículo en movimiento cuando
detectó que el conductor había
cambiado de ruta

De acuerdo con la investigación
Pedro no permitió que la joven ta
maulipecabajara en las inmediacio
nes del Metro Constitución en la al
caldía Iztapalapa y enfiló por toda
la calzada Ermita Iztapalapa

El cuerpo de Lidia quedó en me
dio de la vialidad y en un principio
se reportó su deceso por atropella
miento sin embargo después se su
po por familiares que se había arro
jado al ver en peligro su vida

El abogado de la familia Juan Pa
blo Delgado dijo que el fallo fue
emitido el pasado 18 de enero por el
delito de feminicidio luego de poco
más de dos años de proceso

En entrevista señaló que este fa
llo no tiene precedentes pues por
primera vez se sentenció a una per
sona que por una acción dolosa
ocasionó que la joven atentara con
tra su vida al arrojarse del auto

El penalista dijo que la carpeta de
la fiscalía estuvo fundamentada
por lo que la defensa del ahora sen
tenciado no pudo determinar la ino
cencia de su defendido

La familia de Lidia y yo estamos
muy agradecidos con la fiscalía por
la carpeta de investigación que in
tegraron ypor su participaciónen el
juicio Creemos que fue un gran pa
so para conseguir justicia para Lidia
Gabriela y las otras víctimas de fe
minicidio en el país concluyó

Tras más de dos años de proceso
el 18 de enero se emitió el fallo
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POR MELINA BARBOSA

VERIFICADOMX

contra las mujeres sin transpa
rentar los mecanismos que usará
para garantizar la confidencialidad
imparcialidad y continuidad de los
servicios para las sobrevivientes

Por 29 años la organización de
la sociedad civil Alternativas Pací

ficas ALPAZ fue la encargada de
atenderycanalizar loscasosante la
ausencia del estado en materia de

seguridad y atención de víctimas
con perspectiva de género

Alrededor de 150 trabajadoras
capacitadas para brindaratención
y protección a otras mujeres que
han sufrido violencia fueron liqui
dadas pese a que la Secretaría de
las Mujeres al ser un organismo de
nueva creación no cuenta con la
experiencia ni el personal suficiente
para atender de manera oportu
na a las usuarias de los refugios y
Puertas Violeta que son las Uni
dades de Atención Multiagencial
para Mujeres
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Alternativas Pacíficas surgió en
1996 en Monterrey Nuevo León
Se trata de la primera OSC en ga
rantizar refugios para proteger a
mujeres violentadas junto a sus
hijas e hijos

La asociación operaba siete
Puertas Violeta ubicadas en Gua

dalupe Apodaca Escobedo San
Pedro Santa Catarina San Nicolás
y Monterrey

Asimismo contaba con dos
refugios o casas de emergencia
confidenciales para resguardar
a mujeres que llegaban con una
situación de riesgo elevadoa cual
quiera de las Puertas Violeta

Desde su creación y hasta no
viembre de 2023 ingresaron a los
refugios más de 2 mil familias en
su mayoría madres con tres o cua
tro hijos

Sin embargo el pasado 3 de
enero Graciela Buchanan se
cretaria de las Mujeres y Valeria
Macías directorade la organización
Alternativas Pacíficas comunica

ron a través de un video que los
refugios y espacios de atención
de la organización ahora serán
responsabilidad del estado

En el material audiovisual no

se explica cómo será el cambio
de operación lo que ha generado
preocupación entre la población de
Nuevo León y las extrabajadoras
de Alternativas Pacíficas

Qué pasará con el resto de los
espacios de atención de la orga

nización Con el personal que
brindaba los servicios Con las
mujeresque acudían por atención
desde hace meses incluso años
y que habían iniciado un proceso
psicológico y o legal

Estas son solo algunas de las
dudas planteadas en un pronun
ciamiento firmado por más de 100
extrabajadoras de Alternativas
Pacíficas activistas colectivas
personas defensoras de derechos

humanos organizaciones y pobla
ción en general de Nuevo León

Las colectivas y organizaciones
de la sociedad civil han suplido
históricamente la responsabilidad
del Estado de garantizar los servi
cios de atención y protección a las
víctimas de violencia de género

Extrabajadorasde Alternativas
Pacíficas que solicitaron reservar
sus datos personales para evitar
represaliasen los procesos referen
tes a su estatus laboral explicaron
que las Puertas Violeta funcionan
como una unidad para mujeresque
requieren espacios de atención y
protección integrales especializa
dos y con perspectiva de género

Mientras que los refugios ade
másdeprotección ofrecenservicios

comoapoyo psicológico gestoría
de servicios médicos asesoría
legal inserción laboral y hasta re
cursoseducativosyacadémicos

Se recibían muchas mujeres
que habían sufrido violencia
psicológica física sexual eco
nómica o patrimonial Incluso
había mujeres que habían sido
víctimas de una tentativa de fe

minicidio o que habían recibido
amenazas de muerte y cuando
una mujer decide ingresar aun
refugio esjusto por eso porque
está en una situación de riesgo
inminente o en una situación

en la que la violencia ya escaló
demasiado señala una de las

integrantes de ALPAZ

ALPAZ era la única organización
que brindaba de forma integral
atención psicológica acompaña

miento gestoría social yrepresen
taciónjurídica a las mujeres para
enfrentar para procesos penales
civiles y familiares

Esto significa que las mujeres
de Nuevo León podían encontrar
en un mismo espacio todos esos
serviciosyademásserprotegidas
en caso de que no tuvieran un
lugar a donde ir

Ahoraqueestosserviciosserán
operados porel estado debido a
las funciones de la Secretaría de

las Mujeres no podrá brindarse
una representación legal a las víc
timas ya que esto corresponde a
otras instanciascomo la Comisión

Ejecutiva Estatal de Atención a
Víctimas

Exintegrantes de ALPAZ re
fieren que para que una mujer
reciba el acompañamiento en
un proceso tendría que acudir
a la Secretaría de las Mujeres
posiblemente a recibir terapia
psicológica y trasladarse a la

Comisión de Víctimas por una
asesoría y una representación
jurídica

Esto implica que las mujeres
tendrán que desplazarse gastar
recursos personales e invertir
tiempo adicional para ser acom
pañadas en un proceso complejo
y desgastante

Ofrecer espacios seguros que
rompan los ciclos de violencia
sin que las mujeres enfrenten
prácticas revictimizantes en el
proceso será uno de los grandes
retos que enfrentará la Secretaría
de las Mujeres

De acuerdo con el INEGI en
Nuevo León al menos 68 1 por
ciento de las mujeres de 15 años
o más han experimentado algún
tipode violencia psicológica física
sexual económica o patrimonial
a lo largo de su vida
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Andrea nombre ficticio ex
trabajadora de ALPAZ detalló que
el trato y el seguimiento que se
daba a las familias y las mujeres
era tan cuidadoso que la ubicación
de los refugios era completamen
te confidencial por el riesgo que
implicaba para las víctimas y el
personal

ALPAZ detectó casos de filtra

ción de información por parte del
Estadoque involucraron agresores
con poder político económico o
que estaban dentro de las corpo
raciones policiales

Alrededor de 150
trabajadoras capacitadas
parabrindar atención
y protección a mujeres
que han sufrido violencia
fueron liquidadas pese a que
la Secretaría de las Mujeres no
cuenta con la experiencia ni el
personal suficiente
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Desde 2022 se han instalado
55 nuevos espacios para
mujeres víctimas de violencia
CAROLINA GÓMEZ MENA

Durante 2024 último año de esta
administración federal continua
rá el incremento de los espacios de
atención para mujeres víctimas de
violencia de género informó Say
da Blanco Morfín encargada de la
Comisión Nacional para Prevenir
y Erradicar la Violencia contra las
Mujeres Conavim Agregó que en
tre 2022 y este año se han instalado
55 nuevos lugares y que en 2023
aumentó 13 por ciento la atención
a este sector de la población

En conferencia de prensa del
grupo interinstitucional de la es
trategia nacional de protección
a mujeres niñas adolescentes y
adultas mayores que viven violen
cias basadas en género detalló que
en ese lapso el presupuesto para di
chas acciones ha aumentado 16 1
por ciento de 919 42 millones de
pesos a mil 67 57 millones

Este año se contará con 334 mi
llones de pesos para el programa
de apoyo a instancias de mujeres
en los estados y con 485 millones
para el de refugios Para la crea
ción impulso y equipamiento de
los Centros de Justicia para las

Mujeres CJM hay 123 9 millones
de pesos Subrayó que para brindar
los referidos servicios este año to
dos los programas tienen un creci
miento anual de 4 8 por ciento con
respecto a 2023

Detalló que mientras en 2022 ha
bía 584 unidades especializadas en
atención a mujeres víctimas de vio
lencia para este año se contará con
639 En 2024 habrá siete nuevos
refugios dos centros de atención
externa de refugios ocho CJM y
tres unidades locales de atención

El año pasado comentó fueron
atendidas 404 mil 109 mujeres un
promedio de mil 107 a diario y con
el aumento de la capacidad física se
perfila que este año sean alrededor
de 40 mil más por lo que se podrá
brindar servicio a poco más de mil
200 mujeres al día

Arturo Medina Padilla subsecre
tario de Derechos Humanos Pobla
ción y Migración de la Secretaría
de Gobernación destacó que entre
2019 y 2023 el gobierno federal ha
canalizado 4 mil 289 millones de
pesos a la atención a víctimas de
violencia lo cual muestra la rele
vancia que da el gobierno de México
a las mujeres que están en condi
ción de vulnerabilidad
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